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Дорогие читатели!
Вы держите в руках очередной но-
мер нашего издания. Надеемся, что 
вы найдете в нем немало интересных 
для вас тем. Позвольте «поработать» 
вашим гидом и провести краткую экс-
курсию по страницам июньского вы-
пуска журнала «Местное самоуправ-
ление Кубани».

Пожалуй, одной из самых актуаль-
ных тем для всей страны в летнюю по-
ру является отдых – время каникул и 
отпусков. Особое внимание в данный 
период уделяется отдыху детей. Этой 
теме было посвящено целое совеща-
ние, которое провел Дмитрий Медве-
дев в начале июня. На мероприятии 
присутствовали руководители различ-
ных регионов. Было выявлено нема-
ло болевых точек в организации дет-
ского отдыха. Хотя и у нас не без про-
блем (о них рассказал лично губерна-
тор Александр Ткачев), тем не менее, 
потенциал у Кубани есть. Подробно-
сти – в нашем материале в рубрике 
«Федерация». 

Краснодарский край снова отли-
чился, в хорошем понимании этого 
слова. Наш регион станет первым, где 
будет запущена программа «Наша но-
вая школа». Прочие средние учебные 
образовательные учреждения начнут 
работать по этой программе лишь с 
2011 года. Подробный материал о том, 
как будет реализовываться данный 
проект, мы представим вашему вни-
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манию в одном из ближайших номе-
ров, а сейчас вы можете ознакомить-
ся с целями «Новой школы» в нашем 
новостном блоке. 

Темой номера на этот раз стало на-
ше профильное направление. В май-
ском выпуске журнала мы опубликова-
ли принятый закон о взаимодействии 
между ассоциацией «Совет муници-
пальных образований Краснодарско-
го края» и органами государственной 
власти. А в этом – подготовили интер-
вью с представителями власти и Ассо-
циации о том, как именно будет реа-
лизовываться Закон и каких результа-
тов от него ожидают. 

В рубрике «Актуально» читайте о 
развитии отрасли рыбоводства на Ку-
бани. Судя по новостным сводкам, ко-
торые «трубят» об исчезновении рыбы 
даже в астраханских водоемах, данная 
тема более чем актуальна.  

Познакомиться с опытом волго-
градских коллег в создании ТОСов вы 
можете в разделе «Межрегиональное 
сотрудничество». Кубанская делегация 
привезла со всероссийского семинара, 
который состоялся в Волгограде, не-
мало интересной информации. Кста-
ти, основываясь на ней, мы подгото-
вили статью о регистрации ТОСов как 
юридических лиц. Этот вопрос инте-
ресовал многих глав. 

Семьи, объединенные единым де-
лом, все сложней становится найти, 
а вот нашему автору удалось это сде-

Словена Соколова 
ГЛАВНый рЕДАКТОр

лать. Интересный материал о семье 
шорников, которые передают знания о 
древнем ремесле из поколения в поко-
ление, читайте в рубрике «Династия».  
В «арсенале» мастеров – множество 
уникальных вещей. Но главное богат-
ство – казачьи традиции.



Федерация
С. Соколова 
Детский отдых: 
безопасность и качество...............................................................................................           6

события
Рубли – на дорогу!....................................................................................................................................................           8
Электронный «кошелек» в работе.......................           15

краевая проверка
Л. рыжков
Доверяй, но проверяй!..............................................................................................................           10

кубанский парламент
Л. рыжков 
Связь между властью и народом..................................           23

актуально
А. Харламов
Рыба с икоркой. Заказывали?.........................................................           28

тема номера
А. Харламов
Взаимодействие – 
на новый уровень.................................................................................................................................................           36

мы – это кубань
А. Харламов
Смена вектора................................................................................................................................................................           40

опыт поселений
И. Ковалева
Все – в Парковское!.....................................................................................................................................           47

межрегиональное сотрудничество
Л. рыжков
ТоСы – путь к процветанию.............................................................           50

Главам о главном
Л. рыжков
Как зарегистрировать ТоС?.............................................................           54

История в названиях
Ф. Шеуджен
Родниковая станица......................................................................................................................           56

Династия
И. Путилина 
Хранители старинного ремесла.....................................           58

мск Содержание

«Местное самоуправление Кубани»

№ 6, июнь, 2010

Журнал зарегистрирован Федеральной 
службой по надзору в сфере массовых 
коммуникаций, связи и охраны 
культурного наследия. 
Свидетельство о регистрации 
средств массовой информации 
ПИ № ФС77 – 32251 от 10 июня 2008 г. 

Адрес редакции:
350000, 
Краснодар, ул. Ленина, 65, оф. 306

Главный редактор: (861)275-12-70
Отдел рекламы: (861) 275-12-55
Редакция: (861) 275-12-55
E-mail: polit.msk@mail.ru

Главный редактор: Словена Соколова
Выпускающий редактор: Нина Надюк
Отдел рекламы: Ольга Костюк, 
Инна Ковалева

Над номером работали:
Текст: Инна Ковалева, Нина Надюк, 
Ирина Путилина, Словена Соколова, 
Лев рыжков, Александр Харламов, 
Фатима Шеуджен  

Фото:  Александр Ананьев, Иван Семенец, 
Владимир Плешаков, Виктор Парамонов
Корректор: Татьяна Семенова 
Тираж: 1070 экз.
Подписано в печать 30.06.2010
Заказ № О–1038
Отпечатано в типографии ООО «Астериск» 
г. Краснодар, ул. Дзержинского, 7

Точка зрения редакции не всегда совпадает 
с мнением авторов статей. редакция 
не несет ответственности за содержание 
рекламных публикаций и предоставленные 
фотоматериалы. При перепечатке матери-
алов ссылка на журнал обязательна. 

20 Объединение потенциалов 
двух организаций – на пользу 
жителям Кубани

Соглашение о сотрудничестве 
в области поддержки и развития 
местного самоуправления 
на территории Краснодарского края 

32 Что им стоит дом построить?

Понятие «вынужденный переселенец»  
появилось в обиходе после 
распада СССр. За последние 18 лет 
только на Кубани за получением 
данного статуса обратились
более 100 тысяч человек  
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мск федерация

Московской области в одном из 
оздоровительных лагерей про-
шло совещание по организа-

ции летнего отдыха детей и подрост-
ков. Мероприятие провел президент 
Дмитрий Медведев. В нем приняли 
участие министр здравоохранения и 
социального развития Татьяна Голи-
кова, министр образования и науки 
Андрей Фурсенко и губернаторы кра-
ев и областей, среди которых глава 
администрации Краснодарского края 
Александр Ткачев. 

Мероприятие началось с обхода дет-
ского оздоровительного центра. Пре-
зидент увиденным остался доволен. 
Все, что необходимо для нормально-
го отдыха, в этом лагере есть: совре-
менное оборудование, комфортабель-
ные спальные корпуса, хорошие усло-
вия для занятий спортом. Однако не 
все детские учреждения могут похва-
статься тем же. В организации детского 
отдыха еще много проблем. Главная –  
в стране отсутствует четкая программа 
действий по созданию современной си-
стемы оздоровления детей. Ныне дей-
ствующая держится на разрозненных 
усилиях крупных центров общероссий-
ского значения, таких как «Орленок», 
«Смена» и «Океан». Большая же часть 
региональных лагерей, за исключени-
ем ведомственных, сталкивается с се-
рьезными проблемами.

Основная – банальное разрушение 
лагерей из-за старости. Строительство 
новых  детских центров давно не велось. 
В результате сегодня в данных услови-
ях крайне сложно удовлетворить вы-
сокий спрос на детский отдых. 

Сложности возникают еще и по-
тому, что организация детского лет-
него отдыха находится на этапе ре-
формирования. 

– С нынешнего года действует но-
вый механизм организации и финан-
сирования летнего отдыха детей. Функ-
ции и обязательства по его организа-
ции перенесены на уровень субъектов 
Федерации. Это новая ситуация. Но я 
хотел бы обратить внимание всех при-
сутствующих здесь губернаторов и, ко-
нечно, руководителей Правительства 

ТЕКСТ:  Словена Соколова

на то, что общее число детей, которые 
отдохнут этим летом, не должно умень-
шиться против прошлогодних показа-
телей, – отметил президент. 

При передаче полномочий по орга-
низации летнего отдыха регионам бы-
ли закреплены в качестве доходной ба-
зы за бюджетами субъектов рФ опре-
деленные налоговые источники. Если 
денежных средств на финансирование 
всех переданных полномочий недоста-
точно, в бюджете предусмотрели фи-
нансовую помощь. 

Как пояснила Татьяна Голикова, 
в конце 2009 года Министерство фи-
нансов перечислило средства на сба-
лансированность в объеме чуть бо-
лее 30 миллиардов рублей. Бюдже-
том 2010 года также предусмотре-
ны средства на те же цели в объеме  
58 миллиардов.

– И если в каком-то из регионов есть 
проблемы, то за счет этих средств они 
могут финансировать летнюю оздоро-
вительную кампанию. Дело в том, что 
в ряде субъектов рФ сегодня ситуация 
складывается не совсем благополуч-
но, – акцентировала внимание при-
сутствующих Татьяна Голикова. 

Вся нормативно-правовая база 
проведения детской оздоровитель-
ной кампании регионами российской 
Федерации сформирована, определе-
ны уполномоченные органы исполни-
тельной власти. 

Несмотря на то, что некоторые 
субъекты рФ снизили бюджетные от-
числения на летний отдых, эти сред-
ства несколько превысили прошлогод-
ние объемы. 

Стоит отметить, что ранее действо-
вавший механизм был ориентирован 
исключительно на детей, родители 
которых застрахованы. Теперь дети 
застрахованных и незастрахованных 
граждан уравнены в правах. 

ТрИ КИТА уСПЕХА
В своем выступлении Дмитрий Мед-
ведев затронул три важные составля-
ющие: увеличение количества летних 
лагерей, высокий уровень дополни-

тельного образования в этих учреж-
дениях и безопасность. 

Сеть детских учреждений, по мне-
нию президента, уместно расширять 
не только за счет субъектов, но и при-
влекая бизнес и профсоюзы. Что каса-
ется воспитания и дополнительного об-
разования детей, то этим должны за-
ниматься подготовленные люди. Важ-
но и то, чтобы работа по организации 
детского отдыха носила комплексный 
характер и находила отражение в ре-
гиональных программах социально-
экономического развития.

Более широкая тема – безопас-
ность детского загородного отдыха. 
Здесь можно выделить целый круг про-
блем. Это вопросы и перевозки к ме-
стам отдыха, и проживания в лагере, 
и качества питания. Последнее слиш-
ком часто дает сбой. За качеством пи-
тания, считает президент, необходимо 
следить всем: и губернаторам, и соот-
ветствующим службам. 

– Нужно поднять требования к по-
ставщикам и производителям продук-
тов питания. Это вопрос престижа, 
кстати, самого региона – следить за 
тем, чтобы детям направлялось луч-
шее продовольствие, – заявил на со-
вещании Дмитрий Медведев. 

Еще один важный аспект – проти-
вопожарная безопасность.  

Также отдельное внимание было 
уделено снижению в регионах расхо-
дов на детский отдых. 

– Я, конечно, понимаю, что у всех 
бюджеты тяжелые, но имеются и защи-
щенные статьи. расходы по организа-
ции летнего отдыха детей должны от-
носиться к защищенным статьям бюд-
жета, – обратил внимание участников 
встречи глава государства и предло-
жил присутствовавшим высказаться 
на указанные темы, возможно, высту-
пить с инициативами по усовершен-
ствованию законодательства. 

ДИАЛОГ С ГуБЕрНАТОрАМИ
От губернаторов на данном совеща-
нии президент услышал немало пред-
ложений. 

Д ЕТС К И й ОТД ы х: 
БЕ ЗОП АС НОС Т ь И К АЧ ЕС Т ВО
К АК ОрГАНИЗОВАТь ДЕТСКИй ОТДыХ С уЧЕТОМ НОВыХ рЕА ЛИй, ДОрАБОТАТь ФЕДЕрА ЛьНОЕ ЗАКОНОДАТЕЛьСТВО, 

ПрЕКрАТИТь СНИЖЕНИЕ КОЛИЧЕСТВА ДЕТСКИХ ЛАГЕрЕй ОТДыХ А И ОХВАТИТь К АК МОЖНО БОЛьШЕ ДЕТВОры 

ЛЕТНЕй К АМПАНИЕй – 2010? ВСЕ ЭТИ «К АК?» В НАЧА ЛЕ ИюНЯ ОБСу Ж ДА ЛИ НА САМОМ ВыСОКОМ урОВНЕ. 

В



Так, руководитель Ставропольско-
го края Валерий Гаевский поделился 
опытом организации межрелигиоз-
ных лагерей. На Ставрополье успеш-
но проводят межконфессиональные 
лагеря. Есть и другие формы отдыха 
детворы: это и палаточные лагеря, и 
организация многодневных туристи-
ческих походов. Однако финансово 
поддерживать такие формы отдыха 
невозможно из-за отсутствия право-
вой базы. Валерий Гаевский предло-
жил обновить перечень учреждений 
загородного отдыха детей, с законо-
дательным закреплением их право-
вого статуса. 

Губернатор Тверской области Дми-
трий Зеленин высказал предложение о 
необходимости поощрять загородные 
лагеря, ведущие инновационную дея-
тельность. Другое предложение было 
связано с организацией питания. Из-
за действия 94-го Закона тендеры на 
осуществление питания зачастую выи-
грывают не лучшие предприятия. По-
скольку этим занимаются муниципа-
литеты, региональной власти довольно 
сложно отследить все нюансы. 

участники совещания предложи-
ли ввести предквалификацию. И хо-

тя это претит 94-му Закону, Дмитрий 
Медведев поручил Правительству над 
данным вопросом подумать. 

– Александр Николаевич, чего у 
нас на Кубани хорошего? – обратил-
ся президент к губернатору Красно-
дарского края.

Александр Ткачев рассказал, что 
из-за нового механизма не все реги-
оны включились в активную работу. 
Дело в том, что субъекты Федерации 
пытаются поддерживать местные ла-
геря, и это, безусловно, резонно. Од-
нако отдых на Черноморском побе-
режье – приобретение здоровья и сил 
на весь год. 

– Я надеюсь, что в следующем сезоне 
осознание придет, и мы получим опять 
в полном объеме приток туристов, – 
отметил Александр Николаевич. 

Кстати, традиционно Кубань при-
нимает более 300 тысяч ребят. Но по-
ка что наблюдается снижение. К сло-
ву, в этом году финансирование статьи 
краевого бюджета на детский отдых 
увеличилось на 40 миллионов рублей 
и составило 1,1 миллиарда.

Что же касается инфраструктуры 
детских лагерей, то она, безусловно, – 
одна из лучших в стране. 

– Спасибо федеральному прави-
тельству за поддержку. «Орленок» мы 
в последние годы просто не узнаем: 
он существенно изменился. Пользу-
ясь случаем, приглашаю вас! – обра-
тился к присутствовавшим губерна-
тор Кубани. 

По актуальной теме организации 
детского питания Александр Ткачев 
заявил, что в столовые детских лаге-
рей поставляют исключительно кубан-
ские продукты. Что касается количе-
ства пионерлагерей, к сожалению, в 
Краснодарском крае оно сокращает-
ся. Причина – экономическая. На ба-
зе отдыха выгоднее содержать бизнес-
структуру. И на сегодняшний день на-
блюдается такая тенденция, особенно 
со стороны экономически слабых ор-
ганизаций. 

– Ну а в целом мы готовы! – ска-
зал Александр Ткачев. И еще раз при-
гласил всех на курорты Краснодар-
ского края. 

В заключение, подводя итоги встре-
чи, Дмитрий Медведев еще раз сделал 
акцент на контроле качества и безо-
пасности детского отдыха. Прощаясь, 
поблагодарил Александра Ткачева за 
приглашение в «Орленок»!

Июнь 2010 мСК 7
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мск События

1 Июня
Подписан закон, устанав-
ливающий порядок досроч-
ного голосования на выбо-
рах в органы местного са-
моуправления.

1 Июня 
Внесены изменения в За-
кон о приватизации госу-
дарственного и муници-
пального имущества.

3 Июня
Президент подписал Фе-
деральный закон «О рати-
фикации Договора о Тамо-
женном кодексе Таможен-
ного союза».

3 Июня
В Налоговый кодекс внесе-
ны изменения, направлен-
ные на совершенствование 
налогообложения сельско-
хозяйственных товаропро-
изводителей. 

7 Июня
Состоялось совещание по 
вопросам обеспечения во-
еннослужащих денежным 
довольствием и жильем. 
Поставлена задача подго-
товить законодательную 
базу для реформирования 
системы денежного доволь-
ствия военнослужащих: его 
структура должна быть уни-
фицирована, а размер по-
вышен с учетом экономи-
ческих возможностей го-
сударства.

8 Июня
Дмитрий Медведев внес в 
Государственную Думу про-
ект закона о порядке взы-
скания с физических лиц 
недоимок по налогам.

9 Июня
Подписаны Указы о при-
суждении Государственных 
премий в области литерату-
ры и искусства и в области 
науки и технологий.

15 Июня 
В Госдуму президентом РФ 
внесен законопроект, уста-
навливающий предельный 
возраст пребывания на го-
сударственной граждан-
ской службе. 

C докладом выступил 
губернатор Кубани 
Александр Ткачев.

ак известно, недавно 
правительство при-
няло решение о фор-

мировании нового вида бюд-
жетного фонда, который будет 
аккумулировать средства для 
поддержания дорожной сети. 
Главный принцип нововведе-
ния – оплачивать ремонт до-
рог должны те, кто много по 
ним ездит. Для этого пред-
лагается включить транс-
портный налог в стоимость 
топлива. То есть увеличить 
ставки акцизов на бензин, 
дизтопливо, моторные мас-
ла и ввести новое перерас-
пределение акцизных сбо-
ров, которые и будут напол-
нять дорожный фонд. 

Р У Б Л И  –  Н А  ДОР ОГ У!

Однако, как подчеркнул 
президент, вопрос о его созда-
нии остается открытым:

– Я хотел бы послушать, 
что предлагается по этому 
вопросу, и понять, насколь-
ко эффективно будет рабо-
тать новая система. 

Для Кубани «дорожные» 
вопросы – в числе приори-
тетных. Ведь по сравнению с 
другими российскими регио-
нами транспортные артерии 
Краснодарского края – од-
ни из самых протяженных, 
более 40 тысяч километров. 
И нагрузка на них, особен-
но в курортный сезон, почти 
астрономическая – три мил-
лиона машин! 

По мнению Александра 
Ткачева, создание фонда по-
зволит Кубани вырваться из 
замкнутого круга:

– Сегодня на содержа-
ние и ремонт трасс в крае 
тратится порядка 6 милли-
ардов рублей в год. А нужно 
не менее 11 миллиардов. До-
рожный фонд решил бы эту 
проблему. 

Губернатор Кубани отме-
тил, что отказ от транспорт-
ного налога в пользу увеличе-
ния ставок акцизов на бензин 
позволит уйти от уравнилов-
ки – когда одинаковые еже-
годные отчисления делает и 
тот, кто выезжает на автомо-
биле один раз в год, и тот, кто 
ездит каждый день. 

–  Сполна должны платить 
те, кто постоянно пользуется 
транспортом. Так делается во 
всем мире! – подчеркнул гла-
ва края. – Я поддерживаю соз-
дание дорожного фонда, кото-
рый нацелен на то, чтобы на-

К

В июне президент россии Дмитрий Медведев провел 
видеоконференцию с руководителями регионов, 
посвященную созданию дорожного фонда.
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18 Июня
Дмитрий Медведев подпи-
сал ФЗ «О внесении измене-
ний в ФЗ «О государствен-
ной регистрации прав на 
недвижимое имущество и 
сделок с ним».  Закон усилит 
защиту прав участников до-
левого строительства.

18 Июня
Внесены изменения в ста-
тью 184 Уголовного кодекса 
Российской Федерации.

18 Июня 
Внесены изменения в ста-
тью 29 Закона РФ «Об об-
разовании». Теперь орга-
ны государственной вла-
сти субъектов Федерации 
имеют право дополнитель-
но финансировать органи-
зацию питания в негосу-
дарственных общеобра-
зовательных учреждениях, 
имеющих государственную 
аккредитацию.

22 Июня
Внесены изменения в за-
конодательство о пенсион-
ном обеспечении, расширя-
ющие круг лиц, на которых 
распространяется право на 
получение двух пенсий.

23 Июня
Президент направил в Гос-
думу заключение на зако-
нопроект о внесении изме-
нений в Градостроительный 
кодекс в части вопросов 
территориального плани-
рования.

23 Июня
В Госдуму направлено за-
ключение на законопро-
ект о внесении измене-
ний в законы о высшем 
образовании и о  нау -
ке в части государствен-
ной аттестации научных и 
научно-педагогических ра-
ботников.
 
24 Июня
Президент утвердил пере-
чень поручений по итогам 
заседания Комиссии по мо-
дернизации и технологиче-
скому развитию экономи-
ки России, состоявшегося 
19 июня 2010 года.

ши российские, в том числе 
кубанские, дороги стали до-
рогами европейского уровня. 
Это и вопросы безопасности 
для всех участников движения, 
и вопросы износа транспорт-
ных средств, и в целом – лицо 
региона и страны. 

Обсуждаемая система, по 
мнению Александра Ткаче-
ва, более справедлива, про-
зрачна и потому эффективна.  
А для Кубани – олимпийского 
и главного курортного реги-
она страны, в котором, к то-
му же, расположены крупные 
порты, – новые правила игры 
выгодны вдвойне. 

Так, только за прошлое 
лето в регион въехало более 
миллиона транзитных авто-
мобилей. И это предъявляет 
особые требования к каче-
ству дорог. Пока же они по-
прежнему остаются болевой 
точкой края.

В своем выступлении гу-
бернатор подчеркнул, что 
сегодня почти 30 тысяч ки-
лометров дорожного покры-
тия нуждаются в ремонте – 
это местные дороги, многие 
из которых все еще на уров-
не каменного века. 

– В помощь территориям 
мы приняли в крае специаль-
ную программу развития му-
ниципальных  дорог с годовым 
финансированием до милли-
арда рублей, – отметил Алек-
сандр Ткачев. – За два года уда-
лось привести в порядок поч-
ти 800 километров районных 
и поселенческих трасс и улиц. 
Но если заработает дорожный 
фонд, то объемы можно уве-
личить в разы! 

По словам главы края, по-
явится возможность, с одной 
стороны, долгосрочного пла-
нирования работ, а с другой – 
эффективного размещения 
государственного и муници-
пального заказа.

Один из примеров – стро-
ительство дорожной развязки 
на ростовском шоссе, которая 
должна разгрузить въезд в ку-
банскую столицу. Пробка на 
этом участке дороги превра-
тилась в постоянную. Цена во-
проса – два миллиарда рублей. 
Финансирование рассчитано 
на три года. Дорожники уве-
рены: если бы деньги направ-
лялись из специального фон-
да, строительство объекта шло 
бы в два раза быстрее.

– Или, например, трас-
са Джубга – Сочи. В летний 
период – это одна сплошная 
пробка, – рассказал участни-
кам видеоконференции Алек-
сандр Ткачев. – 150 киломе-
тров мучений для людей, ко-
торые едут к нам на отдых со 
всей страны!

Кстати, сейчас гости края, 
передвигаясь по кубанским 
дорогам, не платят ничего: 
транспортный налог оседает 
в их регионах. По мнению до-
рожников, именно это и меша-
ет развитию всей транспорт-
ной инфраструктуры в Крас-
нодарском крае. После введе-
ния новой системы с каждым 
заправленным литром топли-
ва деньги будут оставаться на 
Кубани. А значит, и вклады-
ваться в ремонт краевых ав-
томагистралей.

В ходе видеоконференции 
руководители регионов вы-
сказали президенту россии 
свое мнение. Окончатель-
ное слово – за федеральным 
центром. Судьба дорожного 
фонда, а по сути – всей транс-
портной системы страны, 
должна определиться уже к 
сентябрю.
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состав авторитетной комиссии 
вошли руководители  департа-
ментов и управлений. Они-то, 

каждый по своему направлению, и про-
вели комплексный анализ городской 
инфраструктуры. Были тщательно ис-
следованы экономические показатели, 
эффективность муниципального само-
управления, жилищное строительство, 
транспорт, положение дел в здравоох-
ранении и прочих сферах. 

– Краснодар должен держать сто-
личную марку и быть эталоном для 
всех муниципалитетов, – сказал, под-
водя итоги комплексной проверки, 
вице-губернатор Краснодарского края 
Мурат Ахеджак. – Любой успех и лю-
бые неудачи бумерангом отражаются 
на всем крае.

Вице-губернатор отметил, что в 
прошлом, омраченном экономическим 
кризисом, году Краснодар не сдал по-
зиций, а по некоторым направлениям 
даже шагнул вперед. 

Существенно увеличилась в крае-
вом центре средняя заработная пла-
та. Она стала приближаться к 20 ты-
сячам рублей, что на пять тысяч боль-
ше, чем в среднем по краю. Также 
оправдывает Краснодар статус инве-
стиционно привлекательного города. 
Краевая столица в третий раз удоста-
ивается звания самого комфортно-
го места россии для ведения бизне-
са (по оценке авторитетного бизнес-
издания «Форбс»). В настоящее вре-
мя в краевом центре ведется работа 
над 145 крупными проектами на об-
щую сумму в 240 миллиардов рублей. 
Активно развивается малый бизнес, 
по темпам роста которого Краснодар 
опережает остальные муниципальные 
образования края. 

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

Члены комиссии отметили не толь-
ко экономические достижения. В со-
циальной и бытовой сферах жизнь 
в Краснодаре заметно улучшилась.  
По сравнению с прошлым годом кра-
евой центр стал уютней и чище. За-
фиксировано повышение рождаемо-
сти. Выросло число детских садов. 
Жить в столице Кубани стало гораз-
до комфортнее. 

НЕуМЕСТНыЕ ВыСОТКИ
Однако, как сказал проводивший засе-
дание заместитель главы администра-
ции Краснодарского края, основная 
цель работы комиссии заключалась не 
только в том, чтобы отметить достоин-
ства, но и в том, чтобы выявить недо-
статки. Не случайно вице-губернатор 
Мурат Ахеджак подчеркнул:

– Наша задача – определить, где 
тонко. Есть целый ряд системных 
проблем, которые тормозят развитие 
Краснодара.

Вместе с руководителями депар-
таментов вице-губернатор обозначил 
недостатки в работе городской адми-
нистрации. 

Хотя в прошлом году Краснодар не 
остался в убытке, темпы роста прибы-
ли в городской казне – одни из самых 
низких в крае. Консолидированный 
бюджет края недосчитался за истекший 
год свыше 1,5 миллиарда рублей в виде 
недоимок по налогам и сборам.

увеличилось (притом пятикрат-
но) количество предприятий, рабо-
ту которых можно назвать откровен-
но убыточной. В настоящий момент 
себе в убыток работает каждое тре-
тье среднее или крупное предприя-
тие города.

Особые претензии комиссии вы-
звало жилищное строительство.  
Во-первых, по сравнению с 2008 го-
дом оно снизилось на 33%. Во-вторых, 
многие новостройки возведены с на-
рушениями. К тому же строительные 
организации не задумываются насчет 
обустройства автостоянок, возведения 
детских игровых площадок, не говоря 
уж о зеленых зонах. 

Очень серьезной проблемой стало 
строительство высотных многоквар-
тирных домов в кварталах частной 
и индивидуальной застройки. ранее 
строить многоэтажки было разреше-
но во всех районах города. Теперь это 
решение признано ошибочным. Од-
нако около двухсот «многоквартир-
ников» стоят теперь посреди жилых 
кварталов, вопреки как красоте, так 
и здравому смыслу. Недовольство си-
туацией обоюдное. Жители больших 
домов возмущаются отсутствием авто-
стоянок, детских площадок, теснотой 
во дворах. Обитатели частных домов 
также не выказывают радости. Стены 
новостроек возведены порой аккурат 
по границам домовладений. Прежде 
тихие кварталы заполняются шумом 
автомобилей, дышать из-за выхлоп-
ных газов трудно. 

Главный архитектор края юрий ры-
син отметил, что хотя на сегодняшний 
день такое строительство уже запре-
щено, последствия стихийного возве-
дения многоэтажек придется «расхле-
бывать» не один год.

уЧрЕЖДЕНИЯ-БЛИЗНЕЦы
Недостатком работы чиновников кра-
евого центра авторитетная комиссия 
признала и дублирование одних и 

ДОВЕ Ря й, 
НО П РОВЕ Ря й!
11 ИюНЯ В МЭрИИ ГОрОДА ПОДВОДИЛИ ИТОГИ КОМПЛЕКСНОй ПрОВЕрКИ КрАСНОДАрА. КрАЕВыЕ КОМИССИИ 

у ЖЕ ПрОАНА ЛИЗИрОВА ЛИ рАБОТ у 19 МуНИЦИПА ЛьНыХ ОБрАЗОВАНИй. ОДНАКО КрАЕВОМу ЦЕНТру БыЛО 

уДЕ ЛЕНО ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ. ПОМИМО ДОСТИЖЕНИй ВыЯВЛЕН И рЯД НЕДОСТАТКОВ.

В
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резолюция совещания по итогам комплексного  
изучения ситуации в муниципальном образовании 
г. краснодар, связанной с реализацией Федерального 
закона от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ «об общих принципах 
организации местного самоуправления в российской 
Федерации», и в соответствии с распоряжением главы 
администрации (губернатора) краснодарского края 
от 21 августа 2009 года № 638-р «о комиссии 
по изучению вопросов эффективности 
муниципального управления в краснодарском крае»

В целях улучшения социально-экономического развития му-
ниципального образования город Краснодар:

Департаменту по взаимодействию с органами мест-
ного самоуправления администрации Краснодарского 

края (Черненко):
– направить в муниципальное образование город Красно-
дар материалы, сформированные по итогам комплексного 

изучения ситуации в г. Краснодаре, для разработки и реали-
зации органами местного самоуправления мероприятий, на-
правленных на улучшение социально-экономического разви-
тия территории;
– направить в муниципальное образование город Красно-
дар материалы, сформированные по итогам анализа органи-
зации муниципального управления в г. Краснодаре, для раз-
работки и реализации органами местного самоуправления 
мероприятий, направленных на оптимизацию муниципаль-
ного управления;
– продолжить осуществление координации деятельности ор-
ганов исполнительной власти Краснодарского края и орга-
нов местного самоуправления муниципального образования 
город Краснодар в целях улучшения показателей социально-
экономического развития и повышения эффективности муни-
ципального управления.

Департаменту по финансам, бюджету и контролю Крас-
нодарского края (Галась) совместно с органами местно-

го самоуправления г. Краснодара:

1

2

Мурат Ахеджак: «Наша задача – определить, где тонко. 
Есть целый ряд системных проблем, которые тормозят развитие Краснодара»
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тех же функций разными органи-
зациями и учреждениями. Яркой ил-
люстрацией подобной ведомствен-
ной неразберихи может служить си-
туация с городским общественным 
транспортом.

Оказалось, что транспортные пере-
возки граждан осуществляют сразу две 
организации, функции которых совер-
шенно одинаковы: городское управ-
ление транспорта и муниципальная 
организация-близнец. Название по-
следней, к слову, почти ничем не от-
личается от оригинала. 

Однако именно муниципальная 
организация до недавнего времени 
занималась и утверждением марш-
рутов, и лицензированием новых пе-
ревозчиков. Ни о каких, положенных 
по законодательству, конкурсах ре-
чи даже не заходило. Такая ситуация 
привела как к недополучению нало-
гов, так и к недовольству пассажи-
ров. Действительно, попробуй разбе-
рись, куда пожаловаться на недобро-
совестные перевозки! Как следствие, 
эта ситуация вызвала неразбериху и 

В состав авторитетной комиссии вошли руководители  
департаментов и управлений

спровоцировала большой поток не-
отвеченных жалоб.

Однако теперь, благодаря вмеша-
тельству комиссии краевых чиновни-
ков, в транспортной отрасли будет на-
веден порядок. решение о ликвидации 
муниципального учреждения-близнеца 
уже принято. Все его функции и пол-
номочия отныне берет на себя город-
ской департамент транспорта. 

ПЕрЕСМОТрЕТь  
ПОДХОД К рАБОТЕ 

Глава муниципального образования 
город Краснодар Владимир Евланов 
поблагодарил комиссию за проделан-
ную работу. Отдельно Владимир Ла-
заревич отметил конструктивность 
и обоснованность критики, прозву-
чавшей в адрес работы городских 
учреждений. В скором будущем, зая-
вил глава городской администрации, 
проблемы будут решены, а работа ве-
домств и учреждений – существенно 
улучшена.

В этом году планируется облаго-
родить и дворовые территории. Для 
данной цели выделен один миллиард 
рублей. По 200 миллионов пойдет на 
благоустройство Центрального и За-
падного округов, по 300 – Прикубан-
ского и Карасунского. Продолжится 
благоустройство детских садов, ме-
дицинских учреждений, библиотек и 
Домов культуры. 

Подводя итоги совещания, вице-
губернатор Мурат Ахеджак подчеркнул, 
что каждая городская служба получит 
анализ своих проблем. Будут указаны 
и пути их разрешения. 

– От кубанской столицы требуется 
максимальная эффективность работы 
власти, – отметил вице-губернатор. – 
Ведь это визитная карточка края.

СущеСТВенно 
уВЕЛИЧИЛАСь 
В КрАЕВОМ ЦЕНТрЕ 
СрЕДНЯЯ ЗАрАБОТНАЯ 
ПЛАТА. ОНА СТАЛА 
ПрИБЛИЖАТьСЯ 
К 20 ТыСЯЧАМ руБЛЕй
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– разработать и привести в исполнение план мероприя-
тий по сокращению недоимки по налогам, поступающим в 
консолидированный бюджет Краснодарского края, и про-
сроченной кредиторской задолженности бюджета города 
Краснодара;
– оказать методическую помощь для проведения необходи-
мых мероприятий департаментом финансов администрации 
города Краснодара в целях сокращения неэффективных рас-
ходов при исполнении городского бюджета.

Департаменту государственного заказа Краснодарско-
го края (Адасько) с учетом выявленных недочетов ока-

зать методическую помощь и взять под контроль доработку 
действующего нормативного правового обеспечения муни-
ципального образования город Краснодар в целях недопуще-
ния нарушений действующего законодательства в области му-
ниципального заказа.

Департаменту по транспорту и связи Краснодарского 
края (Пугачев):

– оказать методическую помощь и взять под контроль ра-
боту органов местного самоуправления муниципального 
образования город Краснодар по приведению в соответ-
ствие с краевым законодательством долгосрочной муни-
ципальной целевой программы по обеспечению безопас-
ности дорожного движения и деятельности муниципаль-
ной комиссии по обеспечению безопасности дорожного 
движения;
– совместно с органами местного самоуправления муни-
ципального образования город Краснодар (Евланов), РЭК-
департаментом цен и тарифов Краснодарского края (Милова-
нов) до 1 июля 2010 года организовать обследование пассажи-
ропотока на территории города, изучить полученные результа-
ты и разработать мероприятия по оптимизации транспортного 
обслуживания населения города Краснодара и актуализации 
стоимости проезда пассажиров;
– совместно с органами местного самоуправления муници-
пального образования город Краснодар организовать про-
ведение конкурсов на право осуществления перевозок пас-
сажиров.

Управлению автомобильных дорог Краснодарского края 
(Жуков), департаменту по транспорту и связи Краснодар-

ского края с учетом выявленных недочетов оказать методи-
ческую помощь и взять под контроль работу органов местно-
го самоуправления муниципального образования город Крас-
нодар по разработке и внедрению долгосрочных муниципаль-
ных программ в области дорожно-транспортного комплекса 
города с целью решения транспортных проблем и снижения 
транспортной перегрузки.

Департаменту здравоохранения Краснодарского края 
(Редько) с целью повышения качества оказываемых ме-

дицинских услуг в муниципальном образовании город Крас-
нодар оказать методическую помощь и взять под контроль 
работу органов местного самоуправления муниципального 
образования город Краснодар по разработке и реализации 
новой концепции развития здравоохранения на принципах 
системного подхода.

Департаменту по физической культуре и спорту Крас-
нодарского края (Чернова) с целью эффективного обе-

спечения условий для развития на территории муниципаль-
ного образования город Краснодар физической культуры и 
массового спорта, организации проведения официальных 
физкультурно-оздоровительных и спортивных мероприятий 
городского округа оказать методическую помощь по орга-

низации соответствующей работы непосредственно во вну-
тригородских и сельских округах муниципального образова-
ния город Краснодар.

Всем органам исполнительной власти и структурным под-
разделениям администрации Краснодарского края, при-

нимавшим участие в комплексном изучении ситуации в муни-
ципальном образовании город Краснодар, оказать методиче-
скую помощь главе муниципального образования г. Краснодар 
по организации эффективного муниципального управления по 
курируемым направлениям.

Рекомендовать главе муниципального образования го-
род Краснодар:

– обратить особое внимание на недочеты в работе органов 
местного самоуправления города Краснодара по вопро-
сам управления муниципальным имуществом, строитель-
ства, жилищно-коммунального хозяйства, охраны окружа-
ющей среды, транспортного обслуживания, дорожной дея-
тельности, потребительской сферы, агропромышленного и 
курортно-туристического комплекса, здравоохранения, фи-
зической культуры и спорта, молодежной политики, муници-
пального управления и др.;
– провести анализ организации муниципального управле-
ния в г. Краснодаре по каждому структурному подразде-
лению, муниципальному учреждению и предприятию; раз-
работать и провести комплексные мероприятия по опти-
мизации численности и структуры органов местного само- 
управления г. Краснодара, направленные на исключение 
дублирующих и излишних функций, путем сокращения чис-
ленности управленческого персонала в администрации го-
рода Краснодара не менее чем на 400 штатных единиц, 
ликвидации неэффективных муниципальных учреждений и 
предприятий;
– провести анализ распределения полномочий между струк-
турными подразделениями администрации муниципального 
образования город Краснодар с целью наделения админи-
страций внутригородских и сельских округов более широким 
кругом полномочий, направленных на непосредственное ока-
зание муниципальных услуг населению;
– назначить должностных лиц, ответственных за исключе-
ние дублирующих и излишних функций, сокращение чис-
ленности управленческого персонала в администрации 
города Краснодара, ликвидацию неэффективных муни-
ципальных учреждений и предприятий, оптимизацию чис-
ленности и структуры органов местного самоуправления 
муниципального образования город Краснодар по каждо-
му направлению;
– обеспечить совместную с исполнительными органами го-
сударственной власти Краснодарского края проработку и 
исполнение комплексных мероприятий по оптимизации чис-
ленности и структуры органов местного самоуправления му-
ниципального образования город Краснодар (исключение 
дублирующих и излишних функций, сокращение численности 
управленческого персонала в администрации города Крас-
нодара, ликвидация неэффективных муниципальных учреж-
дений и предприятий) по каждому направлению;

– до 1 июля 2010 года разработать и утвердить план реали-
зации мероприятий, направленных на повышение эффектив-
ности муниципального управления и улучшение социально-
экономического развития города, определив сроки и конкрет-
ных исполнителей;

– до 1 августа 2010 года реализовать комплекс мероприятий, 
направленных на повышение эффективности муниципально-
го управления.
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а  эти деньги полностью приве-
дены в порядок почти 2 тысячи 
многоэтажек, в которых про-

живает около 300 тысяч человек.
Несколько таких отремонтирован-

ных домов губернатор Александр Тка-
чев осмотрел в кубанской столице во 
время июньской поездки по Краснода-
ру. Вместе со специалистами он оце-
нил качество работ и прямо во дворах 
общался с жильцами домов. 

В частности, главу края интересо-
вало: как реально работают в горо-
де товарищества собственников жи-
лья, что они дают людям? Примеча-

НА КуБАНИ 
ЗАрАБОТАЕТ «НОВАЯ ШКОЛА»

В Москве состоялась рабочая встреча министра 
образования и науки россии Андрея Фурсенко 
и губернатора Кубани Александра Ткачева. 
речь на ней шла о реализации национальной 
инициативы «Наша новая школа».

россии новые образовательные 
стандарты планируют вводить с 
2011 года. А вот на Кубани пи-

лотный проект запускают уже с 1 сен-
тября этого года. участвуют в нем бо-
лее 70 школ – по одной-две в каждом 
районе края. Кстати, Кубань – первый 
в стране регион, где начинают рабо-
тать по-новому. 

Задача проекта – дать ученику не 
только общее образование, но и необхо-
димый набор знаний, который действи-
тельно будет полезен на практике. 

Также «Новая школа» должна разви-
вать полноценную личность в каждом 
ребенке. Для этого в школьную про-
грамму, в том числе в обязательном 
порядке, будут включены творческие 
занятия, предусмотрены кружки и спор-
тивные секции. Особую поддержку в 
этом проекте предусмотрено оказывать 
развитию талантливых детей. 

«Новая школа», как было отмечено 
на встрече Андрея Фурсенко и Алексан-
дра Ткачева, требует и нового учите-
ля. Например, повышать квалифика-
цию преподаватели теперь смогут в 
более короткие сроки и не отрываясь 
от учебного процесса. 

Также программа предусматривает 
усовершенствование школьной инфра-
структуры. И, конечно же, сохранение 
и укрепление здоровья учеников. 

Кроме того, будет расширена само-
стоятельность школ. На Кубани они 
уже переведены на нормативное по-
душевое финансирование. Более то-
го, учебные заведения самостоятельно 
распоряжаются финансами. 

КАПрЕМОНТ – В МАССы
За последние два года в капитальный 
ремонт многоэтажных домов край вложил 
почти 5,4 миллиарда рублей. 

тельно, что за ТСЖ увереннее всего 
высказывались те краснодарцы, кто 
уже вступил в товарищество. Мно-
гие из них смогли включить свои до-
ма в программу федерального Фонда 
содействия реформированию ЖКХ и 
провести их ремонт.

Как рассказал сопровождавший 
губернатора в поездке мэр города 
Владимир Евланов, за два года дей-
ствия программы в 7 раз увеличи-
лось количество домов, вошедших в 
ТСЖ. В этом году Краснодар планиру-
ет потратить на ремонт жилого фон-
да около миллиарда рублей. В очере-

ди на ремонтные работы находятся 
228 домов.

Государство по программе, в ко-
торой участвуют федеральные и кра-
евые средства, а также деньги самих 
собственников жилья, берет на себя 
основной ремонт – кровли, фасадов 
и коммуникаций. Взнос жильцов со-
ставляет всего 5 процентов.

Н

В
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роект по их запуску на Кубани 
вышел на финишную прямую. 
Социальная карта объединит 

в себе несколько функций: электрон-
ный паспорт, банк данных и одновре-
менно кошелек. 

Обговорить заключительные мо-
менты по внедрению социальной кар-
ты с администрацией края в Красно-
дар приехали заместители председа-
телей правлений Сбербанка россии и 
банка «уралсиб» Александр Захаров и 
Илья Филатов. 

Заседание рабочей группы провел 
вице-губернатор Алексей Агафонов. 
Как объяснил заместитель главы ад-
министрации, подобные карты есть 
и в некоторых других регионах рос-
сии. Но все же кубанский проект име-
ет принципиальные отличия. Если, к 
примеру, в Башкортостане в рамках со-
циальной платежной карты работает 
только один Сбербанк и предоставля-
ет лишь несколько социальных услуг, 
то в Краснодарском крае в этот про-
ект включатся сразу несколько бан-
ков: Сбербанк, «уралсиб», возможно, 
«Крайинвестбанк» и «Кубань-Кредит». 
А число предоставляемых услуг, как 
социальных, так и банковских, будет 
неограниченным. Со временем коли-
чество банков-участников, госслужб 
и предлагаемых ими услуг будет рас-
ширяться.

– Мы вступили в завершающую 
фазу реализации проекта «Карта жи-

П

ЭЛЕКТрОННый «КОШЕЛЕК» В рАБОТЕ

В сентябре кубанцы смогут воспользоваться 
социальными картами. 

теля Краснодарского края», – заявил 
Алексей Агафонов. – Это карта с мно-
гофункциональным информационно-
платежным приложением. Прежде 
всего это удостоверение личности.  
На ней будут указаны фамилия и адрес 
владельца и размещена его фотогра-
фия. Ею можно будет пользоваться как 
обычной банковской кредитной кар-
той в любом банкомате или при со-
вершении покупок – как той же VISA 
или Mastercard. 

Как любая пластиковая карта, она 
содержит специальный чип и пин-код 
для безопасности. Но самое главное – 
это социальное приложение. 

Благодаря карте владелец сможет 
получить доступ к большому коли-
честву государственных, обществен-
ных и муниципальных услуг. По ней 
легко отслеживать лицевые счета по 
ЖКХ и даже получать информацию о 
своих соседях по земельному участку 
благодаря приложению регистраци-
онной службы. С помощью карты ку-
банцы смогут без очередей записаться 
на прием в поликлинику и получить 
электронный рецепт с адресом бли-
жайшей аптеки. 

Использование нововведения упро-
стит жизнь и поможет решить множе-
ство разнообразных вопросов. Преду-
смотрено в карте и школьное приложе-
ние – для контроля трат ученика. 

С помощью пенсионного приложе-
ния люди смогут получать на карту свою 

«зарплату» и с нее же оплачивать услу-
ги ЖКХ в ближайшем банкомате. 

Со временем картой можно будет 
расплачиваться за проезд в обществен-
ном транспорте.

Как подчеркнул Алексей Агафонов, 
объем услуг безграничен.

С сентября этого года заработают 
основные приложения – социальное, 
пенсионное, медицинское страхование 
и, скорее всего, коммунальное. Каждые 
три-четыре месяца карта будет обра-
стать новыми приложениями. 

Что важно – получить ее можно бу-
дет совершенно бесплатно. Все расходы 
на себя берет банк или организация, 
которая будет регистрировать данные 
карты. Она сейчас формируется.

– Сегодня наше общество идет к то-
му, чтобы все государственные услу-
ги оказывались в электронном виде 
с помощью системы универсальных 
электронных карт. А этот проект по-
зволит выработать единые принципы 
и подходы их предоставления для всей 
страны. Хотелось бы подчеркнуть, что 
работать на Кубани очень комфортно, 
и мы готовы и дальше поддерживать 
инициативы администрации Красно-
дарского края, – отметил заместитель 
председателя правления банка «урал-
сиб» Илья Филатов.

На основе этого пилотного проек-
та будет создаваться электронная кар-
та гражданина россии – национальная 
платежная система.
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оржественное открытие курорт-
ного сезона в Сочи состоялось 
12 июня. Праздничные меро-

приятия проходили по всему городу.  
В парке «ривьера» состоялся фестиваль 
детского творчества «у самого Черно-
го моря». В акватории парусного цен-
тра «юг-спорт» горожане и гости Сочи 
посмотрели морской парад из парус-
ных яхт. Но главной темой праздни-
ка стал грандиозный карнавал. В те-
атральном шествии приняли участие  
14 карнавальных колонн. Также зри-
тели смогли насладиться файер-шоу, 
фейерверком и выступлением звезд 
российской эстрады. Надо сказать, что 
сегодня город-курорт значительно рас-
ширил круг гостей и уверенно выходит 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

на международный рынок курортно-
туристских услуг. Туристы могут не 
только поплавать и позагорать, здесь 
есть что посмотреть и где отдохнуть. 
Это – Красная Поляна, дендрарий, парк 
«ривьера», аквапарки, дельфинарий, 
клубы, кафе, рестораны. Сейчас ак-
тивно развивается и несколько подза-
бытое за последние два десятилетия, 
но очень перспективное для Сочи на-
правление – бальнеология. 

В рамках подготовки к Олимпий-
ским играм 2014 года в городе разви-
ваются транспортная и инженерная 
инфраструктуры, строятся новые до-
роги и их развязки, мосты и тоннели, 
прокладываются современные линии 
коммуникаций, благоустраиваются 

курортные зоны. В летний сезон бу-
дет максимально задействован и мор-
ской порт Сочи. В сезонную навигацию 
2010 года планируется регулярное со-
общение по 8 маршрутам.

«ГЕЛЕНДЖИКу  
уЛыБАЕТСЯ СОЛНЦЕ»

Одним из ярчайших событий начала 
лета на Кубани является геленджик-
ский карнавал. Тысячи людей прие-
хали в город-курорт посмотреть гран-
диозное шествие и, наконец-то, от-
крыть сезон.

На центральной площади горо-
да состоялось одно из самых знако-
вых событий. В Геленджике появилась 
скульптура символа города-курорта – 
Белая невеста. По преданию, именно 
отсюда, из древнегреческой колонии, 
за море увозили красивых юных деву-
шек. Геленджик в переводе с тюркско-
го означает «город белой невесты». 
Скульптура, выполненная из бронзы, 
покрыта специальным белым раство-
ром. Ее более чем двухметровый рост 
позволяет издалека видеть романтич-
ный силуэт юной красавицы.

Авторы проекта  – скульпторы 
Санкт-Петербургской художествен-
ной мастерской Евгений Соколов и 

КАрНАВАЛ СОСТОЯЛСЯ. 
СЕЗОН ОТКрыТ

Курортный сезон можно считать открытым. 
Самые отчаянные искупались в море еще в мае, 
а в начале июня во всех курортных городах 
прошли праздники открытия сезона.

Т
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Андрей Поляков. В начале 20-го ве-
ка Александр Куприн писал, что от 
названия «Геленджик» веет колорит-
ным языком восточной поэзии, чем-то 
выхваченным прямо из Песни песней 
царя Соломона. Да и сам город подо-
бен невесте: весь утопает в белых са-
дах цветущих груш, яблонь, миндаля 
и абрикосов. 

После всех презентаций, приуро-
ченных к открытию сезона, начался 
сам карнавал. 

Торжественную церемонию откры-
ли федеральный инспектор уполно-
моченного представителя президента 
рФ в юФО Анатолий Верещагин, пер-
вый вице-губернатор Краснодарского 
края Джамбулат Хатуов, глава города-
курорта Виктор Хрестин.

После приветствия Анатолия Вереща-
гина слово взял Джамбулат Хатуов:

– Геленджик – не просто город-
курорт с особым колоритом, непо-
вторимой атмосферой, отличной от 
других приморских курортов, но и с 
мощными темпами, поступательной 
динамикой развития по всем направ-
лениям, – сказал он. – Это было отме-
чено губернатором Краснодарского 
края на прошедшем недавно в Гелен-
джике расширенном заседании Сове-
та безопасности. С каждым годом все 
больше и больше отдыхающих выби-
рают Краснодарский край и Геленджик 
в частности. В прошлом году курорт 
принял более 2 млн. 800 тысяч гостей. 
Кризисный период не повлиял на сни-
жение числа туристов. Это говорит о 
том, что город-курорт движется в пра-
вильном направлении.

Геленджик наглядно демонстри-
рует, как от стадии подписания инве-
стиционных соглашений на курортной 
территории претворяются в жизнь ин-
вестиционные проекты, строятся оте-
ли и жилые комплексы, объекты раз-
влечений и досуга. Все это позволяет 
приумножать инвестиционную при-
влекательность курорта, пополнять 

ооо «пансИонат с леченИем роДИтелей с ДетьмИ «тонкИй мыс»

адрес: 353466, краснодарский край, г. Геленджик, ул. Десантная, 1.
тел.: (86141) 284-50, 283-38 | тел./факс: (86141) 283-42

Пансионат расположен на берегу Черного моря, на выходе из Геленджикской бухты, 
благодаря чему можно наслаждаться чистой прозрачной  черноморской водой. 
В пансионате лечат болезни опорно-двигательного аппарата, органов дыхания, нервной  
и сердечно-сосудистой систем. Здесь вы можете посетить ингаляционный кабинет, а также 
кабинеты физиотерапии, массажа и ванное отделение.
к вашим услугам: 
– 4-разовое заказное меню.
– Тренажерный зал, прокат спортивного и пляжного инвентаря, бар, конференц-зал на 100 мест, 
парковка – на 20.
– Cпециальное детское меню, детская комната.
– Набережная. В 50 метрах от корпусов – собственный песчано-галечный пляж, оборудованный 
лежаками, зонтиками, кабинами для переодевания.

бюджет города и края, увеличивать 
количество рабочих мест.

Карнавальная феерия охватила 
весь город, вовлекла в яркую мисте-
рию масок, танцевальных и песенных 
ритмов не только участников карна-
вала, но и гостей курорта! Апофео-
зом первого дня открытия курортно-
го сезона стал гала-концерт на глав-
ной площадке Геленджика. Сценарий 
геленджикского карнавала уникален 
тем, что никогда не повторяется и со-
четает в себе лучшие традиции миро-
вых торжеств – бразильского и вене-
цианского карнавалов.

Ярким событием стало выступле-
ние легендарной певицы Софии рота-
ру. Ей подпевали, аплодировали, ода-
ривали ее цветами и долго не отпу-
скали со сцены.

А за полночь бархат праздничной 
летней ночи расцветили миллиарды 
огней карнавального фейерверка. 

САМый СОЛНЕЧНый  
ГОрОД рОССИИ

Фееричным праздником открылся се-
зон и в Анапе. Говорят, что здесь солн-
це светит 286 дней в году, а купаль-
ный сезон длится с 15 мая по 15 октя-
бря. Кстати, это единственный в рос-
сии курорт, обладающий лечебными 
песчаными пляжами. Анапа богата 
собственными целебными грязями и 
минеральными водами. 

Сегодня здесь функционирует  
185 крупных санаториев и более  
400 мини-гостиниц и отелей. ряд здрав-
ниц имеют сертификаты 3, 4 и 5 звезд. 
Любой гость сможет подобрать место 
для отдыха на свой вкус и кошелек.

Анапа – город, который стреми-
тельно развивается. В 2010 году пла-
нируется строительство и ввод в экс-
плуатацию 20 мини-гостиниц, дель-
финария на Пионерском проспекте, 
на объекте «Нефтяник Кубани» – го-

стиничного комплекса с двумя пла-
вательными бассейнами для прове-
дения соревнований международно-
го уровня по синхронному плаванию 
и водному поло. 

Серьезную ставку город делает на 
автотуристов. В прошлом году в Анапе 
их побывало более 70 тысяч. 

Ежегодно растет число объектов 
туристического показа и увеличива-
ется качество экскурсионных марш-
рутов. В сезоне 2010 года в Анапе бу-
дет действовать более 60 маршрутов, 
рассчитанных на самую разнообраз-
ную аудиторию. 

Среди наиболее востребованных 
объектов – этнографический парк 
«Добродея», уникальный археологи-
ческий музей под открытым небом 
«Горгиппия», исторический памятник 
«русские ворота», армянская деревня 
«Арин-Берд», гончарная мастерская 
«Дюмо», выставка «русские колоко-
ла» на Поклонной горе возле Супсе-
ха. Также туристов привлекает уни-
кальный Театр вина, представления 
которого проходят на открытых пло-
щадках города.

Анапу по праву называют и фести-
вальной гаванью россии. 

Ежегодно здесь проходит около  
20 крупных фестивалей, среди которых 
всероссийский фестиваль-конкурс «Си-
неокая Анапа», всероссийский чемпи-
онат по бальным танцам «Жемчужи-
на Анапы», фестиваль кубанского ви-
на, масштабный фестиваль детского и 
юношеского творчества «Анапа – респу-
блика детства», российско-белорусский 
форум «Творчество юных», знамени-
тый международный фестиваль «Ки-
ношок», фольклорный «Казачок»,  
а также многие другие массовые ме-
роприятия. 

В сентябре этого года впервые пла-
нируется проведение международно-
го фестиваля архитектуры, дизайна  
и яхт «Анапский бриз», в рамках кото-
рого состоится парусная регата.

На правах рекламы
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тот Совет создан для координа-
ции действий органов исполни-
тельной и законодательной вла-

сти по реализации культурной поли-
тики на Кубани. 

В рДК Белореченска собралось свы-
ше четырехсот человек. Среди них – 
официальные и полномочные пред-
ставители республик Адыгея и Даге-
стан при главе администрации Крас-
нодарского края, заместители глав 
районов по социальным вопросам, 
руководители органов культуры, де-
легация из Адыгеи. 

– Сегодня речь идет не столько о 
проблемах культуры как отдельной 
отрасли, сколько о предназначении 
культурного пространства как сово-
купности норм, ценностей и идеалов, 
выполняющих функцию социальной 
ориентации, как духовного кода лю-
дей, – подчеркнула в своем докладе 
председатель Совета, руководитель де-
партамента культуры Краснодарского 
края Наталья Пугачева. 

КуЛьТурА СБЛИЖАЕТ НАрОДы

«Гармония межнациональных отношений 
и формирование толерантности средствами 
культуры и искусства» – этой теме было посвящено 
заседание краевого координационного совета 
по культуре, который состоялся в Белореченске.

Эта тема никогда не была празд-
ной для Кубани. Ведь исторически 
сложилось так, что на ее территории 
проживают представители 124 этни-
ческих общностей. За долгие годы они 
обрели сходные культурные черты, и 
потому Кубань кажется на фоне дру-
гих регионов куда более спокойной 
и терпимой во взаимоотношениях с 
народами-соседями. 

Однако не все так гладко. В 2008 
году в Краснодаре, Белореченском и 
Щербиновском районах произошли 
четыре конфликта, имеющие тенден-
цию к перерастанию в межнациональ-
ные. В 2009-м было зафиксировано 
распространение антисемитских ли-
стовок и литературы экстремистско-
го характера. 

Анализ обстановки в россии в це-
лом и на Кубани в частности выявляет 
факторы, способные оказать влияние 
и усложнить межнациональные отно-
шения. В их числе – геополитическое 
положение и близость его границ к го-

рячим точкам. Это делает нашу землю 
местом временного, а потом и посто-
янного пребывания представителей 
конфликтующих сторон. Не прохо-
дит бесследно осложнение социально-
экономической обстановки в связи с 
мировым кризисом. Не следует забы-
вать, что с приближением Олимпиа-
ды–2014 происходит активизация раз-
личных радикально настроенных ор-
ганизаций и групп. 

В этой обстановке возрастает роль 
культуры и искусства как языка меж-
национального общения. 

Театрально-концертные органи-
зации, клубы, музеи, библиотеки на-
копили богатый опыт пропаганды ду-
ховного богатства народов-соседей. 
Как обо одном из наиболее ярких 
примеров Наталья Пугачева расска-
зала о деятельности государственно-
го научно-творческого учреждения 
«Кубанский казачий хор» во главе с 
народным артистом россии и украи-
ны В. Захарченко. Песенный репер-
туар коллектива полон патриотизма.  
И вместе с тем хор тесно сотрудни-
чает с национальными ансамблями 
многих регионов россии, но прежде 
всего – с коллективами «Нальмес» и 
«Исламей» из Адыгеи. 

Перечень подобных примеров в 
разных отраслях и жанрах культуры 
займет много страниц. Но скоро их 
станет еще больше. разработана и 
реализуется целевая программа гар-
монизации межнациональных от-
ношений и развития национальных 
культур на 2010–2012 годы. В ней не 
только ежегодный фестиваль «Венок 
дружбы народов Кубани», но и семи-
нары для представителей органов го-
сударственной власти и местного са-
моуправления.

В начале девяностых, когда ситуа-
ция была не самой простой, кубанские 
культработники затеяли фестиваль 
«Культура сближает народы». Кто-то 
боялся последствий, кто-то это осуж-
дал. На одно из первых мероприятий, 
которое проходило в Гулькевичах, де-
легации везли с собой национальные 
блюда, чтобы поставить на общий 
праздничный стол. Сначала в зале ца-
рила тишина. Потом старик-кавказец, 
на черкеске которого сверкала колод-
ка наград за участие в Великой Отече-
ственной, взял в руки барабан. В хоро-
воде смешались представители десят-
ков народов. В том числе и тех, отно-
шения между которыми были весьма 
напряжены.

– Люди будут дружить, если прело-
мили общий хлеб, – произнес тост ста-
рец, – или поют общие песни.

Минувшее десятилетие подтверди-
ло его правоту. 

Э
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огласно Федеральному закону № 94 госучреждения 
обязаны публиковать в Интернете информацию о 
закупках и найме подрядчиков для проведения тех 

или иных работ. Стали актуальными электронные аукцио-
ны, которые в настоящее время проводятся на трех вирту-
альных площадках. Закон значительно упростил деятель-
ность как госзаказчиков, так и поставщиков, во многом 
исключил такие ситуации, когда наиболее выгодные за-
казы уходили «по друзьям».  

Однако новая практика отношений государственных и 
коммерческих структур порождает немало вопросов. Что 
делать, если чиновники или суд не признают подлинность 
электронно-цифровой подписи под электронным же доку-
ментом? Куда обратиться, если заказчик или поставщик не 
торопятся с выполнением работ? Как быть, если намеча-
ется выгодная сделка, однако  все сливки снимает конку-
рент, поскольку у вас документы  не в порядке? участни-
ки конференции подробно рассмотрели эти и множество 
других вопросов.

В работе конференции, организованной «Деловой газе-
той. юг» при партнерской поддержке Ассоциации юристов 
россии, Северо-Кавказского торгового дома и консалтинго-

ЭЛЕКТрОННыЕ 
уСЛуГИ

22 июня в Краснодаре состоялась 
бизнес-конференция «реформа 
системы государственного заказа. 
Переход к электронным аукционам». 

вой фирмы «Содействие», приняли участие представители 
государственных заказчиков и крупнейшие поставщики: 
руководители и представители строительных, торговых, 
металлургических и топливно-энергетических компаний. 
В работе мероприятия активно участвовали коммуналь-
щики, медики, фармацевты, юристы, работники банков 
и охранных предприятий, а также представители крупных 
компаний: Softline и Microsoft. участие в работе конферен-
ции приняли и делегаты от контролирующих ведомств. На-
пример, большой интерес вызвало выступление руководи-
теля управления Федеральной антимонопольной службы 
по Краснодарскому краю руфины Дегтяревой. 

Более подробно о ходе конференции и о принципах 
работы электронных аукционов мы расскажем в следую-
щем номере.

С

ДА БуДЕТ НЕФТь!

еализацию масштаб-
ного  инвестицион-
ного проекта стои-

мостью в 27 миллиардов ру-
блей  обсудили на встрече 
в Краснодаре первый вице-
губернатор Кубани Джам-
булат Хатуов и генеральный 
директор Каспийского тру-
бопроводного консорциума 
Александр Тараканов. 

В течение ближайших  
4 лет консорциум планирует 
построить на Кубани две но-
вые нефтеперекачивающие 
станции, реконструировать 
действующую Кропоткин-
скую НПС, а также морской 
терминал под Новороссий-
ском. Эти и другие работы по 
расширению КТК позволят 
почти в два раза увеличить 
объемы перекачки нефти –  
д о  67  м и л л и о н о в  т о н н  
в год. 

С началом  строитель-
ства станций  на территории 
Краснодарского края будет 
создано около полутора ты-
сяч рабочих мест. 

– Для нас этот проект – 
не только дополнительные 
объемы строительных ра-
бот, но и рост налогообла-
гаемой базы, – подчеркнул 
Джамбулат Хатуов. – Крас-
нодарский край и автори-
тетный международный 
консорциум уже давно ра-
ботают на принципах пар-
тнерства. Нас радует, что 
сотрудничество региона и 
КТК продолжает развивать-
ся. Выход на новый этап от-
ношений будет закреплен 
соглашением, которое в 
ближайшее время подпи-
шут руководители консор-
циума и губернатор Кубани 
Александр Ткачев. 

р
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целях координации действий и 
объединения усилий двух обще-
ственных организаций с общи-

ми стратегическими целями – Крас-
нодарского регионального отделения 
общероссийской общественной орга-
низации «Всероссийский совет мест-
ного самоуправления» и ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края» – 7 июня 2010 
года между ними подписано Соглаше-
ние о сотрудничестве. 

Считаю, что выстраивание кон-
структивного сотрудничества и плодо-
творного взаимодействия между ре-
гиональным отделением ВСМС и Со-
ветом муниципальных образований 
Краснодарского края принесет суще-
ственную пользу развитию местного 
самоуправления, сыграет положи-
тельную роль в активизации населе-
ния при решении вопросов местно-
го значения и будет способствовать 
повышению жизненного уровня на-
селения Кубани. 

Для совершенствования экономи-
ческих и социальных процессов, на-
правленных на повышение качества 
жизни населения края, организации 
планируют принимать участие в раз-
работке и обсуждении ежегодных 
индикативных планов социально-
экономического развития террито-
рий, в регулярном рассмотрении хо-
да их выполнения. 

Мы будем проводить активную на-
ступательную политику, побуждающую 
предпринимателей к инновационной 
деятельности, вкладыванию средств в 
новые технологии и инфраструктурные 
проекты, в создание конкурентоспо-
собной продукции. 

Намечено продолжить поддержку 
развития малых форм хозяйствования 
на селе, которые играют важную роль 
в занятости сельского населения и по-
полнении продовольственных рынков 
края. При этом стороны, подписавшие 
Соглашение о сотрудничестве, наме-
рены продолжать активное содействие 

ОБъЕДИНЕНИЕ ПОТЕНЦИАЛОВ 
ДВуХ ОрГАНИЗАЦИй – 
НА ПОЛьЗу ЖИТЕЛЯМ КуБАНИ

выстраиванию взаимовыгодных отно-
шений между товаропроизводителя-
ми, переработчиками и реализатора-
ми сельскохозяйственной продукции, 
заключению между ними долгосроч-
ных соглашений.

Самое пристальное внимание бу-
дет уделяться социальным проблемам, 
которые волнуют население. Среди 
них – вопросы доступности медицин-
ских услуг, образования, водоснабже-
ния и газификации территорий, транс-
портного обслуживания, связи, рабо-
ты ЖКХ и другие. 

В поле зрения обеих наших органи-
заций находятся также вопросы фор-
мирования эффективных механизмов 
муниципального управления, в том 
числе – через новые формы работы с 
населением и активизацию структур 
гражданского общества, а также со-
вершенствование кадровой полити-
ки в местных органах власти. 

у нас в крае многое сделано для то-
го, чтобы к процессу реформирования 
местного самоуправления приобщить 
широкие слои населения. Мы и впредь 
будем стараться привлекать как мож-
но больше граждан через ТОСы, ТСЖ, 
ветеранские, молодежные и другие ор-
ганизации, понимая, что главная цель 
реформы – воспитание в россии людей 
новой формации, знающих свои пра-
ва и осознающих ответственность за 
развитие территории, на которой они 
живут и трудятся. 

Особое внимание – молодым ка-
драм. Хочу сказать, что действия кра-
евых властей по привлечению во все 
сферы деятельности молодежи себя 
оправдывают. И мы убеждены, что 
выбрали правильный путь – приоб-
щать молодых людей к политике, об-
щественной деятельности.

Надо добавить, что весомым фак-
тором и залогом нашей успешной де-
ятельности является также то, что 
ВСМС был создан при активной под-
держке партии «Единая россия», ко-
торая стала постоянным партнером 
Совета. Сотрудничество с такой зна-
чимой политической организацией 
придает нам дополнительную уверен-
ность в своих силах, расширяет наши 
возможности.

уверен, что мы сумеем должным 
образом наладить совместную дея-
тельность ВСМС и СМОКК, которая 
будет востребована в решении за-
дач, стоящих перед российским об-
ществом. 

Председатель Законодательного 
собрания Краснодарского края, 

председатель Краснодарского 
регионального отделения ВСМС 

В. А. Бекетов

В
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1. Общие положения

1.1. Соглашение устанавливает основы и принципы сотрудничества, а также порядок взаимодействия Сторон по 
следующим направлениям:

1.1.1. Координация деятельности КрО ВСМС и Ассоциации в целях более эффективного осуществления своих устав-
ных целей и задач, обеспечения соблюдения законных прав и интересов муниципальных образований края.

1.1.2. Организация взаимопомощи между муниципальными образованиями края и реализации совместных проек-
тов в области межмуниципального сотрудничества.

1.1.3. Формирование системы долгосрочного сотрудничества КрО ВСМС, Ассоциации, муниципальных образова-
ний края, органов государственной власти российской Федерации и края, социально ответственного бизнеса и инсти-
тутов гражданского общества на территории края.

1.1.4. Представление в рамках своей компетенции интересов муниципальных образований края в отношениях с 
органами государственной власти края, бизнес-структурами, институтами гражданского общества, международны-
ми организациями и институтами.

1.1.5. Мобилизация материально-технических, организационных, финансовых и интеллектуальных ресурсов для 
практического решения существующих проблем, касающихся вопросов местного значения.

1.1.6. участие в разработке и реализации стратегии экономического развития и социальной защиты населения, раз-
вития территорий муниципальных образований края.

1.1.7. Организация системы информирования, консультирования и методического сопровождения деятельности ор-
ганов местного самоуправления на территории края по вопросам исполнения их полномочий.

1.1.8. Совершенствование муниципальной службы и кадровой политики в органах местного самоуправления му-
ниципальных образований края.

1.1.9. Координация совместной деятельности КрО ВСМС, Ассоциации, муниципальных образований края в целях 
поддержки реализации реформы местного самоуправления на территории края, а также развития местного самоуправ-
ления в целом.

1.1.10. Осуществление иных направлений деятельности, способствующих достижению уставных целей и задач Сто-
рон, а также отвечающих интересам муниципальных образований на территории края.

1.2. Сотрудничество Сторон осуществляется в соответствии с Конституцией российской Федерации, законодатель-
ством российской Федерации, законодательством Краснодарского края, международными договорами российской Фе-
дерации, общепризнанными принципами и нормами международного права.

1.3. Настоящее Соглашение не ограничивает сотрудничество Сторон с другими субъектами права, не затрагивает 
права и обязательства Сторон по иным соглашениям, участниками которых они являются, не направлено против тре-
тьих участников (лиц), а также не ограничивает возможности Сторон заключать самостоятельные (отдельные) согла-
шения.

1.4. При осуществлении сотрудничества Стороны сохраняют свою организационную самостоятельность и право-
способность.

В процессе осуществления сотрудничества Стороны строят свои взаимоотношения на основе равенства, партнер-
ства и защиты интересов друг друга.

СОГЛАШЕНИЕ

О СОТруДНИЧЕСТВЕ В ОБЛАСТИ ПОДДЕрЖКИ И рАЗВИТИЯ МЕСТНОГО 

САМОуПрАВЛЕНИЯ НА ТЕррИТОрИИ КрАСНОДАрСКОГО КрАЯ

г. Краснодар, 7 июня 2010 года

Краснодарское региональное отделение общероссийской общественной организации «Всероссийский совет мест-
ного самоуправления» (далее – КрО ВСМС) в лице председателя регионального совета КрО ВСМС Бекетова Влади-
мира Андреевича, действующего на основании устава общероссийской общественной организации «Всероссий-
ский совет местного самоуправления», и ассоциация «Совет муниципальных образований Краснодарского края» 
(далее – Ассоциация) в лице и. о. председателя Правления Ассоциации Синяговского Владимира Ильича, действу-
ющего на основании устава ассоциации «Совет муниципальных образований Краснодарского края», именуемые 
в дальнейшем Сторонами, руководствуясь Федеральным законом от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в российской Федерации», в целях оказания содействия раз-
витию местного самоуправления, поддержки реформы местного самоуправления на территории Краснодарского 
края (далее – край), признавая непротиворечивость и единство своих уставных целей и задач, заключили настоя-
щее Соглашение о нижеследующем:
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2. Формы сотрудничества и организация взаимодействия

2.1. Сотрудничество в рамках реализации настоящего Соглашения может реализовываться в следующих формах:
2.1.1. Осуществление совместных мероприятий, среднесрочных и долгосрочных проектов по направлениям дея-

тельности, предусмотренным пунктом 1.1 настоящего Соглашения, а также по проблемам, затрагивающим вопросы 
местного самоуправления в целом.

2.1.2. Совместная разработка, заключение и участие в реализации договоров о сотрудничестве с органами местно-
го самоуправления, органами государственной власти края, социально ответственным бизнесом, институтами граж-
данского общества и иными заинтересованными субъектами соответствующих отношений.

2.1.3. Совместное участие в разработке проектов федеральных законов и законов края, консультативной помощи и 
экспертизе законодательства российской Федерации и законодательства Краснодарского края по вопросам местного 
самоуправления, подготовке предложений по реализации государственной политики в области местного самоуправ-
ления с учетом территориальных особенностей муниципальных образований края.

2.1.4. регулярное информирование органов государственной власти о ходе реформы местного самоуправления, те-
кущих проблемах муниципальных образований края с учетом территориальной специфики посредством совместного 
осуществления мониторинга состояния дел на местах и подготовки ежегодного доклада по этим вопросам.

2.1.5. Выполнение иных координационных функций, в том числе по сбору статистических сведений от органов мест-
ного самоуправления.

2.1.6. Осуществление обмена информацией, документацией по направлениям сотрудничества, организация инфор-
мационных фондов общего пользования, архивов нормативных документов участников Соглашения и базы данных 
правовых актов по вопросам местного самоуправления в целом.

2.1.7. Осуществление мониторинга правового поля и правоприменительной практики в области местного само-
управления, обеспечение муниципальных образований края методическими и практическими материалами по ор-
ганизации местного самоуправления и управлению муниципальными образованиями, оказание организационно-
методической помощи по приведению муниципальных правовых актов в соответствие с законодательством россий-
ской Федерации.

2.1.8. Проведение совместных семинаров, конференций, «круглых столов», рабочих встреч, мероприятий по обме-
ну опытом с отечественными и зарубежными специалистами.

2.1.9. Обмен опытом и организация проведения обучения руководителей и специалистов органов местного само- 
управления с использованием современных методов и технологий в целях формирования высококвалифицированно-
го кадрового состава и резерва кадров органов местного самоуправления.

2.1.10. Осуществление совместных юридически значимых действий по защите законных прав и интересов муни-
ципальных образований края, муниципальных служащих и лиц, занимающих муниципальные должности в органах 
местного самоуправления.

2.1.11. Осуществление иных взаимосогласованных форм сотрудничества, обеспечивающих реализацию настояще-
го Соглашения.

2.2. При решении конкретных задач Стороны разрабатывают совместные документы (протоколы, договоры, со-
глашения, планы-графики и т.д.), определяющие мероприятия и сроки, необходимые для достижения поставленных 
целей.

2.3. Для реализации конкретных программ (проектов) по предмету Соглашения Стороны могут заключать отдель-
ные договоры (соглашения), в том числе гражданско-правового характера.

3. Заключительные положения

3.1. Соглашение заключается на неопределенный срок и вступает в силу со дня его подписания Сторонами.
3.2. Любая из Сторон вправе расторгнуть Соглашение, письменно предупредив об этом другую Сторону не позднее 

чем за 60 дней до дня его расторжения.
3.3. Любые изменения и дополнения к Соглашению должны быть совершены в письменной форме и подписаны над-

лежащим образом уполномоченными на то представителями Сторон.
3.4. Все споры и разногласия, возникающие в ходе выполнения настоящего Соглашения, разрешаются путем пере-

говоров между Сторонами.
3.5. В случае неурегулирования споров и разногласий путем переговоров между Сторонами разрешение споров осу-

ществляется в соответствии с законодательством российской Федерации.

Председатель Регионального совета Краснодарского регионального отделения 
общероссийской общественной организации «Всероссийский совет местного самоуправления» 

И. о. председателя Правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований Краснодарского края»

Бекетов В. А. 

Синяговский В. И. 
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С Вя Зь М Е ж Д У 
В Л АС Т ьЮ И Н А РОДОМ

большом зале ЗСК собрались 
не только награждаемые, но и 
депутаты краевого парламен-

та и руководители муниципальных 
образований. Почетными гостями 
церемонии стали заместитель гла-
вы администрации Краснодарского 
края Мурат Ахеджак и заместитель 
председателя Тамбовской област-
ной Думы Анатолий Сафонов. Пред-
седатель краевого парламента Вла-
димир Бекетов выступил с привет-
ственным словом.

– Сегодня органы ТОС являются 
первыми помощниками власти, – от-
метил Владимир Андреевич. – Это – 
важная часть муниципального само-
управления. 

На сегодняшний день на Кубани 
активно работает пять с половиной 
тысяч организаций территориального 
самоуправления. Опыт лучших из них 
послужит важным подспорьем в работе 
остальных. Как подчеркнул председа-
тель ЗСК, очень важно, чтобы инфор-
мация о работе ТОСов получала регу-
лярное освещение в краевых средствах 
массовой информации. 

–  Благодаря их работе кубанская 
земля день ото дня хорошеет, становится 
лучше, – констатировал председатель 
ЗСК. – Авторитет ТОСов растет во всех 
муниципальных образованиях Крас-
нодарского края. И это не случайно –  
ведь уважают не тех, кто говорит, а 
тех, кто работает. Если еще несколько 
лет назад средний возраст  работни-
ков территориального самоуправле-
ния составлял 60 лет, то сегодня ТОСы  
молодеют. Многие активисты уже сей-
час готовы к работе в органах власти. 
С другой стороны, умение сотрудни-
чать с ТОСами – свидетельство профес-

сионализма представителей муници-
пальной власти. Там, где это взаимо-
действие налажено,– к главам местных 
администраций претензий нет. 

Председатель краевого парламен-
та отметил, что работа в поселениях 
проводится рутинная, но важная. ТОСы 
организуют общественные работы, со-
бирают средства для поддержания со-
циально неблагополучных граждан.  
В качестве приоритетного направле-
ния деятельности ТОСов глава краево-
го парламента назвал реализацию ре-
формы ЖКХ и создание товариществ 
собственников жилья (ТСЖ) как фор-
мы контроля за проведением рефор-
мы в жизнь.

БОГАТЕЕМ ВМЕСТЕ
Следующим по важности направле-
нием деятельности ТОСов, по убеж-
дению председателя ЗСК, является 
развитие малого сельскохозяйствен-
ного товарного производства. Малое 
предпринимательство в агропромыш-
ленном комплексе означает прежде 
всего гибкость и стабильность, ра-
боту и доход. Государство, активно 
поддерживающее личные подсобные 
хозяйства, заинтересовано в том, 
чтобы сделать их высокотоварными 
предприятиями. регистрация ЛПХ 

как субъектов частного предприни-
мательства сулит ряд выгод. Прежде 
всего, это выделение дополнительных 
наделов земли, предоставление кре-
дитов, возможность использования 
наемной рабочей силы, контракты с 
муниципалитетами на поставки про-
дукции, возможность аренды земель 
и помещений. 

С момента вступления в силу Фе-
дерального закона № 131 ТОСы при-
нимают активное участие в помощи 
личным подворьям. Органы ТОС осва-
ивают и новые направления поддерж-
ки производителей сельхозпродукции. 
На уровне муниципалитетов они уча-
ствуют в формировании статей бюд-
жета, содействуя развитию экономи-
ки территорий. 

– В 2008–2009 годах было прове-
дено девять конференций, посвящен-
ных развитию местного самоуправ-
ления, – сообщил Владимир Бекетов. –  
В соответствии с их итогами были вы-
работаны рекомендации по развитию 
экономики территорий. В конферен-
циях участвовало свыше трех тысяч 
человек. И не только из края, но так-
же из республики Адыгея, Абхазии 
и Ленинградской области. Подъем и 
развитие малых форм предпринима-
тельства на селе во многих поселени-
ях активно способствуют росту до-

В

Координация действий и социальная активность населения способны решить 
множество вопросов. Это было подтверждено в апреле текущего года на прошед-
шем в Краснодаре первом межрегиональном Форуме Всероссийского совета 
местного самоуправления, где работа кубанских ТОСов получила высокую оцен-
ку представительного собрания.

10 ИюНЯ В ЗАКОНОДАТЕ ЛьНОМ СОБрАНИИ КрАСНОДАрСКОГО КрА Я СОСТОЯЛОСь НАГрА Ж ДЕНИЕ ПОБЕДИТЕ ЛЕй 

ЕЖЕГОДНОГО КОНК урСА «Лу ЧШИй ОрГАН ТЕррИТОрИА ЛьНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО САМОуПрАВЛЕНИЯ» 

ПО ИТОГАМ 2009 ГОДА. КОНК урС ПрОВОДИЛСЯ В ТрЕТИй рАЗ. ПрЕМИИ НА рАЗВИТИЕ ТЕррИТОрИй 

В рАЗМЕрЕ 100 ТыСЯЧ руБЛЕй ПОЛу ЧИЛИ 44 ТОСА.

ТЕКСТ:  Лев Рыжков



мск КубанСКий парламент

24 мСК Июнь 2010



Июнь 2010 мСК 25

свяЗь межДу властью И нароДом

ходной части местных бюджетов.  
С ноября 2009-го по апрель нынеш-
него года при поддержке ЗСК было 
организовано 14 учебных зональных 
семинаров, в работе которых приня-
ло участие 3665 руководителей ор-
ганов ТОС.  

Координация действий и соци-
альная активность населения спо-
собны решить множество вопросов. 
Это было подтверждено в апреле те-
кущего года на прошедшем в Красно-
даре первом межрегиональном Фору-
ме Всероссийского совета местного 
самоуправления, где работа кубан-
ских ТОСов получила высокую оцен-
ку представительного собрания. ряды 
ВСМС за последний период пополни-
ли 1200 ТОСов.

НЕ ДЛЯ НАЧАЛьСТВА,  
А ДЛЯ ЛюДЕй

Также победителей конкурса привет-
ствовал заместитель главы Краснодар-
ского края Мурат Ахеджак. 

– ТОСы – связующее звено меж-
ду властью и населением, – отметил 
Мурат Казбекович. – Они заставляют 
власть прислушиваться к мнению лю-
дей, помогают реализовывать власт-
ные решения. ТОСы – более мобиль-
ны, чем властные структуры. Чем бо-
лее активную деятельность проводят 
ТОСы, тем расторопнее становятся 
местные чиновники. Не случайно не-
которые из них боятся ТОСов, видя в 
них угрозу своей власти. Замечено, 
что там, где есть разногласия между 
властью и ТОСами, проблем гораздо 
больше, чем на территориях, где обще-
ственное самоуправление и чиновни-
ки работают согласованно.  

– ТОСы активно способствуют охра-
не окружающей среды и правопоряд-
ка. Сейчас активисты местного само- 
управления уверенно входят во власть, 
– продолжил вице-губернатор, – бал-
лотируются в местные парламенты, 
как это уже произошло в Новокубан-
ском, Туапсинском и некоторых дру-
гих районах. Очень хорошие показа-
тели у ТОСов Динского, Кущевского 
и Красногвардейского районов. А в 
Апшеронском районе главой поселе-
ния стал председатель квартального 
комитета. 

– Население доверяет ТОСам, – 
уверен Мурат Ахеджак. – Ведь там 
работают люди неравнодушные, вос-
принимающие чужие проблемы как 
свои. Именно для привлечения в со-
ставы ТОСов людей с активной граж-
данской позицией, их финансовой 
поддержки, пробуждения духа состя-
зательности администрация края вме-

сте с ЗСК и учредила конкурс «Лучший 
ТОС». Ведь по-настоящему значимый 
результат будет получен только в про-
цессе сотрудничества власти и ТОСов. 
Территориальные активисты вправе 
рассчитывать на внимательное отно-
шение со стороны власти.

Теплые слова произнес и замести-
тель председателя Тамбовской област-
ной Думы Анатолий Сафонов. Наш зем-
ляк, уроженец Гулькевичского района, 
Анатолий Михайлович – частый гость 
Кубани. Он не раз отмечал ухожен-
ность, благоустроенность кубанских 
поселений, любовно обработанные 
поля и зеленые насаждения. 

– Видна работа не для начальства, 
а для людей, – резюмировал Анато-
лий Сафонов. 

ЗА КОМФОрТ,  
уюТ И БЕЗОПАСНОСТь

Три ТОСа в рамках мероприятия бы-
ли награждены не впервые. Во вто-
рой раз получили награды руково-
дители квартального комитета № 6 
из Анапы и ТОС № 1 из Тимашевска. 
А вот председатель ТОС «Северо-
Западный» поселка Афипский Се-
верского района Ирина Надейкина 
оказалась удостоена награды уже в 
третий раз. 

Молодая женщина, мать троих 
детей, Ирина Надейкина не смогла 
остаться равнодушной к бездорожью 
и отсутствию порядка в родном ми-
крорайоне. узнав о новой властной 
инициативе, она организовала в по-
селке ТОС. Его активисты привели в 
порядок дороги, занялись уличным 
освещением, построили детскую пло-
щадку, озеленили территорию. Мест-
ная администрация также не оста-
лась равнодушной и стала оказывать 
ТОСу посильную помощь. Например, 
подарила для детской площадки гор-
ку, которую местные жители берегут 
как зеницу ока. Председатель самого 
образцового кубанского ТОСа заяви-
ла, что останавливаться на достигну-
том не намерена. Благоустройство ми-
крорайона пока не завершено. Жизнь 
местных жителей должна стать еще 
комфортнее и уютнее.

Когда объявили о том, что каждая 
территория, руководитель которой 
удостоен диплома и благодарности гу-
бернатора, получит в свой бюджет по 
сто тысяч рублей, зал взорвался апло-
дисментами. 

– Это очень многое говорит о при-
сутствующих, – заметил глава ЗСК Вла-
димир Бекетов. – Своим наградам лю-
ди радовались меньше, чем награжде-
нию территории.



мск образование

26 мСК Июнь 2010

Один из старейших и авторитетных вузов 
Северного Кавказа за время своей дея-
тельности подготовил более 50 тысяч 

учителей. Наши специалисты по-прежнему вос-
требованы в образовательных учреждениях ре-
гиона, в университете успешно работает отдел 
содействия трудоустройству выпускников АГПу. 
Многие вузы, включая и наш, в условиях «право-
вого вакуума» в сфере трудоустройства выпуск-
ников оказались в двойственном положении.  
С одной стороны, руководящие отраслевые орга-
ны, как и во времена плановой экономики, ста-
вят перед высшими учебными заведениями за-
дачи, нацеленные на оптимизацию и повыше-
ние показателей трудоустройства выпускников, 

а с другой – учебные заведения, выживающие 
в условиях рынка, сталкиваются с массой про-
блем системного характера. Среди них одной 
из основных является проблема отсутствия пра-
вовой базы, регламентирующей деятельность в 
сфере трудоустройства выпускников социально 
значимых государственных вузов. Назрела необ-
ходимость обращения в департамент образова-
ния и науки Краснодарского края с целью ини-
циировать в Законодательном собрании края ра-
боту по вопросу регламентации условий трудоу-
стройства молодых специалистов, обучающихся 
на бюджетной основе.

Что касается выпускников АГПу выпуска 
2009/2010 учебного года, то представленная 

ОБрАЗОВАТЕЛьНый ПрОЦЕСС ВуЗА: 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ ОСНОВы СИСТЕМы 
ПОЛИТИЗАЦИИ уЧАЩЕйСЯ МОЛОДЕЖИ

Армавирский государственный педагогический университет 
(АГПу) устойчиво удерживает свою нишу в образовательном 
пространстве Краснодарского края. 

Многие наши 
абитуриенты 
еще в школьные 
годы проходят 
обучение на так 
называемых 
малых 
факультетах

«Отличник народного образования», «Заслуженный учитель РФ» 
ректор Армавирского государственного педагогического университета А. М. Гатиева 
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база вакансий составляет 651 рабочее место. 
Все данные по вакансиям размещены на сайте 
АГПу www.agpu.net, а также в нашей универси-
тетской газете.

Сегодня Армавирский государственный педа-
гогический университет – это около 9 тысяч сту-
дентов, более 400 преподавателей, среди которых 
57 докторов и 235 кандидатов наук. Это 9 факуль-
тетов и 25 кафедр, современная материально-
техническая база. Впервые с 2010 года предла-
гается широкий спектр специальностей: 15 пе-
дагогических и 6 непедагогических, вводится 
набор по программам бакалавриата, среди кото-
рых 3 педагогического и 3 – непедагогического 
профилей. Конкретизируя участие педагогиче-
ских университетов в реализации региональных 
программ модернизации педагогического обра-
зования, следует отметить такое важнейшее на-
правление, как профильное обучение. В нашем 
университете решению этой задачи способству-
ет углубленная психолого-педагогическая подго-
товка, направленная на формирование у будущих 
учителей необходимых для работы в профильной 
школе компетенций. Большое внимание уделя-
ется применению инновационных технологий и 
методов, а также подготовке студентов в рамках 
непрерывной педагогической практики. Нема-
ловажное значение имеет формирование у буду-
щих специалистов коммуникативных навыков, 
наличие которых выгодно отличает выпускни-
ков педагогических вузов.

По результатам научных исследований наш 
университет стал победителем в номинации 
«Лидер инициативных гуманитарных исследо-
ваний в Краснодарском крае по итогам 2009 го-
да». Впервые в истории вуза научные достиже-
ния наших ученых получили столь высокое при-
знание со стороны краевого департамента обра-
зования и науки.

В 2010 году, объявленном Годом учителя, 
ученые АГПу активно включились в реализа-
цию научных программ. руководители основ-
ных научных школ и ведущие научные работ-
ники университета профессора С. В. Недбае-
ва, А. А. Вартумян, ю. М. Павлов, В. И. Гамов,  
С. Л. Дударев, В. И. Спирина, А. П. Стуканов и 
доценты В. А. Козлов, И. Б. Соколова, А. Н. Да-
виденко выиграли гранты, поддержанные Феде-
ральным агентством по образованию рФ в рам-
ках научной программы «развитие научного по-
тенциала высшей школы».

Абитуриент, который переступает порог на-
шего вуза, приходит, как правило, осмысленно. 
Сегодня мы ведем серьезную работу по привле-
чению абитуриентов, и часто происходит так, что 
многих своих будущих студентов на факультетах 
уже знают. В АГПу налажена система работы с 
поступающими. И это не только подготовитель-
ные курсы, на которых одиннадцатиклассников 
готовят к ЕГЭ ведущие специалисты по русскому 
языку и литературе, истории и обществознанию, 
математике и физике. Многие наши абитуриен-
ты еще в школьные годы проходят обучение на 
так называемых малых факультетах. Например, 
давно себя зарекомендовали «малый» матфак, 
лингвистическая академия, воскресная школа 
по информатике.

Большая часть наших абитуриентов идет на 
педагогические специальности. Это значит, что 
они будут работать с детьми. Сегодня много го-
ворят о непрестижности труда учителя, воспита-
теля, наставника молодежи. И это очень дезори-
ентирует молодых людей. На современном эта-
пе развития российского социума труд педаго-
га – это труд стабильно оплачиваемый, дающий 
социальные гарантии и возможность карьерно-
го роста, который зависит в первую очередь от 
желания человека.

Среди наших недавних выпускников – побе-
дители конкурсов «учитель года» и «Воспитатель 
года» на городском, региональном и краевом 
уровнях. А в недавнем прошлом они были аби-
туриентами. Я вижу, как наши студенты прихо-
дят на практику, начинают работать с детьми и 
моментально меняются: осознают себя педаго-
гами; оставаясь молодыми, взрослеют.

АГПу ведет обучение и по непедагогиче-
ским специальностям: прикладная информа-
тика в экономике, математические методы в 
экономике, экономика и управление на пред-
приятии, теория и методика преподавания 
иностранных языков и культур, журналисти-
ка, психология. Кроме того, мы готовим бака-
лавров по таким непедагогическим направле-
ниям, как культурология, информатика и вы-
числительная техника, дизайн, социальная ра-
бота, экология.

Если в целом говорить об основах подготов-
ки современного молодого специалиста в АГПу, 
то мы ориентируемся на то, что он должен в со-
вершенстве владеть передовыми технологиями, 
быть максимально коммуникабельным и гото-
вым к ответственному социальному и граждан-
скому служению.

Среди наших 
недавних 
выпускников – 
победители 
конкурсов 
«Учитель года» 
и «Воспитатель 
года» на город-
ском, региональ-
ном и краевом 
уровнях

Все данные 
по вакансиям для 
трудоустройства 
наших 
выпускников 
размещены 
на сайте АГПУ 
www.agpu.net
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«не Забув», а ИсполнИл

С момента заселения территории Кубани местные жители занимались ловлей  
и разведением рыбы. Так, в 1796 году войсковой судья Антон Головатый написал 
письмо атаману Захарию Чепеге о разведении в Карасуне рыбы и раков.
В документе есть такие строки: «Слова, говоренные о заведении разной рыбы и ра-
ков, я не забув, а исполнил... Рыбы напустил с Кубани. А раков, привезенных с Тем-
рюка на почтовых, три воза, дабы оные могли для настоящего удовольствия всем 
гражданам расплодиться... прикажите чрез городничьего всем, ловящим в ставе 
рыбу, попадающихся раков возвращать в воду и чрез два года не истреблять».
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Ры БА 
С И КОРКОй. 

ЗА К А Зы ВА Л И?
СЛОВА ОБ ОГрОМНОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ПОТЕНЦИА ЛЕ КрАСНОДАрСКОГО 

КрА Я ОСТАюТСЯ СЛОВАМИ ДО ТЕХ ПОр, ПОК А НЕ ЗВу ЧАТ ЦИФры И ФАКТы. 

НО ВОТ КОГДА ЗНАКОМИШьСЯ И С ТЕМ, И С ДруГИМ, НАЧИНАЕШь 

ПОНИМАТь, СКОЛь БОГАТА К уБАНь. 

И ОДНО ИЗ ЕЕ СОКрОВИЩ – ИХТИОФАуНА.

ТЕКСТ:  Александр Харламов

Правда, выявить глубину этого 
кладезя нам, по большому сче-
ту, только предстоит. Активная 

работа в данном направлении позво-
ляет думать, что ждать придется не 
очень долго. 

Краснодарский край является од-
ним из регионов россии, имеющих 
большой потенциал развития рыбо-
хозяйственного комплекса. Этому спо-
собствуют благоприятные природно-
климатические условия и выгодное 
географическое положение. Кубань, 
конечно, не Финляндия с тысячами ее 
водоемов и не Канада с ее Большими 
озерами, и тем не менее: водное зер-
кало пресноводных и слабосоленых 
естественных и искусственных во-
доемов в регионе насчитывает более  
300 тысяч гектаров.

Площадь только трех основных 
водохранилищ составляет более  
48 тысяч гектаров. По территории края 
протекает около 8000 рек, общая про-
тяженность которых свыше 29 тысяч 
километров. Протяженность берего-
вых линий Азовского и Черного мо-
рей составляет 550 и 470 километров 
соответственно. 

Кубань располагает колоссальны-
ми возможностями для товарного ры-
боводства. Прудовый фонд оценива-
ется в 50 тысяч гектаров. Сюда вхо-
дят озерно-товарные хозяйства, рус-
ловые и специализированные пруды. 
Большой потенциал увеличения про-

изводства заложен и в возможности 
использования наших лиманов для 
пастбищного рыбоводства: в настоя-
щее время их кормовая база исполь-
зуется, по оценкам специалистов, все-
го на 30% или даже меньше. Особую 
ценность представляет уникальное 
солоновато-водное Азовское море с 
населяющими его видами ихтиофа-
уны – оно и по климатическим, и по 
гидрохимическим условиям как нель-
зя кстати подходит для выращивания 
многих как типично пресноводных, 
так и морских видов животных.

Таким образом, богатейший во-
дный фонд края открывает широкие 
возможности для развития рыбохо-
зяйственной отрасли.

ПОД ПОСТОЯННыМ  
КОНТрОЛЕМ

Помимо федерального законодатель-
ства развитие отрасли идет в соот-
ветствии  с нормами регионального 
уровня. Одна из главных среди них – 
закон «О государственной полити-
ке Краснодарского края в сфере ак-
вакультуры», определяющий основ-
ные направления политики органов 
государственной власти и органов 
местного самоуправления в про-
мышленном рыбоводстве.Главными 
ее принципами являются обеспече-
ние равных возможностей для всех,
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суДак по квоте

В мае в Краснодаре состоялись об-
щественные слушания, в ходе кото-
рых обсуждался вопрос объемов до-
пустимого улова водных биологиче-
ских ресурсов на 2011 год. Меропри-
ятие прошло в краевом департаменте 
сельского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности.
Слушания прошли в соответствии  
с требованиями по проведению Го-
сударственной экологической экс-
пертизы деятельности, связанной с 
воздействием на окружающую среду.  
В рамках мероприятия сотрудники  
ФГУП «Азовский научно исследова-
тельский институт рыбного хозяйства» 
и Краснодарского филиала ФГУП «ВНИ-
РО» представили материалы, обосно-
вывающие объемы допустимых уло-
вов водных биологических ресурсов в 
Азовском и Черном морях, кубанских 
лиманах и водохранилищах. После 
утверждения на региональном уров-
не квоты по основным ценным видам 
рыб будут распределены в конце 2010 
года по предприятиям в соответствии 
с закрепленными долями. 
По данным департамента сельско-
го хозяйства и перерабатывающей 
промышленности, общебассейновый 
рекомендуемый объем добычи во-
дных биоресурсов в морях на 2011 
год будет зависеть от конкретного ви-
да рыб. Квоты выглядят следующим 
образом: судак – 50 тонн, тарань – 
238, пиленгас – 9600, кефали азово-
черноморские – 460, камбала-калкан 
– 40, сельдь черноморско-азовская 
проходная – 455, судак в лиманах – 
22,8, тарань – 41,7, толстолобик – 
24 тонны. На кубанского рака уста-
новлена норма в 28,6 тонны. Запа-
сы видов водных биологических ре-
сурсов, в отношении которых общий 
допустимый улов не устанавливает-
ся (тюлька, хамса, барабуля, черно-
морский шпрот, карась, красноперка,  
а также ряд других), остались на уров-
не 2010 года.

кто осуществляет деятельность в 
сфере аквакультуры, создание усло-
вий для свободной и добросовестной 
конкуренции, принятие эффективных 
и сбалансированных мер по защите 
прав потребителей.

рыбное производство увеличивает-
ся под постоянным контролем краевых 
властей. О том, насколько пристально 
внимание, можно судить хотя бы по 
последнему совещанию, состоявше-
муся в июне на базе рыбоводного хо-
зяйства ЗАО «Павловский». В нем под 
председательством вице-губернатора 
Кубани Евгения Громыко приняли уча-
стие представители департаментов 
сельского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности, природных 
ресурсов и государственного экологи-
ческого контроля, управления ветери-
нарии Краснодарского края, замести-
тели глав по сельскому хозяйству и ру-
ководители рыбоводных организаций 
Выселковского, Павловского, Крылов-
ского и Кореновского районов. 

На встрече обсуждались актуаль-
ные для многих районов Кубани про-
блемы, касающиеся предоставления в 
пользование для товарного рыбовод-
ства рыбопромысловых участков в так 
называемых русловых водоемах. Осо-
бое внимание присутствовавших вице-
губернатор акцентировал на соблюде-
нии водоохранных зон водоемов при 
осуществлении хозяйственной деятель-
ности, в первую очередь – на землях 
сельхозназначения, и на вопросах эко-
логии. Кроме того, были рассмотрены 
нюансы эксплуатации гидротехниче-
ских сооружений при осуществлении 
деятельности в водоемах, которые пре-
доставляются для товарного рыбовод-
ства и охраны рыбы.

ИНОСТрАНЦы  
ДЕЛЯТСЯ ОПыТОМ

Еще один показательный факт: на Ку-
бани постоянно ширится сотрудниче-
ство региональных компаний с ино-
странными. Например, в конце мая – 
начале июня в рыбхозяйствах Красно-
дарского края гостили представители 
отраслевых предприятий и Института 
рыболовства и аквакультуры Венгрии. 
Целью визита было знакомство с опы-
том в области прудового рыбоводства, 
технологий воспроизводства и выращи-
вания осетровых видов рыб, примене-
ния нетрадиционных видов сырья при 
изготовлении комбикормов.

Венгерские специалисты посетили 
крупнейшие рыбоводные хозяйства 
Краснодарского края: ООО «Ахтар-
ский прудовый комплекс» (Приморско-
Ахтарск), ООО рСП «Ангелинское» 

(Красноармейский район), СПК рК 
«Шапариевский» (Славянский рай-
он). Также гости изучили опыт юж-
ного филиала ФГуП «Селекционно-
генетический центр рыбоводства» в 
области осетроводства.

Логическое завершение поезд-
ка венгерской делегации получила в 
семинаре-совещании по вопросам пру-
дового рыбоводства, состоявшемся на 
базе СПК рК «Шапариевский». Вместе 
со специалистами краевого департа-

мента сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности, руко-
водителями крупнейших прудовых хо-
зяйств Краснодарского края и ростов-
ской области, представителями НПО 
«Краснодаррыба» и ОАО «КрасНИИрХ» 
гости обсудили общую ситуацию в ры-
боводстве. А деловые итоги визита та-
ковы: с представителями венгерской 
стороны достигнута договоренность 
о завозе на крупнейшие прудовые хо-
зяйства края племенной личинки раз-
личных пород венгерского карпа для 
того, чтобы развивать селекционно-
племенную работу.

рОСТ – ПОЧТИ  
ПО ВСЕМ ПОКАЗАТЕЛЯМ

Каковы количественные показатели 
проводимой работы? Вот несколько 
основных цифр, которые демонстри-
руют динамику развития отрасли.

В Краснодарском крае производ-
ство прудовой рыбы в 2009 году со-
ставило 9230 тонн – это практиче-
ски в два раза больше, чем в 2008-
м (4201 тонна). Объем реализации 
товарной рыбы составил 7867 тонн  
(в 2008-м – 5833). На переработку на-
правлено 1229 тонн товарной рыбы (в 
2008-м – 897).

Основную долю в реализации то-
варной рыбы на рынках края состав-
ляют два вида растительноядных рыб 
и карп. Средняя цена за килограмм 
этой продукции составила: толсто-
лобик – 35,5 рубля, белый амур –  
61 и карп – 72 рубля. Индустриальны-
ми рыбоводными предприятиями края 
реализовано 1000 тонн лососевых и  
82 тонны осетровых видов рыб.

Если говорить о переработке рыб-
ной продукции – данным видом пред-
принимательской деятельности зани-
мается около 50 предприятий. Основ-
ными направлениями являются произ-
водство рыбных консервов, соленой, 
копченой и вяленой продукции, охлаж-
денной и мороженой рыбы.

Производство товарно-пищевой 
рыбной продукции предприятия-
ми края, осуществляющими добычу  
в Азово-Черноморском рыбохозяй-
ственном бассейне, в 2009 году соста-
вило почти 23 тысячи тонн. Это на 1,2 
тысячи меньше уровня 2008 года. Зато 
увеличилось производство мороженой 
рыбной продукции: в 2009 году оно 
составило 11 тысяч тонн, что на 2 ты-
сячи больше, чем годом ранее. Вдвое 
увеличено в сравнении с 2008 годом 
производство сушено-вяленой продук-
ции – объем вырос до 163 тонн.

Этим перспективы роста не ограни-
чиваются. Залогом дальнейшего раз-



вития должны стать сразу несколько 
направлений работы в отрасли.

ДАЕШь  
КуБАНСКую ИКру!

Первое: необходимо эффективнее ис-
пользовать прудовой фонд. По раз-
ным причинам сегодня «простаива-
ет» свыше 1000 га прудов. Второе: 
вводить в эксплуатацию современные 
предприятия индустриального выра-
щивания рыбы, и акцент сделать на 
осетровых и лососевых, тиляпии и ка-
нальном соме.

Определенные подвижки уже про-
сматриваются. Например, ООО «Кави-
ар Кубани» в 2010 году планирует при-
ступить к строительству в станице Са-
ратовской завода по разведению рыб 
осетровых пород. Основная цель – про-
изводство пищевой черной икры в ко-
личестве 240 тонн в год. Проект пред-
полагает выращивание самок общей 
массой свыше 2 тысяч тонн ежегодно. 
Можно рассчитывать, что ввод в экс-
плуатацию первой линии завода со-
стоится в 2011 году, а получение пер-
вой продукции – в 2013-м.

Мощный толчок в развитии отрас-
ли должна дать и реализация целе-
вой программы «Сохранение видов 
и стабилизация численности водных 
биологических ресурсов на террито-
рии Краснодарского края на 2009–
2011 годы». В соответствии с этим 
документом предприятиям, зани-
мающимся выращиванием осетро-
вых рыб, выделяются субсидии на 
формирование ремонтно-маточных 
стад и приобретение комбикормов 
для их выращивания. Первые резуль-
таты таковы: благодаря программе 
(на ее финансирование в 2010 году 
запланировано выделение достаточ-
но крупной суммы – 15,638 миллио-
на рублей) в крае удалось не только 
создать новое направление отрасли – 
товарное осетроводство, но и дове-
сти объем выращивания рыб данных 
пород до 120 тонн.

Эта цифра выступает своеобраз-
ным индикатором достигнутых успе-
хов: в 2004 году показатель был скром-
нее более чем в 20 раз. Одновременно 
данный критерий демонстрирует и тот 
потенциал индустрии рыбоводства, ре-
ализовать который кубанской власти 
и бизнесу еще предстоит.

буДущее – За мИДИямИ

Вся рыбоводческая отрасль имеет на 
Кубани отличные перспективы. Но, мо-
жет быть, наиболее многообещающим 
выглядит развитие марикультуры – вы-
ращивание моллюсков: мидий, устриц, 
скафарок.
Несмотря на благоприятные природно-
климатические условия для выращивания 
моллюсков, этот вид хозяйственной дея-
тельности в Краснодарском крае только 
начал развиваться. А ведь, по оценкам 
специалистов, в Черном и Азовском мо-
рях возможно выращивание лишь ми-
дий – до 20 тысяч тонн. Между прочим в 
денежном выражении этот объем состав-
ляет до 300 миллионов рублей.
Очень важный рыночный фактор, кото-
рый должен привлечь внимание бизне-
са к марикультуре, – моллюски, выра-
щенные в азово-черноморских условиях, 
выгодно отличаются от импортных ана-
логов невысокой себестоимостью про-
изводства. Основные затраты в данном 
виде деятельности составляют покупка 
и установка коллекторов, необходимых 
для ведения предпринимательской дея-
тельности.

сельскохозяйственный производственный 
кооператив (спк) рыбколхоз «Шапариевский» 
является коллективным хозяйством. 

Основной вид деятельности рыбколхоза –
рыборазведение.

Хозяйство занимается выращиванием прудовой 
рыбы, осетровых пород рыб и креветок, имеет 
инкубационный цех по выращиванию личинок 
растительноядных рыб мощностью 150 млн. штук 
в год, а также занимается выращиванием рыбопоса-
дочного материала. Помимо этого предприятие 
выпускает копчено-вяленую рыбопродукцию.
Рыбколхоз «Шапариевский» имеет свое племенное ста-
до: карп чешуйчатый, карп румынский и венгерский 
(голый), толстолобик белый, толстолобик пестрый, амур 
белый, амур черный.

рыболовецкИй 
колхоЗ 
«ШапарИевскИй»

Адрес: 353594, Краснодарский край, 
Славянский район, ст. Черноерковская, ул. Пушкина, 33
Тел./факс: 8 (86146) 95-1-66
Е-mail: shaparifish@mail.ru

На правах рекламы
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ПОНЯТИЕ «ВыНуЖ ДЕННыЕ ПЕрЕСЕЛЕНЦы» ВОШЛО В НАШ ОБИХОД ВМЕСТЕ  

С рАСПА ДОМ СОВЕТСКОГО СОюЗА. ПЕрЕЕЗД, ОФОрМЛЕНИЕ ДОК уМЕНТОВ 

И ГрА Ж ДАНСТВА – ВСЕ ЭТО ОТНИМАЕТ ДОВОЛьНО МНОГО ВрЕМЕНИ И СИЛ, 

НО, ПОЖ А Луй, САМОй АКТ уА ЛьНОй ПрОБЛЕМОй БыЛО И ОСТАЕТСЯ 

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЛюДЕй ЖИЛьЕМ.

ТЕКСТ:  нина надюк

Ч ТО 
И М  С ТОИ Т 

ДОМ 
ПОС Т РОИ Т ь?

Отом, сколько сегодня на Куба-
ни проживает вынужденных 
переселенцев и каким обра-

зом власти помогают им в приобре-
тении жилья, нам рассказали в управ-
лении ФМС россии по Краснодарско-
му краю.

Краснодарский край считается од-
ним из самых привлекательных реги-
онов страны. Поэтому при выборе но-
вого места жительства вынужденные 
переселенцы приезжают именно сюда. 
Объяснить этот выбор можно не толь-
ко экономической составляющей Ку-
бани, но и климатическими условия-
ми, приближенными к условиям ре-
гионов Средней Азии, откуда в основ-
ном и бегут жители бывшего СССр за 
последние десятилетия. 

По данным управления федеральной 
миграционной службы Краснодарского 
края, наибольшее количество вынуж-
денных переселенцев в регион прибы-
ло из Казахстана – 40%. 21% – из Че-
ченской республики, третью позицию 
занимает узбекистан – 16%.

На Кубани статус вынужденных пе-
реселенцев сегодня имеют 783 семьи. 
Все они состоят на учете в управлении 
ФМС. За последние 18 лет в миграци-
онную службу с заявлением признать 
их вынужденными переселенцами об-
ратилось свыше 100 тысяч человек. 
Данный статус получили 53 951 чело-
век (23 532 семьи). Правда, это офи-
циальные цифры. Сколько приезжа-
ющих предпочитают не регистриро-
ваться – неизвестно. 
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Статус вынужденного переселен-
ца предоставляется на пять лет. При 
наличии обстоятельств, препятствую-
щих человеку в обустройстве на новом 
месте жительства, срок действия его 
статуса продлевается территориаль-
ным органом миграционной службы 
на каждый последующий год по заяв-
лению вынужденного переселенца. 

СВОИ СрЕДИ СВОИХ 
Основные проблемы, с которыми при-
ходится сталкиваться переселенцам по- 
неволе и беженцам, – это получение 
постоянного места жительства, тру-
доустройство, пенсионное и медицин-
ское обеспечение, устройство детей в 
дошкольные и школьные учреждения, 
получение компенсации за потерян-
ное (уничтоженное или захваченное) 
имущество. И здесь вынужденным ми-
грантам остается уповать только на 
помощь со стороны властей. 

Как правило, прибывшие разъез-
жаются по районам: там легче устро-
иться. Так, по данным уФМС края, в 
Динском районе обосновалось 44 се-
мьи (129 человек), Абинском – 49 се-
мей (106) и 44 семьи (102 человека) – 
в Крымском.

Хотя небольшое количество оста-
ется и в городе. В Краснодаре, по дан-
ным ведомства, проживает 74 семьи 
(130 человек). Всем этим людям, как 
правило, необходимо жилье. Пробле-
ма остросоциальная. 

На 1 января 2010 года в списках 
органов местного самоуправления 
края на учете в качестве нуждающих-
ся в предоставлении жилья значилось  
829 семей (1892 человека). Все они 
имеют право на получение государ-
ственной поддержки в обеспечении 
постоянным жильем. Во-первых, как 
граждане рФ они могут получить кров 
из муниципального фонда или из любо-
го другого, к примеру, фонда предпри-
ятия. Во-вторых, они имеют право на 
получение государственной поддержки 
в виде жилищного сертификата. 

раньше были другие формы госу-
дарственной помощи. Так, с 1993 по 
2002 годы переселенцам выдавалась 
долговременная беспроцентная ссу-
да на строительство или приобрете-
ние жилья. 5663 семьи получили та-
кую ссуду на сумму 69,5 миллиона ру-
блей. С 1995 по 2004 годы управление 
ФМС края приобретало жилье для по-
стоянного проживания вынужденных 
переселенцев. За этот период 1110 се-
мей получили жилье за счет средств 
федерального бюджета, выделяемых 
краю на эти цели.

С 2002 по 2006 годы регион вы-
давал субсидию на строительство и 

приобретение жилья. Этим видом го-
сударственной помощи воспользова-
лись 264 семьи. Таким образом было 
выдано 66,4 миллиона рублей.

С НАДЕЖДОй НА БуДуЩЕЕ
В марте 2006 года ситуация измени-
лась. С принятием Постановления 
Правительства об обеспечении вы-
нужденных переселенцев жильем по 
федеральной целевой программе «Жи-
лище» на 2002–2010 годы» стали выда-
ваться сертификаты на приобретение 
жилья или улучшение жилищных усло-
вий. Занимается этим Министерство 
регионального развития рФ. В свою 
очередь, уФМС россии ведет список 
вынужденных переселенцев, имеющих 
право на получение государственной 
поддержки, и согласовывает списки 
на получение сертификатов. Начиная 
с 2006 года кубанской службой было 
выдано 304 сертификата, в том числе 
в текущем году – 71.

Предоставление за счет средств 
федерального бюджета субсидии на 
приобретение жилья, право на полу-
чение которой удостоверяется госу-
дарственным жилищным сертифи-
катом, напрямую зависит от размера 
средств, выделяемых из федерально-
го бюджета.

К сожалению, выделяемые на эти 
цели федеральные средства крайне 
малы.

– Вынужденные переселенцы, – 
рассказала Светлана, приехавшая в 
Краснодарский край из Казахста-
на, – остро нуждаются в господдерж-
ке. В очереди на улучшение жилищ-
ных условий стоим уже больше восьми 
лет. Все это время снимаем квартиру 
и платим немалые деньги. В совре-
менной экономической ситуации на-
ша семья просто не в силах самостоя-
тельно приобрести жилье. Надеемся, 
что все-таки в скором времени этот 
вопрос разрешится. 

– Моя семья из трех человек пере-
ехала из Киргизии в россию на посто-
янное место жительства в 1992 году, – 
рассказывает Владимир. – Тогда мы не 
знали, что можем подать документы 
на получение статуса вынужденных 
переселенцев. Поэтому от незнания 
законов пришлось самим оформлять 
необходимые документы, обустраи-
ваться, получать гражданство. 

 Поскольку на сегодняшний день 
не все вынужденные переселенцы и 
другие категории социально неза-
щищенных граждан обеспечены жи-
льем, срок реализации федеральной 
программы «Жилище» предполагают 
продлить до 2015 года. Сейчас этот 
вопрос находится на стадии согласо-

вания с федеральными органами ис-
полнительной власти.

До тех пор пока в стране и на Ку-
бани в частности вынужденные пе-
реселенцы не получат необходимую 
помощь в приобретении собственно-
го жилья, данная проблема не может 
считаться решенной. Очевидно, что 
большинство вынужденных мигран-
тов не в состоянии решить этот вопрос 
без помощи и содействия со стороны 
государства.

Главное, чтобы вынужденный пе-
реселенец не только был уверен, что 
можно рассчитывать на государствен-
ную поддержку, но и знал, что он юри-
дически защищен. 

условИя, прИ которых человек 
получает статус вынужДенно-
Го переселенца:

Наличие гражданства Россий-
ской Федерации. При отсутствии 

российского гражданства, если чело-
век покинул место жительства в свя-
зи с насилием или преследованием 
и оказался на территории РФ, он мо-
жет просить о признании его бежен-
цем (обстоятельства, при наличии ко-
торых предоставляется статус беженца, 
примерно совпадают с теми, которые 
требуются для признания вынужден-
ным переселенцем). 
Вместе с тем закон допускает некото-
рые отступления от условия о наличии 
российского гражданства.

Наличие одного из следующих 
обстоятельств, перечисленных 

в законе:
– совершенное в отношении граждани-
на или членов его семьи насилие или 
преследование в иных формах;
– реальная опасность подвергнуться 
преследованию по признакам расовой 
или национальной принадлежности, ве-
роисповедания, языка, принадлежно-
сти к определенной социальной группе 
или политических убеждений;
– массовые нарушения обществен-
ного порядка.

Необходимо встать на учет не 
позднее 12 месяцев с момен-

та выбытия с места жительства. Если 
срок пропущен по уважительной при-
чине, он может быть восстановлен, но 
какие причины считаются таковыми –  
в самом законе не указано. Поскольку 
закон допускает, что ходатайство мо-
жет быть подано не только лично, но и 
через представителя, причины долж-
ны быть достаточно вескими, и жела-
тельно, чтобы они были подтвержде-
ны документально.

1

2
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тобы детально разобрать все  
нюансы  закона № 1941-КЗ 
«О взаимодействии органов 

государственной власти Краснодар-
ского края с ассоциацией «Совет му-
ниципальных образований Красно-
дарского края», мы встретились с ру-
ководителем департамента по вза-
имодействию с органами местного 
самоуправления Алексеем Дмитрие-
вичем Черненко, председателем ко-
митета ЗСК по вопросам местного 
самоуправления, административно-
территориального устройства и 
социально-экономического развития 
территорий Александром Ивановичем 
Шустенковым, и. о. Председателя Прав-
ления ассоциации «Совет муниципаль-
ных образований Краснодарского края» 
Владимиром Ильичом Синяговским и 
исполнительным директором ассоци-
ации «Совет муниципальных образо-
ваний Краснодарского края» Сергеем 
Модестовичем Грошевым.

– алексанДр ИвановИч, Краснодар-
ский край благополучно обходился без по-
добного закона много лет. Скажите, чем 
был обусловлен факт того, что этот закон 
на Кубани все-таки появился?

– Действительно, еще Федеральный 
закон от 28 августа 1995 года №154-ФЗ  
«Об общих принципах организации 
местного самоуправления в российской 
Федерации» (ст. 10) предусматривал 
возможность создания ассоциаций и 
союзов муниципальных образований. 
Целями обозначались координация де-
ятельности, более эффективное осу-
ществление прав и интересов, в том 
числе и при взаимодействии с орга-
нами государственной власти. Одна-
ко такой ассоциации, как «Совет му-
ниципальных образований Красно-
дарского края», в регионе тогда соз-
дано не было.

Дело в том, что изначально в соот-
ветствии с Законом Краснодарского 

края от 22 ноября 1995 года №18-КЗ 
«О местном самоуправлении в Красно-
дарском крае» действовала одноуров-
невая система местного самоуправле-
ния. Муниципальные образования бы-
ли созданы на уровне районов и горо-
дов краевого подчинения. И органам 
местного самоуправления – благо, ко-
личество муниципальных образований 
было относительно невелико (всего 52) – 
легко было напрямую взаимодейство-
вать с органами государственной вла-
сти края, не прибегая к созданию ас-
социаций или союзов.

Но с принятием Федерального за-
кона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ 
«Об общих принципах организации 
местного самоуправления в россий-
ской Федерации» и соответствующе-
го краевого закона (от 07.06.2004  
№ 717-КЗ) картина кардинально из-
менилась. В регионе было образовано 
11 городских округов, 37 муниципаль-
ных районов и 378 городских и сель-
ских поселений (в связи с преобразо-
ванием отдельных городских округов 
в городские поселения их стало, соот-
ветственно, 7 и 382). Для такого коли-
чества муниципальных образований 
прямое взаимодействие с органами го-
сударственной власти края стало весь-
ма проблематичным. И Федеральным 
законом № 131-ФЗ (ч. 1 ст. 66) сразу 
было предусмотрено создание сове-
тов муниципальных образований в 
каждом субъекте российской Федера-
ции в форме ассоциаций. В результате  
27 июня 2006 года была образована ас-
социация «Совет муниципальных об-
разований Краснодарского края».

Конечно, взаимодействие ассоци-
ации с Законодательным собранием 
края в целом и нашим комитетом бы-
ло налажено, но носило нерегулярный 
характер. После внесения в часть 1 ста-
тьи 66 Закона № 131-ФЗ дополнений 
(Федеральным законом от 25 дека-
бря 2008 года № 281-ФЗ) у субъектов 
российской Федерации появилось не 

ЧЕрНЕНКО 
АЛЕКСЕй ДМИТрИЕВИЧ

ШуСТЕНКОВ 
АЛЕКСАНДр ИВАНОВИЧ

ВЗАИМОДЕйСТВИЕ – 
НА НОВый урОВЕНь
Сотрудничество между органами государственной 
власти Кубани и ассоциацией «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края» с принятием 
краевого Закона вышло на принципиально новый 
уровень. Теперь четко установлены принципы, формы 
и способы взаимодействия между сторонами.

Директор департамента 
по взаимодействию с органами 
местного самоуправления

Председатель комитета ЗСК 
по вопросам местного 
самоуправления, административно-
территориального устройства 
и социально-экономического 
развития территорий

Ч
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только право, но и обязанность сво-
им законом определить полномочия 
органов государственной власти по 
взаимодействию с советами муници-
пальных образований. Это и послу-
жило правовой основой для приня-
тия Закона Краснодарского края от  
5 апреля 2010 года №1941-КЗ «О взаи-
модействии органов государственной 
власти Краснодарского края с ассоци-
ацией «Совет муниципальных образо-
ваний Краснодарского края», который 
закрепил принципы, формы и спосо-
бы такого взаимодействия.

– влаДИмИр ИльИч, взаимодействие 
между Ассоциацией и краевой властью 
осуществлялось и прежде. Теперь, с при-
нятием Закона, станет ли такое сотруд-
ничество более эффективным?

– Да, действительно, взаимодействие 
осуществлялось и ранее. у Совета уже 
сложились конструктивные отношения 
с департаментом по взаимодействию 
с органами местного самоуправле-
ния администрации Краснодарского 
края и комитетом Законодательно-
го собрания Краснодарского края по 
вопросам местного самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономического 
развития территорий, а также многи-
ми другими подразделениями органов 
государственной власти края. Однако 
до настоящего времени такое сотруд-
ничество законодательством не ре-
гламентировалось. Принятие же За-
кона Краснодарского края № 1941-КЗ 
устанавливает полномочия органов 
государственной власти по взаимо-
действию с Ассоциацией в соответ-
ствии с частью 1 статьи 66 Федераль-
ного закона от 6 октября 2003 года  
№ 131-ФЗ, определяет возможные фор-
мы такого взаимодействия и придает 
этому сотрудничеству особый право-
вой статус.

– серГей моДестовИч, расскажите, 
каковы конкретные точки соприкоснове-
ния и взаимодействия органов государ-
ственной власти с Ассоциацией?

– Теперь Совет будет привлекаться к 
участию в подготовке и к обсуждению 
законопроектов Краснодарского края, 
нормативных правовых актов органов 
государственной власти, затрагиваю-
щих интересы местного самоуправле-
ния. В целях более эффективного ре-
шения вопросов местного значения и 
совершенствования законодательства 
члены Ассоциации направляют в ди-
рекцию Совета предложения по вне-
сению изменений (дополнений) в дей-
ствующее федеральное и региональ-

ное законодательство, иные норма-
тивные правовые акты. Совет, в свою 
очередь, обобщает их, осуществляет 
предварительную правовую эксперти-
зу и направляет в федеральные и кра-
евые органы государственной власти 
для дальнейшего рассмотрения. Пред-
ложения поступают как на бумажных 
носителях, так и в электронном виде 
на адрес Sovet-MOKK23@rambler.ru 
или через сайт Совета www.smokk.ru – 
раздел «Контакты».

Помимо этого Совет будет прини-
мать участие в обеспечении подготов-
ки и переподготовки муниципальных 
служащих, а также переподготовки лиц, 
замещающих выборные муниципаль-
ные должности. Следует отметить, что 
Ассоциация совместно с администра-
цией и Законодательным собранием 
Краснодарского края активно прини-
мает участие в программе проведения 
семинаров для глав городских и сель-
ских поселений. Кроме того, мы про-
водим кустовые однодневные семина-
ры для глав и муниципальных служа-
щих поселений. 

В соответствии с договорами о со-
трудничестве и взаимодействии, заклю-
ченными с юридическим факультетом 
Кубанского государственного универ-
ситета и Кубанским технологическим 
университетом, Совет принимает ор-
ганизационное участие в повышении 
квалификации муниципальных слу-
жащих по вопросам юриспруденции 
и экологической безопасности. 

Еще одним пунктом взаимодей-
ствия можно считать привлечение 
представителей Совета к участию в 
работе межведомственных, эксперт-
ных, консультативных, координаци-
онных и иных органов по вопросам 
местного самоуправления.

Помимо этого совместно с Советом 
ведутся сбор и изучение информации 
по вопросам местного самоуправления 
в Краснодарском крае и других регио-
нах российской Федерации и обмен ею 
для распространения лучшей практи-
ки решения вопросов местного значе-
ния на территории Кубани.

Так, например, в связи с измене-
нием федерального законодательства 
с 1 января 2011 года в практику орга-
низации закупок для муниципальных 
нужд будет введен новый способ раз-
мещения заказа на поставку товаров, 
выполнение работ и оказание услуг – 
электронный аукцион. В преддверии 
нововведения Совет провел изучение 
готовности муниципальных образова-
ний к проведению электронных аук-
ционов. результаты этого мониторин-
га и обобщенные предложения членов 
Совета направлены в администрацию 
и Законодательное собрание Красно-

СИНЯГОВСКИй 
ВЛАДИМИр ИЛьИЧ

ГрОШЕВ
СЕрГЕй МОДЕСТОВИЧ

И.о. председателя Правления 
ассоциации «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края»

Исполнительный директор 
ассоциации «Совет муниципальных 
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дарского края и будут учтены при ор-
ганизации работы муниципалитетов 
в этой области.

В рамках соглашения о сотрудни-
честве и взаимодействии между Сове-
тами муниципальных образований ре-
гионов юга россии делегаты из других 
регионов приезжают по обмену опы-
том в Краснодарский край. В свою оче-
редь, представители Кубани соверша-
ют аналогичные поездки. 

 Так, в целях обмена опытом работы 
24–25 мая 2010 года в Волгограде, по 
инициативе Совета, делегация Красно-
дарского края приняла участие во все-
российском семинаре на тему «Терри-
ториальное общественное самоуправ-
ление: роль и место в реализации мест-
ного самоуправления и формировании 
гражданского общества». 

Еще один вид взаимодействия – 
издание сборников материалов по 
вопросам местного самоуправления 
и журнала «Местное самоуправление 
Кубани».

– серГей моДестовИч, вы поддер-
живаете постоянные контакты с колле-
гами из других регионов. Скажите, как 
организовано взаимодействие Советов 
муниципальных образований с органа-
ми государственной власти в субъектах 
Российской Федерации?

– Советы муниципальных образований 
созданы и успешно работают в 81 ре-
гионе российской Федерации. По ин-
формации, представленной в Общерос-
сийский конгресс муниципальных об-
разований, законы о взаимодействии, 
кроме Краснодарского края, приняты 
в 12 регионах (Кабардино-Балкарская 
республика, республика Марий Эл, ре-
спублика Саха (Якутия), Чувашская 
республика, Белгородская, Владимир-
ская, Волгоградская, Кировская, Нов-
городская, ростовская, Томская и Тю-
менская области). Правом законода-
тельной инициативы наделены Советы 
муниципальных образований 9 субъ-
ектов российской Федерации.

– алексей ДмИтрИевИч, некоторые 
статьи Закона обращают на себя особое 
внимание. Например, статья 8 деклариру-
ет экономическую поддержку Совета го-
сударственными органами власти. В чем 
будет заключаться эта поддержка?

– Органы государственной власти мо-
гут предусмотреть в краевом бюдже-
те выделение целевых финансовых 
средств Совету – например, на ком-
пенсацию части затрат на издание 
ежемесячного журнала «Местное са-
моуправление Кубани», который по 
одному экземпляру направляется бес-

платно во все муниципальные образо-
вания края, а также в департаменты и 
управления краевой администрации, 
комитеты Законодательного собрания 
Краснодарского края. Данный журнал 
уже включен в перечень краевых СМИ, 
которым может оказываться государ-
ственная помощь.

Экономическая поддержка Сове-
та органами государственной власти 
может осуществляться, в первую оче-
редь, по основным направлениям ра-
боты Ассоциации, куда входят участие 
в профессиональной подготовке и пе-
реподготовке кадров для органов мест-
ного самоуправления, представление 
интересов муниципальных образова-
ний края в совещательных органах – 
Советах при органах государственной 
власти российской Федерации (Совет 
при Президенте рФ по развитию мест-
ного самоуправления, Общероссий-
ский совет муниципальной службы, 
Совет местного самоуправления при 
Председателе СФ ФС рФ). Немаловаж-
ным аспектом в этом вопросе являет-
ся и организация обмена опытом ра-
боты по реализации муниципальной 
реформы в других субъектах россий-
ской Федерации, информирование о 
развитии местного самоуправления 
в Краснодарском крае, распростра-
нение передового опыта. Поддержка 
этих направлений – одна из основных 
составляющих успешного позициони-
рования нашего края в реализации ре-
формы местного самоуправления сре-
ди других регионов рФ. Кроме того, 
органы государственной власти бла-
годаря Закону получили возможность 
выделять Совету из муниципальной 
собственности в аренду или безвоз-
мездное пользование помещения для 
организации уставной деятельности 
Ассоциации.

– алексанДр ИвановИч, скажите как 
представитель законодательной власти: 
в Законе говорится о такой форме взаи-
модействия, как привлечение Совета му-
ниципальных образований к участию в 
подготовке и обсуждении проектов кра-
евых законов. Вы можете привести при-
меры последних лет, когда участие Сове-
та в законотворческой деятельности бы-
ло бы желательным?

– Что касается возможного участия в 
обсуждении, то таких законов много. 
Я считаю, что любой законопроект, 
прямо или косвенно затрагивающий 

интересы муниципальных образова-
ний, должен рассматриваться с участи-
ем представителей Ассоциации. Это и 
законопроекты о краевом бюджете и 
внесении в него изменений, где уста-
навливаются или изменяются размеры 
межбюджетных трансфертов, направ-
ляемых местным бюджетам. Это и за-
конопроекты о краевых целевых про-
граммах, где на условиях софинанси-
рования предусматривается оказание 
финансовой помощи муниципальным 
образованиям для решения отдельных 
вопросов местного значения, о переда-
че отдельных государственных полно-
мочий Краснодарского края муници-
пальным образованиям, о разграни-
чении муниципального имущества и 
многие другие.

– влаДИмИр ИльИч, одной из форм 
взаимодействия органов государствен-
ной власти и Ассоциации является подго-
товка и представление Советом губерна-
тору Краснодарского края и председате-
лю ЗСК ежегодного доклада о состоянии 
местного самоуправления и развитии 
муниципальных образований в Красно-
дарском крае, а также предложений по 
дальнейшему совершенствованию за-
конодательства Краснодарского края в 
сфере местного самоуправления. Рас-
скажите, как эта норма будет реализо-
вываться?

– Подготовка и представление еже-
годного доклада о положении дел в 
сфере организации и осуществления 
местного самоуправления в Красно-
дарском крае была предусмотрена и 
ранее пунктом 2.2.8 устава Совета.  
В докладе мы подробно информируем 
органы государственной власти Крас-
нодарского края о положении дел и 
трудностях, возникающих в ходе ре-
ализации муниципальной реформы. 
Главное – направление обобщенных 
предложений органов местной власти 
позволяет наиболее полно учитывать 
интересы муниципалитетов при под-
готовке краевых нормативных право-
вых актов, касающихся вопросов мест-
ного самоуправления. учитывая поже-
лания и инициативы, которые посту-
пают от глав и требуют рассмотрения 
на федеральном уровне, органы госу-
дарственной власти края представля-
ют предложения о внесении измене-
ний в действующие нормативные ак-
ты в Правительство и Государствен-
ную Думу.

Любой закон требует для своего 
осмысления и внедрения 
определенного времени
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– Что является основой этого доклада?

– Советом в течение года проводится 
анализ деятельности муниципальных 
образований поселенческого уровня по 
вопросам исполнения ими своих пол-
номочий. результаты такого монито-
ринга представляются в профильные 
департаменты и комитеты органов го-
сударственной власти края. В соответ-
ствии с Постановлением главы адми-
нистрации (губернатора) Краснодар-
ского края председатель Правления и 
исполнительный директор Совета в со-
ставе экспертной группы принимают 
участие в подготовке сводного докла-
да по результатам мониторинга эффек-
тивности деятельности органов мест-
ного самоуправления городских окру-
гов и муниципальных районов Крас-
нодарского края. 

– алексей ДмИтрИевИч, среди 
форм информационной поддержки Со-
вета муниципальных образований За-
коном предусмотрено создание условий 
для свободного доступа к информации 
о деятельности органов государствен-
ной власти края. Как реально это мож-
но осуществить?

– Данная статья Закона уже выполня-
ется. Любой пользователь Интернета 
имеет возможность на сайтах органов 
государственной власти края и мест-
ного самоуправления ознакомиться 
с размещенной информацией. Кро-
ме того, в процессе реализации сво-
ей уставной деятельности Совет по-
лучает из департаментов, управле-
ний администрации и исполнитель-
ных органов государственной власти 
края, а также комитетов и отделов За-
конодательного собрания Краснодар-
ского края запрашиваемую информа-
цию по вопросам местного самоуправ-
ления в соответствии с действующим 
законодательством. Хотелось бы от-
метить, что работа в плане информа-
ционного сотрудничества ведется, и 
уже довольно продолжительное время.  
Но теперь этот вид взаимодействия 
закреплен законодательно.

Данная статья определяет основ-
ные формы информационного сотруд-
ничества. Это и доступ к информации 
о деятельности органов государствен-
ной власти, и содействие в подготовке 
и издании методических и справочных 
материалов, и проведение совместных 
обучающих семинаров, методических 
консультаций и многое другое. 

На мой взгляд, такое обязатель-
ное взаимодействие не только каче-
ственно улучшит совместную работу 
органов государственной власти края 
с Советом, но и станет неотъемлемой 

частью реализации реформы местно-
го самоуправления. Ассоциация в дан-
ном случае может выступать одним из 
информационных каналов для глав 
всех уровней. А для нас важно, чтобы 
представители власти на местах бы-
ли, во-первых, проинформированы, 
во-вторых, могли получить профес- 
сиональную консультацию, просто об-
ратившись с вопросом в Совет.

– серГей моДестовИч, если рассма-
тривать вопрос широко – что дает Закон 
муниципальным образованиям и насе-
лению? Как вы считаете?

– Многое. Например, он обеспечивает 
участие представителей муниципаль-
ных образований всех уровней в право-
творческой деятельности, в разработ-
ке и экспертизе проектов нормативно-
правовых актов и других документов 
органов государственной власти Крас-
нодарского края в составе комиссий и 
экспертных групп Ассоциации. Приня-
тие по всем этим вопросам совместных 
решений, выражающих интересы му-
ниципального сообщества, в том чис-
ле городских и сельских поселений, 
ТОСов и всех слоев населения, про-
живающего на данных территориях. 
участие широких кругов обществен-
ности отражается в составлении еже-
годного доклада, который готовит гу-
бернатору Совет. Данный документ 
должен освещать ход реализации ре-
формы местного самоуправления на 
Кубани и учитывать пожелания обще-
ственности по эффективному испол-
нению Федерального закона № 131-ФЗ 
в Краснодарском крае.

– алексанДр ИвановИч, как скоро 
обе стороны – краевая власть и Совет – 
почувствуют изменения в качестве со-
трудничества в лучшую сторону? 

– Любой закон, пусть даже такой не-
большой по объему, как обсуждае-
мый нами сегодня, требует для своего 
осмысления и внедрения определенно-
го времени. Для его более эффектив-
ной реализации потребуется внесе-
ние изменений в отдельные действу-
ющие правовые акты, а возможно, и 
разработка, принятие новых. Чтобы 
сделать вывод, есть польза или нет, 
необходимо провести сравнительный 
анализ деятельности как минимум за 
два-три года – как было до принятия 
закона и как стало после его введения 
в действие. Поэтому, считаю, что лишь 
по итогам 2011 года можно будет гово-
рить о результатах влияния Закона на 
эффективность сотрудничества между 
Советом и органами государственной 
власти Краснодарского края.

преДставИтелИ
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 муниципальных образований 

Краснодарского края
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ТЕКСТ:  Александр Харламов

конце 2007 года произошло поистине историческое 
событие – после достаточно продолжительной раз-
луки объединились город Тихорецк и Тихорецкий 

район. С тех пор территория планомерно, шаг за шагом, 
поднимается на качественно новый экономический уро-
вень. Ставка на диверсификацию оправдывает себя, пол-
ным ходом идет формирование разноплановой структу-
ры экономики.

О жизни территории рассказывает глава Тихорецкого 
района Сергей Сергеев.

ИНТЕрЕСы ТИХОрЕЧАН  
И ВЛАСТИ СОВПАДАюТ

– Пара последних лет была крайне непростой с точ-
ки зрения финансов. Как у вас в районе обстоят бюд-
жетные дела?

– Бюджет муниципального образования – это своего ро-
да финансовая конституция, и от того, как он спланиро-
ван, зависит успешность всего года. 2009 год был непро-
стым, тем не менее, плановое бюджетное назначение рай-
он выполнил на 107,3%. В районный «кошелек» поступило 
почти 714 миллионов рублей. В текущем году планирует-
ся обеспечить поступление доходов на 10% больше, чем в 
предыдущем. Задача, конечно, сложная. На какие отрас-
ли районной экономики можем рассчитывать? По резуль-
татам работы прошлого года видно, что основная доля до-
ходов консолидированного бюджета приходится на транс-
порт и связь – чуть более 24%, на промышленность – 20%, 
потребительскую сферу – почти 16%. Доходы от сельхоз- 
отрасли составили только 9%, так что аграрным районом 
нас уже не назовешь. В объединенном районе сложилась 
весьма разноплановая структура экономики, и это снижа-
ет риск того, что проблемы какой-то одной отрасли авто-
матически перерастут в общерайонный финансовый кол-
лапс. Судьба так называемых монотерриторий нам, оче-
видно, не грозит.

– Сергей Павлович, от каких налогов в большей мере за-
висит наполняемость районного бюджета?

– За уже прошедшие месяцы 2010 года складывается та-
кая картина. Наибольший удельный вес в общей сумме 
собственных доходов бюджета муниципального образо-
вания имеет налог на доходы физических лиц – 55%. За-

С М Е Н А 
ВЕ К ТОРА
ТИХОрЕЦКИй рАйОН СуМЕ Л СОйТИ С БыВШЕГО 

КОГДА-ТО МАГИСТрА ЛьНыМ ЖЕ ЛЕЗНОДОрОЖНО-

АГрАрНОГО ВЕКТОрА рАЗВИТИЯ. 

ЭКОНОМИКА ТЕррИТОрИИ рАСТЕТ В САМыХ рАЗЛИЧНыХ 

НАПрАВЛЕНИЯХ, ТАК ЧТО рАйОНу СОВЕрШЕННО 

НЕ ГрОЗИТ ПЕЧА ЛьНА Я СуДьБА МОНОТЕррИТОрИй.

В
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ЗвонИте, колокола!

Последние двадцать лет можно назвать 
периодом возвращения народа к духов-
ным истокам. Стали строиться новые 
церкви, реконструироваться старые.  
В Тихорецке эта тенденция проявляет-
ся очень ярко.
Пару лет назад в райцентре был постро-
ен и освящен новый храм. Идея при-
надлежала бывшему настоятелю Свято-
Успенского храма отцу Петру Дашевско-
му, который в течение почти десяти лет 
постоянно говорил о необходимости стро-
ительства в городе еще одной действую-
щей церкви – к этому подталкивали са-
ми процессы, происходившие в обще-
стве в последние десятилетия.
Правда, благие намерения и энтузиазм 
гасились финансовой нестабильностью, 
но на помощь пришли добровольные ин-
весторы; основным оказался мясоком-
бинат «Тихорецкий». Решение о том, что 
предприятие возьмет на себя основную 
часть материальных затрат на строитель-
ство нового храма, официально приня-
ли на общем собрании акционеров ком-
бината. И в районе улицы Чапаева под 
реализацию проекта было выделено  
50 соток земли.
Красавец-храм высотой около 20 ме-
тров получил имя святой Ксении Пе-
тербургской, хотя варианты предлага-
лись разные. Окончательное решение 
принял митрополит Исидор. Возможно, 
выбор был обусловлен тем, что влады-
ка окончил духовную академию имен-
но в Петербурге.
А совсем недавно верующие получили 
еще один подарок. Новая звонница из 
восьми колоколов очень скоро займет 
свое место в Свято-Успенском храме.  
4 июня в Тихорецк из Воронежа привез-
ли отлитые там восемь колоколов (вес 
самого большого – 1300 килограммов). 
А вот колокола, которые служили много 
лет подряд Свято-Успенскому храму, ре-
шено передать в станицу Алексеевскую – 
храму Иоанна Богослова, где вообще 
нет колоколов.



42 мСК Июнь 2010

мск мы – это Кубань

тем идут земельный налог – 15,5% и 
единый налог на вмененный доход – 
7,9%. Неналоговые источники состав-
ляют около 10%. Как видите, бюджет 
заинтересован в том, чтобы тружени-
ки предприятий и учреждений района 
получали достойную зарплату – ведь 
именно налог на доходы физлиц наи-
более весом. Таким образом, интерес 
тихоречан получать достойную опла-
ту за свой труд и интересы общерай-
онного значения совпадают.

– насколько серьезное влияние на 
жизнь района оказывает индикатив-
ный план социально-экономического 
развития?

– Выполнение индикативного плана 
гарантирует поступательное и непре-
рывное движение района вперед. Его 
можно сравнить с маршрутной картой, 
где каждый пункт – это уже какой-то 
реальный результат и в то же время – 
платформа, ступенька для следующе-
го шага вперед. Именно так его стоит 
воспринимать. А выполнять план се-
годня действительно непросто. Влия-
ние мирового финансового кризиса, 
замедление экономического роста в 
конце 2008-го и в 2009 году негатив-

но отразились на реализации отдель-
ных показателей плана социально-
экономического развития Тихорецкого 
района. В первую очередь нам необхо-
димо усилить работу по сохранению 
и наращиванию поголовья сельскохо-
зяйственных животных и контролю за 
структурой севооборота, эффективным 
использованием пашни, сохранением 
плодородия почвы, актированием по-
вреждений и гибели посевов в случае 
чрезвычайных ситуаций. Необходимо 
внедрять механизмы взаимодействия 
сельхозтоваропроизводителей с мест-
ными переработчиками и торговыми 
предприятиями. Нужно применять все 
меры правового и экономического ха-
рактера, чтобы продукция закупалась 
нашими перерабатывающими пред-
приятиями по ценам, стимулирующим 
развитие АПК. И тогда укрепление эко-
номики района неизбежно благотвор-
но скажется на стабилизации положе-
ния в социальной сфере.

МАЛый БИЗНЕС –  
НА ДОСКу ПОЧЕТА

– Малый бизнес со временем должен 
стать опорой финансового благопо-

лучия бюджета. А пока казна сама 
обязана его «подкармливать». Как в 
районе ведется эта работа?

– у нас, по данным на 1 января, рабо-
тало 5690 субъектов малого бизнеса. 
И их количество растет. Объем нало-
говых поступлений от них в бюджеты 
всех уровней составил 1 миллиард ру-
блей, что на 18,8% больше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года. Сфе-
ра эта, как видите, весьма перспектив-
ная, а главное – системным кризисам 
мало подверженная, потому что можно 
быстро переориентировать производ-
ство. Так что в интересах района – ма-
лый бизнес поддерживать и развивать. 
Я лично координирую деятельность 
Совета по предпринимательству, где 
70% состава – представители мало-
го бизнеса, а остальные – работники 
различных структур, которые готовы 
оказать им содействие в решении про-
блем, дать консультации. Могут пред-
приниматели обратиться к власти и по 
телефону «горячей линии», а также в 
любое время получить информацию 
на сайте и в инвестпортале админи-
страции муниципального образова-
ния. Для них проводятся обучающие 
семинары и конференции.

Сергей Сергеев: «На IX Сочинском форуме мы намерены выставить 
24 инвестплощадки и 21 проект. Рассчитываем на успех»



Дорогие абитуриенты, в этом году каждому из вас предстоит сделать важный выбор – в каком 
учебном заведении учиться. 
Тихорецкий техникум железнодорожного транспорта (ТТЖТ) – филиал РГУПС приглашает получить 
среднее профессиональное образование по 14 специальностям технического и гуманитарного 
профилей, а также по специальностям дополнительного профессионального образования. 
Современно оборудованные кабинеты и лаборатории, плавательный бассейн, стадион, 
теннисный корт, волейбольные и баскетбольные площадки, благоустроенное общежитие, 
библиотека, учебный издательский центр – все это в распоряжении студентов. 
По итогам Спартакиады среди ссузов Кубани команда ТТЖТ третий год подряд занимает I место 
в общекомандном первенстве. 
Тихорецкий техникум железнодорожного транспорта – лауреат программы «100 лучших 
товаров России», дважды лауреат конкурса «100 лучших ссузов России», лауреат конкурса 
«Высококачественные товары Кубани», лидер в спортивно-массовой работе за 2008 год 
среди ссузов России.
В этом году у нас юбилей – нашему техникуму исполняется 80 лет. 
ттжт – это достойный выбор, это путь к вашей карьере!
мы ждем вас в стенах нашего учебного заведения.

чтобы обеспечИть себе успех Завтра – учИсь в ттжт сеГоДня!

Адрес: 352120, Краснодарский край, 
г. Тихорецк, ул. Красноармейская, 57

Тел.: +7 (86196) 7-13-58 (доп. 114)
Факс: +7 (86196) 2-86-40

E-mail: zamur@ttgt.org | Сайт: www.ttgt.org

С наилучшими 
пожеланиями, 

директор техникума В. М. АрефьевН
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– Информационная поддержка – это 
великолепно. А как насчет поддерж-
ки финансовой?

– работаем и в этом направлении.  
В 2009 году на мероприятия по муни-
ципальной программе «Государствен-
ная поддержка малого и среднего биз-
неса, предпринимательства в Тихорец-
ком районе» направлено 792,7 тысячи 
рублей из райбюджета. Причем одно-
му малому предприятию была выде-
лена субсидия в размере 241,4 тыся-

В минувшем году из федерального и краевого бюджетов 
сельхозпроизводителям было выплачено 238 миллионов рублей субсидий

прИвет ИЗ тИхуаны

Ранним утром 15 марта, когда Брат-
ский мирно дремал, таэквондистка 
Катя Кужелева наконец вернулась из 
дальних странствий в родной поселок. 
Вернулась не с пустыми руками – 
«бронзой» чемпионата мира среди 
юниоров по таэквондо, проходивше-
го в мексиканской Тихуане.
За три недели вдали от малой родины 
она безумно соскучилась по дому, ма-
ме, своему девятому классу, подругам. 
И – тренеру. Он, по воле решивших  
сэкономить на провинциалах москов-
ских чиновников от спорта, остался 
дома и не смог в решающий момент 
помочь спортсменке. «Эх, не знал я, 
что в федерации так поступили, – рас-
страивается глава района Сергей Сер-
геев. – Неужто мы пару тысяч долла-
ров не нашли бы… Глядишь, и привез-
ла бы нам Екатерина золото».
Зато скоро в районе приступят к под-
готовке чемпионов по хоккею. В об-
щей сложности около 300 миллионов 
рублей будет затрачено из средств фе-
дерального, краевого и местного бюд-
жетов на строительство спортивного 
комплекса с ледовой ареной. Сейчас 
здесь выполняют внутреннюю отдел-
ку, монтаж систем вентиляции и хладо- 
снабжения, устройство наружных сетей 
водопровода и канализации, другие 
строительно-монтажные и отделочные 
работы. Уже осенью предполагается 
сдача объекта в эксплуатацию.
А пока народ ходит на мотобол и фут-
бол – в районе сразу три команды 
выступают в первенстве края. Ши-
рокие возможности предоставлены 
каждому жителю, желающему зани-
маться физкультурой и спортом. Ра-
ботает масса площадок – не мень-
ше четырех на каждое поселение.  
И ни одна из них не пустует – ни днем, 
ни вечером.

чи рублей на возмещение части за-
трат за уплату процентов по кредитам.  
В 2010 году мы на эти цели направля-
ем уже более миллиона. Помогает нам 
поддерживать малый бизнес краевая 
программа, по которой в 2009 году  
4 предпринимателя заключили догово-
ры о предоставлении субсидий на воз-
мещение части затрат на общую сум-
му более 750 тысяч рублей. Хорошим 
подспорьем является и ведомственная 
программа службы занятости. По ней 
в прошлом году 73 безработных по-
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лучили более 4 миллионов рублей 
на развитие предпринимательской 
деятельности. За 5 месяцев этого года 
помощь оказана уже 14 безработным 
и еще 15 сейчас оформляют докумен-
тацию. Надо сказать, у нас в районе 
есть предприниматели, для которых 
впору организовывать Доску почета. 
Трое из них заняли призовые места в 
конкурсе «Лучшие предприниматели 
Краснодарского края». Индивидуаль-
ный предприниматель Николай Язы-
ков стал лучшим в номинации «Сфе-
ра услуг», ООО «универсал» – в номи-
нации «Малое предприятие в сфере 
услуг», ООО «Труд З» – в номинации 
«Малое предприятие в сельском хо-
зяйстве». 

– Сейчас все муниципальные обра-
зования активно работают над 
повышением инвестиционной при-
влекательности территорий. Ка-
ковы успехи Тихорецкого района в 
этой сфере?

– В прошлом году в Сочи мы пред-
ставляли 8 инвестиционных проек-
тов с предполагаемой суммой инве-
стиций свыше 2 миллиардов рублей и 
16 инвестиционно привлекательных 

участков общей площадью в 743,7 ты-
сячи квадратных метров. Мы провели  
21 деловую встречу. результат есть – 
подписаны одно соглашение на крае-
вом уровне на сумму свыше 640 мил-
лионов рублей, три – на местном, они 
принесут нам 126 млн. рублей. Три 
проекта мы реализовали. Это стро-
ительство комплекса для приемки и 
первичной переработки семян подсол-
нечника в станице Терновской, рекон-
струкция здания кинотеатра «Победа» 
в Тихорецке и строительство 5-этаж-
ного жилого дома в поселке Парковом.  
В стадии реализации еще один важный 
проект. По нему планируется строи-
тельство жилого комплекса из шести 
пятиэтажек в Тихорецке. Сумма при-
влеченных инвестиций в основной ка-
питал на сегодня уже составляет по-
рядка 100 миллионов рублей. Если 
говорить о IX Сочинском форуме – на 
него мы намерены выставить 24 ин-
вестплощадки и 21 проект. рассчиты-
ваем на успех, ведь недаром говорят: 
кто ищет – тот найдет. В данном слу-
чае я имею в виду поиск инвесторов. 
Надо «продвигать» нашу территорию, 
используя для этого все возможности. 
Экономический форум в Сочи – одна 
из лучших среди них. 

НАЦПрОЕКТы  
И НОВыЕ ВОЗМОЖНОСТИ

– Сергей Павлович, расскажите об 
участии района в нацпроектах. Как 
идет их реализация?

– Начну, пожалуй, с доступного жи-
лья, потому что уже кое-что говорил 
о жилищном строительстве, отвечая 
на предыдущий вопрос. Впервые за 
последние два десятилетия в райо-
не стало строиться и выделяться со-
циальное жилье. Люди уже и не пом-
нили о том, что такое когда-то было! 
Чтобы повысить доступность жилья, 
активно ведем строительство новых 
домов и реконструкцию существую-
щего жилфонда. В 2009 году построе-
но и приведено в порядок 73 тысячи 
квадратных метров жилья. За пять ме-
сяцев этого года – уже 39,3 тысячи ква-
дратов. До конца года доведем цифру 
до 94 тысяч. упор стараемся делать на 
малоэтажное быстровозводимое жи-
лье, обеспечение инженерной инфра-
структурой участков под застройку, 
субсидирование совместно с краевой 
администрацией застройщиков. В ре-
зультате у нас сегодня в стадии реали-
зации находятся четыре «жилищных» 

Катя Кужелева вернулась не с пустыми руками – «бронзой» чемпионата мира 
среди юниоров по таэквондо, проходившего в мексиканской Тихуане



Было создано в 1932 году как училище сельскохозяйственного про-
филя. За 77 лет работы училище подготовило более 39 тысяч ква-
лифицированных специалистов для сельского хозяйства и промыш-
ленного комплекса Кубани и России. 
Сегодня училище возглавляет директор Валерий Николаевич Шев-
цов. Образовательное учреждение готовит специалистов по профес-
сиям: «Тракторист-машинист сельскохозяйственного производства», 
«Автомеханик», «Сварщик», «Оператор ЭВМ», «Делопроизводитель», 
«Повар, кондитер». Проводит внебюджетную деятельность по раз-
личным направлениям: 
– обучение незанятого населения через Центр занятости Тихорец-
кого района;
– подготовка и переподготовка механизаторов по заявкам-
Департамента сельского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности Краснодарского края, социальных партнеров;
– краткосрочное обучение и опережающее обучение;
– обучение по программе «Развитие малого бизнеса на селе».
Наша история
1932–1942 гг. Учебный центр по подготовке специалистов для сель-
ского хозяйства (совхозные, затем – районные курсы, учебный ком-
бинат трудовых резервов).
1960 г. Училище заняло 2-е место в социалистическом соревнова-
нии по РФ и награждено переходящим Красным знаменем.
1961–1962 гг. В училище подготовлены 250 специалистов сельско-
го хозяйства для Кубинской Республики. 
2007 г. Училище стало победителем приоритетного национального 
проекта «Образование».
2008 г. На базе училища создан первый на Кубани ресурсный центр 
по подготовке механизаторов АПК.
2009 г. Училище стало лауреатом премии администрации Красно-
дарского края в области качества.

ГосуДарственное обраЗовательное
 учрежДенИе начальноГо проФессИональноГо 

обраЗованИя  проФессИональное  учИлИще 

№ 47 красноДарскоГо края (Гоу нпо пу-47 кк)

АДРЕС: 

Гоу нпо пу-47 кк. 352104, краснодарский край, 
тихорецкий район, п. парковый, ул. Гагарина, 32 
тел.: 8 (86196) 47-2-95, 47-2-90

На правах рекламы

инвестпроекта. Это пять жилых коттеджей в Тихорецке и 
станице Новорождественской, и еще шесть 60-квартирных 
жилых домов строятся по технологии объемно-блочного 
домостроения. Я так подробно рассказываю о жилье, по-
тому что именно оно, как вы уже поняли, многие годы бы-
ло особой проблемой для района.

Выполняются и другие нацпроекты, причем мы их под-
держиваем, со своей стороны, средствами районного бюд-
жета. Так, в этом году в рамках реализации раздела нац-
проекта «Здоровье» по совершенствованию организации 
медпомощи пострадавшим при дорожно-транспортных 
происшествиях из муниципального бюджета выделено око-
ло 15 миллионов рублей. За 5 месяцев 2010 года в «лист 
ожидания» по оказанию высокотехнологичных видов мед-
помощи включены 97 пациентов, а 63 уже получили не-
обходимое дорогостоящее лечение. Благодаря федераль-
ному нацпроекту участковые терапевты, педиатры, врачи 
общей практики и медсестры, работающие с этими докто- 
рами, получили только с января этого года почти 4,5 мил-
лиона рублей дополнительных выплат. Медперсоналу  
ФАПов и «скорой помощи» выплатили почти 2 миллиона 
рублей. Это хорошее подспорье медикам, чья работа не-
легка и крайне ответственна.

Из последних новшеств по нацпроекту «Образование» 
не могу не назвать такой факт: с 1 сентября будет органи-
зовано дистанционное обучение с применением интернет-
технологий для учащейся-инвалида. Самое главное в этом 
нацпроекте, пожалуй, – возможность поощрить как та-
лантливых учеников, так и талантливых педагогов. Спо-
собных детей у нас много. Недаром именно наше муни-
ципальное образование является базой для зонального 

В конце 2007 года объединились 
город Тихорецк и Тихорецкий район
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есть все: 
от брунДуляка – До крс

Вы знаете, кто такой, этот Брундуляк? Так 
звали огромного индюка в одной из ска-
зок Корнея Чуковского! Похожие птицы 
имеются и в Тихорецком районе.
Владелец ЛПХ Алексей Молокоедов срав-
нительно недавно занимается подсоб-
ным хозяйством – лет шесть–семь. На-
чинал с уток, но не понравилось: слиш-
ком жирные. Завел гусей – мясо пост-
ное. Решил попробовать индеек, и они 
пришлись ко двору. Два года Алексей 
держал местную – черную – породу, 
небольшую по весу. Опыт заставил за-
вести белую, широкогрудую, раза в два 
больше и тяжелее черной. Птица, конеч-
но, хлопотная, зато мясо вкусное и бы-
стро расходится.
Это – своего рода иллюстрация того, 
как стараются найти новые направле-

ния хозяйствования в районе. А всего 
на территории муниципального образо-
вания в сельскохозяйственном секторе 
работают около 50 организаций различ-
ных организационно-правовых форм,  
354 крестьянско-фермерских хозяй-
ства, 17 417 личных подсобных хозяйств 
граждан. Все вместе они в 2009 году 
произвели продукции на сумму около  
5,5 миллиарда рублей: на долю сельско-
хозяйственных организаций пришлось 
46% объема, крестьянско-фермерских 
хозяйств – 22%, ЛПХ – 32%.
В районе имеется 9 крупных и средних 
животноводческих сельскохозяйствен-
ных предприятий, в которых насчитыва-
ется 6793 головы КРС. Валовое произ-
водство молока в 2009 году составило 
14 676 тонн. От каждой коровы надое-
но по 5859 килограммов молока. Доста-
точно велико и поголовье свиней (око-
ло 30 тысяч голов) и птицы (примерно 
230 тысяч).

Каждый год основные экономические 
показатели в секторе АПК увеличива-
ются. Во многом это обусловлено при-
менением новых технологий, которые, 
в свою очередь, становятся доступны-
ми благодаря инвестициям в эту сфе-
ру экономики.
Весьма показательны цифры производ-
ства продуктов питания. В 2009 году 
предприятиями пищевой и перерабаты-
вающей промышленности района было 
выработано в расчете на душу населе-
ния: 70 килограммов хлебных продуктов,  
39 – мяса, 95 – молока и молочных 
продуктов, 544 – сахара, 12,4 – расти-
тельного масла, 582 штуки яиц. По пла-
нам районных властей, в текущем году 
должна быть осуществлена прибавка 
по каждой из этих позиций: на 13% – по 
хлебным продуктам, на 23 – по мясу, на 
24 – по молоку и молочным продуктам, 
на 4 – по яйцам, на 21 – по сахару, на 
1 – по растительному маслу.

центра Малой академии наук уча-
щихся Кубани. За последние три го-
да трое учеников района стали обла-
дателями президентского гранта, по-
лучив по 30 тысяч рублей. Ясно, что 
без талантливых педагогов не было 
бы такого успеха. у нас в районе уже 
52 педагога-«стотысячника».

– Вы сказали, что район аграрным 
уже не назовешь. И, тем не менее, для 
многих жителей именно сельское хо-
зяйство остается главной возмож-
ностью заработать…

– Совершенно уникальные перспек-
тивы предоставляет для сельхозтова-
ропроизводителей нацпроект «разви-
тие АПК». В минувшем году из феде-
рального и краевого бюджетов сель-
хозпроизводителям (в том числе КФХ 
и ЛПХ) было выплачено 238 миллио-
нов рублей субсидий. Возможности 
получения господдержки в этой сфе-
ре немалые. Но тут как нигде важно 
внедрение информационных техноло-
гий, необходимо и стремление самих 
селян работать по-новому, иметь до-
ступ ко всему современному и передо-
вому, повышать квалификацию. И мы 
готовы помогать им учиться. району в 
этом не отказывают ученые-практики 
КГАу и КНИИСХ. Именно на нашей 
территории работает одно из лучших  
профучилищ – ГОу НПО Пу-47 КК, о 
котором не раз писали краевые газеты. 
Там имеется современнейшая сельхоз-
техника с компьютерной навигацией! 
Тихорецкий район вошел в число вось-
ми пилотных муниципальных образо-

ваний, которые за счет федерального 
и краевого бюджетов были оснащены 
телекоммуникационным оборудова-
нием, в районном управлении сель-
ского хозяйства есть прямой доступ к 
информации сайта краевого департа-
мента. Было бы желание учиться и бы-
стро реагировать на предоставленные 
нацпроектом возможности. Это, кста-
ти, всех нацпроектов и федеральных 
и краевых программ касается. Многое 
зависит не только от наличия соответ-
ствующей программы и поддержки му-
ниципалитета, но и от руководителей 
и специалистов предприятий и учреж-
дений, их расторопности, оператив-
ности. С удовольствием могу сказать, 
что таких успешных руководителей и 
тружеников современной формации 
у нас в районе немало.

промЗона – 
основа блаГополучИя

Тихорецкий район является развитой в 
промышленном отношении территори-
ей. Здесь действует целый ряд крупных 
предприятий, имеющих не только крае-
вое, но и федеральное значение.

Исправно налоговые поступления в бюд-
жет обеспечивают предприятия пище-
вой и перерабатывающей промышлен-
ности. Среди них – ООО «Тихорецкое пи-
во», ЗАО «Сыркомбинат «Тихорецкий», ЗАО 
«Кубаньхлеб». Особо стоит выделить ЗАО 
«Мясокомбинат «Тихорецкий», послед-
ний представляет собой законченный 
цикл производства продукции – от вы-
ращивания сырья до реализации гото-
вых продуктов питания через торговые 
сети. Собственное поголовье КРС и сви-
ней позволяет выпускать конкурентоспо-
собные продуктовые товары – мясные 
консервы, колбасные изделия, охлаж-
денное мясо…
Еще один гигант местной промышленно-
сти – ОАО «Тихорецкий машиностроитель-
ный завод им. Воровского». Это одно из 
ведущих предприятий России по выпуску 
путевой техники. Здесь производятся ма-
шины для текущего ремонта и содержа-
ния железнодорожного пути, а также ре-
монта, строительства и производства вос-
становительных работ на контактной сети 
электрифицированных железных дорог. 
Помимо этого завод является отличной 
площадкой для реализации разнообраз-
ных инвестиционных проектов.
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уляя по центру Тихорецка, мож-
но незаметно для себя попасть в 
поселок Парковый, продолжить 

путь и оказаться в поселке Восточном, 
а перейдя железную дорогу, – в Запад-
ном. Создается впечатление, что ты не 
выходил за пределы города. Хорошие 
дороги, многоэтажные дома, детские 
площадки и большое количество раз-
нопрофильных предприятий. О том, 
с какими проблемами сталкивается 
это сельское поселение и как их уда-
ется решать, мы поговорили с главой 

Парковского сельского поселения Алек-
сандром Ивановичем Чоп.

–  Александр Иванович, на чем строит-
ся экономика вашего поселения?

– Парковское сельское поселение отно-
сится к полипрофильным: экономика 
имеет много направлений. Кроме сель-
ского хозяйства у нас активно разви-
вается промышленное производство. 
Этому способствует близость к цен-
тру Тихорецка. Исторически сложи-

лось так, что район развивал свою про-
мышленную зону в пригороде, рядом 
с транспортной магистралью и желез-
ной дорогой, то есть в поселке Парко-
вом. Сегодня здесь расположены мно-
гочисленные строительные организа-
ции, коммерческие фирмы и сельскохо-
зяйственные предприятия. Благодаря 
этому бюджет поселения основывает-
ся не на одном лишь земельном нало-
ге. Значительную его часть составля-
ют НДФЛ, а также налог на имущество 
граждан. Наличие различных источни-
ков налоговых отчислений помогает 
нам лучше планировать свой бюджет. 
Известно, что в земельном налоге все-
го три срока платежей. Для поселений, 
где данные средства составляют основу 
бюджета, это не очень удобно. А у нас 
все отчисления поступают равномерно 
в течение года, уравнивая друг друга. 
Однако контролировать такой поток 
труднее. Гораздо проще следить за по-
ступлениями от 5 –10 сельхозпроизво-
дителей, чем от 140–150 плательщиков 
НДФЛ и порядка 100 – земельного на-
лога. Но результат того стоит.

– Бюджет поселения позволяет ре-
шать проблемы своими силами?

– Да, наш бюджет достаточен, и дота-
ций мы не получаем. На сегодняшний 
день доходная часть бюджета Парков-
ского сельского поселения составля-
ет более 20 миллионов рублей. Одна-
ко денег много не бывает. Особенно 
с учетом того, что в период распада 
Советского Союза глубинке внима-
ния никакого не уделялось и многое 
пришло в упадок. Дороги были разби-
ты, тротуары разрушены; инженерные 
коммуникации устарели, многие да-
же оказались в аварийном состоянии. 
Кроме того, наше поселение довольно 
контрастное. В отдаленных поселках 
многоквартирных домов совсем нет, а 
в Парковом в многоэтажках прожива-
ет большая часть жителей всего посе-
ления. И перечень работ складывается 
совершенно разный. В центральном по-
селке – это обслуживание теплотрасс, 
водоснабжение многоквартирных до-
мов, ремонт дорожного покрытия дво-
ровых проездов. А, например, в посел-
ках Зеленом и Садовом (общая числен-
ность населения около 900 человек) в 
первую очередь необходимо провести 
работы по освещению, газоснабжению 
и по улучшению качества дорог. Эти 
вопросы мы стараемся решать сами. 
Например, ежегодно из бюджета вы-
деляются средства на ремонт и заме-
ну участков трубопровода горячего 
водоснабжения. 

Однако только своими силами со 
всеми проблемами не справиться. 

опыт поселенИй

ВС Е  – 
В  П А РКОВС КОЕ!

ТЕКСТ:  Инна Ковалева
 

ПАрКОВСКОЕ СЕ ЛьСКОЕ ПОСЕ ЛЕНИЕ ТИХОрЕЦКОГО рАйОНА  

ИМЕЕТ уДИВИТЕ ЛьНОЕ ГЕОГрАФИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ. 
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Поэтому мы принимаем активное 
участие в различных краевых и феде-
ральных программах. В прошлом году 
в бюджет Парковского сельского по-
селения по программам софинанси-
рования поступило более 16 миллио-
нов рублей. И еще 64 миллиона выде-
лила администрация Краснодарского 
края на переселение граждан из ветхо-
го аварийного жилья. Сами мы смог-
ли бы это осуществить не раньше, чем 
через пять лет.

Каждый год мы участвуем в про-
грамме капитального ремонта мно-
гоквартирных домов. В течение 2009 
года отремонтировали 30 многоэта-
жек. А в этом году запланирован ре-
монт еще трех. Всего же у нас в посе-
лении 57 таких домов.

– условие участия в данной програм-
ме – создание ТСЖ. Легко ли граж-
дане идут на новую форму управле-
ния домами?

– Жители, честно сказать, объединяют-
ся в ТСЖ неохотно. Приходится прово-
дить разъяснительную работу, помо-
гать организационно, предоставлять 
необходимую информацию. Но неже-
лание объясняется не равнодушием 
жителей, а страхом перед перемена-
ми. На самом же деле наши граждане 
очень активны, серьезны и самостоя-
тельны в вопросах ведения хозяйства. 
у нас есть два дома, которые находятся 
на непосредственном управлении – то 
есть жители содержат их сами, без соз-
дания специализированной организа-
ции. И дома эти образцовые.

А в этом году мы участвуем в про-
грамме антикризисных мер, по кото-
рой на условиях софинансирования в 
поселении будет произведен ремонт 
безнапорного коллектора. На это край 
выделяет нам 4 миллиона 200 тысяч 
рублей, а 10% (420 тысяч) обеспечи-
ваем мы из своего бюджета. 

Буквально на днях начнутся рабо-
ты по освещению улиц в поселках Пар-
ковом, Восточном и Шоссейном. Это 
тоже результат участия в краевой про-
грамме. На условиях софинансирова-
ния (50% на 50%) из краевого бюдже-
та нам выделили 250 тысяч рублей на 
строительство новых и реконструкцию 
старых линий электропередач.

– В этом году поселку Парковому ис-
полняется 80 лет. Что планируете 
сделать в преддверии юбилея?

– Хотим провести масштабные рабо-
ты по благоустройству центра посел-
ка. Площадь перед администрацией 
будет реконструирована: выложена 
красивой плиткой, тротуары отре-

монтируют. И главное – расширение 
пространства перед Домом культуры. 
Чтобы во время открытых концертов 
зрители не толпились на клумбах, а 
стояли на удобной светлой площадке. 
Концерты же у нас проводятся замеча-
тельные, жители их любят и приходят 
посмотреть с огромным удовольстви-
ем. Гордость нашего ДК – образцовый 
ансамбль песни и танца «родничок» 
под руководством Елены Чечен. Твор-
ческий коллектив принимал участие 
в краевых фестивалях «Легенды Тама-
ни», «Адрес детства – Кубань», «Звон-
кие голоса», и даже выступал на крем-
левской елке в прошлом году.

– Александр Иванович, а испытывае-
те ли вы одну из самых острых про-
блем сельской  местности – нехватку 
молодежи? Стремятся ли молодые 
люди покинуть Парковское поселе-
ние или остаются на родине?

– Я бы не сказал, что у нас эта пробле-
ма стоит особенно остро. Дело в том, 
что в поселении созданы все условия 
для жизни и развития наших детей. 
Два детских садика, средняя школа (к 
которой, кстати, недавно пристроили 
красивое новое здание начальных клас-
сов), библиотека. После школы мож-
но продолжить обучение, не покидая 
поселения. Здесь есть одно из круп-
нейших в крае Пу-47, оснащенное со-
временной техникой. Принимает сту-
дентов также и филиал Армавирского 
юридического техникума. А для детей 
с творческим потенциалом работает 
Школа искусств. То есть сфера обра-
зования у нас насыщенна.

Но главное, что помогает молоде-
жи оставаться в родном поселке, – это 
наличие работы. Благодаря большому 
количеству самых разных предприя-
тий на нашей территории можно лег-
ко найти себе занятие по душе. Спа-
сает и выгодное географическое по-
ложение: даже если не смог устроить-
ся на работу в поселке, рядом – центр 
города. Но, вообще-то, рабочих мест 
в Парковском хватает. Молодежь не 
очень стремится в город, наоборот, 
сами горожане зачастую приезжают 
к нам на работу.

– А как у вас организован досуг мо-
лодежи?

– В данном вопросе Парковское посе-
ление по праву может называться по-
казательным. В 2007 году у нас был 
построен большой спортивный зал. 
Сейчас там занимаются группы че-
тырех спортивных школ из соседних 
поселений, а также спортивные клу-
бы нашей СОШ № 18 и Пу-47. рабо-

тают секции по 12 видам спорта, в ко-
торых принимают участие не только 
молодежь, но и взрослые жители на-
шего поселения. Многие ребята уже 
добились значительных успехов. На-
пример, ученики секции по гиревому 
спорту отличились на общероссийском 
уровне. В 2009 году Николай Петухов 
стал чемпионом страны, Сергей Бей-
манов – победителем Кубка россии, а 
его сестра, юнона Бейманова, полу-
чила серебряную награду первенства 
рФ. В этом году успехи продолжаются: 
Сергей Бейманов уже стал бронзовым 
призером первенства россии по гире-
вому спорту.

Кроме спортзала на территории 
поселения расположены несколько 
спортивных игровых площадок. Все 
они были построены своими силами, 
без поддержки извне. Но в этом году 
мы хотим попасть в краевую програм-
му «Площадка нашего двора». раньше 
мы в ней участия не принимали, так 
как все силы и средства были направ-
лены на строительство спортзала. Для 
этого пришлось сконцентрировать зна-
чительный объем финансов, изъяв их 
из других сфер жизнедеятельности по-
селения. Поэтому, когда спортзал был 
готов, деньги стали направляться на 
то, что было упущено (дороги, осве-
щение, водоснабжение и так далее). 
Мы почувствовали, что можем по- 
участвовать в строительстве спортив-
ной площадки.

Но на тех объектах, которые уже 
есть, детвора играет с огромным удо-
вольствием. у нас даже существует 
такая практика: мы находим ребят-
активистов, назначаем их спортин-
структорами, выдаем инвентарь и да-
же выплачиваем зарплату. Те, в свою 
очередь, устраивают игры и соревнова-
ния на своих площадках. То есть наша 
задача – молодежь поддержать, а они 
уже сами организуют свой досуг.

Есть у нас детские игровые пло-
щадки и для малышей. Одну из них 
мы установили в прошлом году в ка-
честве подарка жителям ко Дню защи-
ты детей. Осуществить это также уда-
лось самим. Из бюджета были выделе-
ны деньги на покупку самого игрово-
го комплекса, а установку и монтаж 
произвели учащиеся нашего Пу-47. 
Сейчас эта замечательная яркая пло-
щадка пользуется огромной популяр-
ностью у местной детворы.

–  Говоря о молодежи, нельзя не вспом-
нить о «детском» законе. Как у вас 
обстоят дела с его реализацией?

–  Считаю, что с этой задачей мы успеш-
но справляемся. Вначале задержанных 
на улице после 10 вечера детей было 
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все – в парковское!

довольно много, сейчас – единицы.  
В рейдовых мероприятиях под руковод-
ством администрации поселка прини-
мают участие учителя школы и родите-
ли, служащие детских садиков, препо-
даватели из училища и представители 
нашего казачьего общества. Большую 
помощь нам оказывают работники 
органов ТОС. Они первыми проводят 
воспитательную работу с подростками 
и разговаривают с родителями. Ведут 
разъяснительные беседы с нерадивы-
ми папами и мамами, которые не сле-
дят за своими детьми.

– А в целом, как складывается взаи-
модействие с ТоСами?

– Скажу так, без них было бы очень тя-
жело. Штат администрации небольшой, 
а задач много. И первые наши помощ-
ники во всех делах – это именно пред-
ставители органов ТОС. От них можно 
получить информацию практически о 
каждом жителе. Если где-то появля-
ется даже малейший намек на крити-
ческую ситуацию, ТОСы сразу же нас 
оповещают. Это помогает работать на 
упреждение. Приведу пример: у одно-
го из жителей поселка прекратилась 
подача воды. Он сердился, но к нам 
не обращался. А благодаря информа-
ции от работников ТОС нам удалось 
сразу принять меры и уладить назре-
вающий конфликт. И так практически 
в любом вопросе. Сейчас грядет горя-
чая пора борьбы с сорной раститель-
ностью. Представители органов ТОС 
помогают нам организовать работу 
с населением. Они оповещают жите-
лей обо всех предстоящих мероприя-
тиях. Это удобно, ведь на каждом за-
боре листовки не расклеишь – будут 
улицы некрасивые. И уточнить нало-
гооблагаемую базу нам также помо-
гают именно ТОСы. 

Такой обмен информацией идет 
регулярно. Каждую пятницу предсе-
датели ТОСов собираются в здании 
администрации поселка на своего ро-
да планерки. Мы советуемся с ними, 
какой участок Парковского сельского 
поселения требует пристального вни-
мания, где следует в первую очередь 
отремонтировать дорогу, водопровод, 
канализацию и так далее. Это весьма 
продуктивная практика. Если мы са-
ми выбираем место проведения ре-
монта, часто получаем в ответ недо-
вольство жителей с соседней улицы. 
Стоит только начать работу – возму-
щаются, почему ремонт проводят не у 
них. Поэтому практически все дороги 
в поселении были заасфальтированы 
по решению самих граждан.

Кроме того, на этих еженедельных 
встречах для представителей ТОС ор-

ганизованы учебные семинары. Не-
давно закончился курс пожарной без-
опасности. Мы заключали договор на 
проведение обучения со специалистом 
в данной области.  А сейчас руководи-
тели органов ТОС и домкомы обуча-
ются основам гражданской обороны 
и правилам поведения в чрезвычай-
ной ситуации.

– Расскажите, как развиваются ЛПХ 
в поселении?

– К сожалению, у нас не так много 
личных подсобных хозяйств. Око-
ло пяти тысяч человек проживает в 
многоквартирных домах. Остальная 
часть населения в Западном и Вос-
точном тоже имеет некоторые слож-
ности в развитии ЛПХ.  Поселки тер-
риториально близки к городу, и при-
домовые земельные участки не очень 
большие. Так сложилось историче-
ски, что все поселки строились как 
рабочие, а не сельскохозяйственные.  
И при четырех- и двухквартирных до-
мах земельные участки составляют 
всего 2–4 сотки. расширенное про-
изводство ведут единицы: на терри-
тории Парковского сельского поселе-
ния лишь 6 теплиц. Чтобы владельцы 
ЛПХ не перевелись окончательно, мы 
стараемся их всячески поддерживать. 
Конечно, прямую финансовую по-
мощь оказывать не можем, зато мы 
обеспечиваем их информационно. 
Организовываем их поездки на кра-
евые и районные мероприятия: кур-
сы, семинары, «круглые столы». Сами 

тоже стараемся консультировать на-
чинающих владельцев ЛПХ по всем 
возникающим вопросам. 

– Александр Иванович, а как склады-
ваются взаимоотношения с пред-
принимателями?

– Кроме того, что предприниматели ис-
правно ведут налоговые отчисления в 
бюджет, они еще и активно участвуют 
в общественных работах. Этой зимой 
в поселении произошло отключение 
света из-за обледенения линий элек-
тропередач. Но благодаря дружной и 
слаженной работе наших предприни-
мателей ситуацию удалось исправить 
за два дня.

Некоторые руководители крупных 
предприятий даже оказывают поселе-
нию поддержку в решении вопросов 
местного значения. Например, дирек-
тор ООО «Труд З» Андрей Харитонович 
Зотов в этом году помог организовать 
мероприятия, посвященные праздно-
ванию юбилея Победы. А генеральный 
директор ЗАО «Автогрейд» Владимир 
Владимирович Шинтяпкин выделил 
средства на ремонт  тротуаров в посел-
ке Западном и строительство спортив-
ной площадки. И в целом наши пред-
приниматели – люди отзывчивые, ак-
тивно сотрудничают с администраци-
ей поселения. Некоторые из них ведут 
шефство над школой в вопросах бла-
гоустройства, другие помогают вете-
ранской организации. Именно такая 
совместная работа приносит наиболее 
значительные результаты.

В поселении созданы все условия 
для жизни и развития детей
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ероприятие, в котором при-
няли участие представители 
45 регионов рФ, было орга-

низовано при содействии Общерос-
сийского конгресса муниципальных 
образований. Проведение семинара 
поддержали Государственная Дума и 
Совет Федерации Федерального Со-
брания рФ, Министерство региональ-
ного развития рФ. 

В работе семинара приняли участие 
известные политические и обществен-
ные деятели: председатель Комитета 
по вопросам местного самоуправления 
Совета Федерации Федерального Со-

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

брания рФ, президент Общероссийско-
го конгресса муниципальных образо-
ваний Степан Киричук; руководитель 
аппарата Комитета по вопросам мест-
ного самоуправления Государственной 
Думы Федерального Собрания рФ Игорь 
Бабичев; член Комитета по вопросам 
местного самоуправления Совета Фе-
дерации рФ бывший губернатор Вол-
гоградской области Николай Максю-
та; руководитель аппарата Комитета 
по вопросам местного самоуправления 
Совета Федерации рФ Ольга Мотякова; 
исполнительный директор Общерос-
сийского конгресса муниципальных 

образований Виктор Панкращенко; 
доктор политических наук, междуна-
родный эксперт по развитию местных 
сообществ, член экспертной рабочей 
группы по развитию ТОС при председа-
теле Государственной Думы рФ Елена 
Шомина; директор Центра исследова-
ний гражданского общества и неком-
мерческого сектора Государственного 
университета – Высшей школы эконо-
мики Ирина Мерсиянова. 

Ведущим пленарной части семи-
нара выступил губернатор Волгоград-
ской области Анатолий Григорьевич 
Бровко. 

ОПыТ ВОЛГОГрАДСКОй ОБЛАСТИ: 

ТОС ы –  П У Т ь 
К П РОц ВЕТА Н И Ю

В МАЕ В ВОЛГОГрА ДЕ ПрОШЕ Л ВСЕрОССИйСКИй СЕМИНАр «ТЕррИТОрИА ЛьНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ 

САМОуПрАВЛЕНИЕ (ТОС): рОЛь И МЕСТО В рЕА ЛИЗАЦИИ МЕСТНОГО уПрАВЛЕНИЯ 

И ФОрМИрОВАНИИ ГрА Ж ДАНСКОГО ОБЩЕСТВА».
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Место и время проведения семи-
нара были выбраны не случайно. По-
сле вступления в силу Федерального 
закона № 131 в Волгоградской обла-
сти в конце мая регулярно отмечает-
ся новый праздник – День территори-
ального самоуправления. До недавне-
го времени именно в конце весны в 
областном центре собирались пред-
ставители ТОС – обсудить насущные 
проблемы, требующие немедленного 
разрешения, поделиться опытом, по-
мочь советом товарищам и опреде-
лить лучших. 

Начиная с нынешнего года 
в Волгограде собираются активисты 
ТОСов со всей России.

Почему именно Волгоград? Здесь,  
в городе-герое и по всей области, с 
2006 года при активном содействии 
бывшего губернатора Николая Максю-
ты взяла старт всенародная социаль-
ная инициатива, принесшая неожи-
данные и притом небывалые резуль-
таты. Активным сторонником ТОСов 
является и нынешний глава област-
ной администрации Анатолий Бровко.  
На сегодняшний день именно Волго-
градская область может служить об-
разцом благоустройства, которого жи-
тели области добились самостоятель-
но – через территориальные органы  
самоуправления. 

ПрАВО ГОрДИТьСЯ
– Вы сделали то, что можно показать 
всей стране, – считает руководитель 
аппарата Комитета по вопросам мест-
ного самоуправления Госдумы Игорь 
Бабичев. – Это действительно местное 
самоуправление – не на базовых став-
ках служащих, а за счет собственных 
инициатив. Местного самоуправления 
без ТОСов быть не может – в Волго-
градской области это подтверждено 
на практике. На мой взгляд, в крите-
рии оценки действий муниципали-
тетов следует внести пункт о нали-
чии в муниципальных образованиях 
страны ТОСов: нет ТОСа – нет и по-
ложительной оценки работы муни-
ципалитета. 

Многие из высоких гостей Волго-
градчины оказались по-настоящему 
удивлены тем, с какой заботой мест-
ные жители относятся к среде своего 
обитания – дворам, улицам, кварта-
лам; с какой любовью обустраивают 
детские площадки и организовывают 
клубы по интересам. И, главное, как 
сами гордятся сделанным.

– Подобная работа организована, 
помимо Волгоградской области, еще 
в двух областях – Архангельской и Че-
лябинской, – рассказала доктор по-
литических наук, профессор Высшей 
школы экономики Елена Шомина. – 
В Волгоградской области это постав-
лено на такой уровень, что я бы ор-

ганизовала здесь постоянную школу. 
Все, что вы делаете, нуждается в про-
движении и хорошем пиаре. Мы так 
часто жалуемся, а вы имеете полное 
право хвастаться. 

Сейчас в Волгоградской области 
активно работает около двух тысяч 
ТОСов, объединяющих более милли-
она жителей. усилиями активистов 
ТОС было создано свыше пятнадцати 
с половиной тысяч различных клубов 
и объединений граждан. 

Благодаря ТОСам Волгоградская 
область смогла противостоять мирово-
му финансовому кризису. Например, 
ТОС «родионовский» заключило до-
говоры с крестьянско-фермерскими 
хозяйствами о временном трудо- 
устройстве безработных граждан.  
И случилось невиданное – безработ-
ных просто не осталось. Тем самым 
был нанесен удар по сопутствующим 
социальным бедам – алкоголизму, пре-
ступности, распаду семей, детской 
беспризорности.

только цИФры
В прошлом году на базе ТОСов образова-
лось 659 ветеранских объединений, бо-
лее полутора тысяч спортивных команд, 
513 клубов художественного творчества, 
340 студий художественных промыслов, 
210 команд КВН, 740 клубов здорового 
образа жизни.
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Радушно, с хлебом, с солью встречали волжские казаки 
гостей из Краснодарского края
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ПЛОДы  
КрОПОТЛИВОй рАБОТы

Ключевым моментом всероссийского 
семинара стало выступление президен-
та регионального общественного дви-
жения «Территориальное обществен-
ное самоуправление Волгоградской 
области» Сергея Дмитриева. 

– Деятельность ТОСов проводит-
ся более чем по ста направлениям, – 
констатировал Сергей Матвеевич. –  
На каждый бюджетный рубль, вложен-
ный в ТОСовское движение, реальная 
отдача составляет около 6 рублей. Од-
нако главная заслуга – в духовной ре-
зультативности, которую формальной 
статистикой не измерить. 85% руково-
дителей области связывают улучшение 
жизни людей именно с ТОСами.

В настоящий момент ТОСы стали 
реальной политической силой. На не-
давних выборах они продемонстри-
ровали умение вести за собой людей. 
Многие активисты ТОСов стали де-
путатами местных представительных 
органов. В Новониколаевском город-
ском поселении председатель ТОСа  
№ 1 Иван Гуреев одержал на выборах 
впечатляющую победу и возглавил по-
селение. Активисты ТОСа почти в пол-
ном составе вошли в представитель-
ные органы местной власти. 

Однако не следует думать, что по-
беда была легкой. Все достижения на 
пути формирования ТОСов стали след-
ствием кропотливой и тяжелой рабо-
ты, занявшей в общем итоге тринад-
цать лет. 

С 1998-го по 2000 год проводилась 
выездная работа. Изучалось обществен-
ное настроение, выявлялись нефор-
мальные лидеры, с которыми (вместе 
с чиновниками местных администра-
ций) проводились спецкурсы. Вторым 
этапом стала отладка модели отноше-
ний власти и структур местного само-
управления. И вот тут-то неоценимую 
помощь оказал бывший губернатор Вол-
гоградской области, ныне член Совета 
Федерации Николай Максюта. 

– Главным руководителем проек-
та был назначен не государственный 
чиновник, а гражданское лицо, одно-
временно ставшее советником губер-
натора по вопросам управления, – по-
делился опытом Сергей Дмитриев. – Гу-
бернатор предоставил руководителю 
проекта широкие полномочия. 

Для сопровождения проекта в 2001 
году была создана система его террито-
риальной поддержки. Область подели-
ли на 10 округов, в каждом из которых 
находился полномочный представитель 
губернатора, курировавший работу 
по созданию территориальных орга-
нов на местах. Каждый из таких пред-

ставителей имел выход и на губерна-
тора, и на руководителя проекта, что 
позволяло решать назревшие вопросы 
с высокой степенью оперативности. 
Функции представителей выполняли 
управленцы со стажем. Они-то и ста-
ли наставниками будущих руководи-
телей. Высокий авторитет представи-
телей губернатора позволял преодоле-
вать препоны, которые чинили мест-
ные бюрократы. 

–  Бюджетные затраты на содержа-
ние этой системы в условиях реализации 
полномасштабного проекта, по нашим 
расчетам, были на порядок ниже, – от-
метил Сергей Дмитриев, – чем те, кото-
рые запрашивали частные структуры и 
некоммерческие организации. 

Важным элементом формирова-
ния будущих ТОСов стала передвиж-
ная школа управления. Специалисты, 
консультанты и преподаватели выез-
жали непосредственно на территории, 
проводили групповые занятия и инди-
видуальные тренинги. Представители 
школы осуществляли управленческую 
диагностику: оценивали потенциал ли-
деров, их интеллектуальный багаж, а 
также социально-экономическую си-
туацию в границах ТОС. Эти сведения 
заносились в единую электронную ба-
зу данных. 

Далее была разработана методика 
финансовой поддержки ТОСов из об-
ластного бюджета. Применялся толь-
ко «результативный» метод поддерж-
ки, «затратный» же начисто исключал-
ся. Не допускалось содержание штатов 
ТОС за счет бюджета. Ежегодно про-
ходила церемония премирования луч-
ших, притом премиальный фонд год 
от года возрастал. Премии получали 
и чиновники местных администра-
ций, оказывавшие ТОСам помощь.  
По итогам конкурсов 2009 года преми-
альный фонд составил 235 миллионов 
рублей. Такие средства были выделе-
ны благодаря взаимопониманию гу-
бернатора и депутатов областной Ду-
мы, осознавших важность территори-
ального самоуправления. 

ДОйТИ ДО КАЖДОГО
К 1 января 2006 года, когда вступил в 
силу 131-й Федеральный закон, были 
сформированы алгоритмы взаимодей-
ствия ТОСов и местной власти, апро-
бированными оказались формы обще-
ственного самоуправления. Был собран 
максимум информации о территори-
ях: свой подробный «паспорт» имелся 
на каждый из полутора тысяч населен-
ных пунктов. Все это позволило мак-
симально быстро запустить механизм 
взаимодействия власти и ТОСов. Про-
тиворечий удалось избежать.

– Если под прицелом местных ад-
министраций находятся создание и 
поддержка благоприятной среды оби-
тания, – подчеркнул Сергей Дмитри-
ев, – то под прицелом ТОС – образ 
жизни граждан с использованием ор-
ганизационного принципа «Дойти до 
каждого!». 

С 2006 года стали реализовывать-
ся уникальные отраслевые проекты. 
Так, при поддержке центров занято-
сти, ТОСы взялись за наведение и под-
держание чистоты в жилых местностях 
в рамках программы «Волгоградская 
область – самая чистая и благоустро-
енная». При участии организаций со-
циальной защиты реализуется про-
грамма «Самообеспечение» и осущест-
вляет свою деятельность патриоти-
ческое движение «Помоги ветерану». 
ТОСовские активисты избавили пен-
сионеров от утомительного сидения в 
очередях и хождения по инстанциям, 
взяв на себя оформление документов 
для оказания социальной поддержки. 
При содействии комитета по физиче-
ской культуре и спорту уже в четвер-
тый раз проводится ТОСовская Спар-
такиада. В этом году стартует чемпи-
онат ТОС по мини-футболу. Комитет 
по культуре курирует проведение фе-
стивалей ТОС и смотров народного 
творчества. При поддержке казачьих 
организаций решаются вопросы па-
триотического воспитания и безопас-
ного проживания.

Деятельности ТОСов сопутствует 
электронное сопровождение. Каж-
дый ТОС может оставить свой на-
каз в адрес партии «Единая россия».  
На момент проведения семинара тако-
вых было 2507. Наказы отражают ре-
альные потребности населения. Через 
Интернет можно не только наблюдать 
за их выполнением, но и принимать 
участие в реализации наказов вместе с 
депутатами и органами исполнитель-
ной власти. 

– Важная роль в партнерстве от-
водится Совету муниципальных об-
разований Волгоградской области, – 
констатировал Сергей Дмитриев. – 
работают комиссии, нацеленные на 
совершенствование взаимодействия 
органов местного и территориально-
го общественного самоуправления. 
Совет распространяет опыт ТОСов-
ского движения и на межрегиональ-
ном уровне. Идет активный обмен де-
легациями, проводятся совместные со-
вещания и семинары, подписываются 
соглашения о сотрудничестве. Прав-
ление и исполнительная дирекция 
Совета конструктивно поддерживают 
конкурсную деятельность ТОС и мест-
ных администраций, продвижение за-
конодательных инициатив.
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«КОрОТКИЕ  
ШАГИ» ПрОГрЕССА

Еще одним ноу-хау волгоградских тер-
риториалов являются эффективные 
социальные технологии. Перечислим 
основные. 

усложнение критериев оценки де-
ятельности ТОСов – от более простых 
к более сложным.

Система «коротких шагов» – реа-
лизация малых и простых, но необ-
ходимых дел.

Внедрение технологий работы 
в команде. работа в неформальном 
коллективе помогает человеку вос-
питать в себе психологию победите-
ля, перебороть депрессию, чувство 
одиночества, склонность к пагубным 
привычкам.

Дистанционное интерактивное 
управление. Создан сайт «Голос ТОС 
Сталинграда», наряду с ним существу-
ет 1416 дочерних сайтов. В рамках  
ТОСовского движения работает мест-
ное электронное правительство.

Сегодня сложно представить, но 
еще год назад уровень компьютерной 
грамотности активистов ТОС стремил-
ся к нулю. Весь год работали обучаю-
щие курсы; уроки компьютерной гра-
мотности проводились и выездными 
педагогическими бригадами, и дис-
танционно. 

На этом процесс компьютериза-
ции не остановился. Теперь уже при 
самих ТОСах образованы компьютер-
ные клубы – своего рода микроцентры 
электронного правительства. 

ПОЖЕЛАНИЯ  
ФЕДЕрАЛьНОй ВЛАСТИ

В своем выступлении Сергей Дмитриев 
озвучил пожелания ТОСов федераль-
ной власти: предусмотреть финансо-
вое субсидирование ТОСовского дви-
жения, учитывающее и стимулирую-
щее размер премиального фонда под-
держки деятельности ТОС на уровне 
субъекта Федерации; ввести дополни-
тельные налоговые льготы и льготное 
банковское обслуживание для ТОС – 
некоммерческих организаций, а так-
же для консалтинговых фирм, обслу-
живающих деятельность ТОСов; вы-
работать правовой механизм государ-
ственной поддержки органов ТОС – не 
юридических лиц.

А КАК у НАС?
О состоянии и уровне развития ТОСов 
на Кубани собравшимся на семинаре 
рассказала Лариса Склярова, глава 
Новопавловского сельского поселе-

ния Белоглинского района. Красно-
дарскому краю тоже есть чем похва-
статься. И перспективы развития у 
ТОСов имеются, ведь основная задача 
территориальных органов самоуправ-
ления – развитие сознательности каж-
дого жителя. 

Кубанские ТОСы регулярно про-
водят субботники по благоустройству 
и озеленению. Проходят они в дру-
жественной обстановке. Активисты 
осуществляют контроль за состояни-
ем дорог, тротуаров, чистотой дворов 
и кладбищ. 

– Практически все ТОСовцы яв-
ляются членами ДНД, – рассказа-
ла Лариса Арсентьевна, – и вместе 
с сотрудниками ОВД выходят на де-
журства. Члены ТОСа знают о появ-
лении незнакомых, подозрительных 
людей, вовремя предупреждают пре-
ступления. 

Кроме того, активисты пропаган-
дируют здоровый образ жизни и куль-
турные ценности, способствуют разви-
тию творческих талантов, помогают 
в организации массовых мероприя-
тий. Особое внимание уделяют не-
совершеннолетним. Для них органи-
зовывают конкурсы, проводят спар-
такиады. Активное участие приняли 

ТОСы и в праздновании 65-летия По-
беды: поздравляли ветеранов, вруча-
ли медали. 

С 2006 года доброй традицией ста-
ли коллективные объезды территорий, 
во время которых инспектируются чи-
стота улиц, дворов, парков и скверов, 
а также состояние полей. Активисты 
заходят в школы и больницы. А позже 
подводят итоги и вырабатывают пла-
ны совместной работы. 

– Большое значение имеет обмен 
опытом, – уверена глава Новопавлов-
ского поселения. – При поддержке ас-
социации «Совет муниципальных об-
разований Краснодарского края» и 
аналогичной организации Волгоград-
ской области мы заключили соглаше-
ние о сотрудничестве между ТОСом  
№ 1 Новопавловского сельского посе-
ления Белоглинского района и ТОСом 
поселения Нижняя Добринка Камы-
шинского района Волгоградской об-
ласти. Был проведен семинар по об-
мену опытом. 

В заключение Лариса Арсентьев-
на отметила, что в ТОСы приходят 
новые, не равнодушные люди. ряды 
активистов молодеют. И это хорошо, 
так как у территориалов еще очень 
много дел.

Местного самоуправления без ТОСов быть не может. 
В Волгоградской области это подтверждено на практике
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ано или поздно обнаруживается, что не 
учтенный в инстанциях ТОС оказывает-
ся ущемлено в правах. В частности, оно 

не может участвовать в ежегодных конкур-
сах, по результатам которых из регионально-
го бюджета на расчетный счет победителя пе-
речисляются деньги. Основной довод тех, кто 
не хочет регистрироваться: надо платить зар-
плату, и не только бухгалтеру, но и рабочим, а 
в кармане – пусто. В этом материале мы рас-
скажем вам, как зарегистрировать ТОС с ми-
нимумом затрат. 

О ПрЕИМуЩЕСТВАХ
ТОС, зарегистрированное как юридическое ли-
цо, имеет ряд преимуществ перед аналогичны-
ми организациями, у которых регистрация от-
сутствует. Преимущества ТОСов, являющихся 
юридическими лицами, заключаются в:

а) самостоятельности во время принятия ре-
шений;
б) осуществлении работы без посредников;
в) отсутствии волокиты при оформлении бумаг 
и документов;
г) возможности привлечения средств из бюдже-
та или иных источников.

В результате зарегистрированный ТОС имеет 
больше свободы и возможностей в развитии 
территории, на которой он работает. 

ДОКуМЕНТы, НЕОБХОДИМыЕ  
ДЛЯ рЕГИСТрАЦИИ ТОС

Необходимо написать заявление по форме 
рН0001. Особое значение имеют приложения. 
Прежде всего обратите внимание на лист Б 
«Сведения об учредителях некоммерческой ор-
ганизации – физических лицах». Будьте внима-
тельны: сведения должны быть предоставлены 
на каждого учредителя. В приложении Е необ-
ходимо указать лицо, имеющее право без дове-
ренности действовать от имени некоммерче-
ской организации. Лист Ж «Сведения о видах 
экономической деятельности» (о том, как его 

заполнять, будет рассказано далее) подается в 
двух экземплярах. Копия нотариально заверя-
ется. Документы прошиваются.

Протокол конференции по утверждению ТОС. 
Необходимо: 
а) указать фамилии, имена и отчества присутство-
вавших на конференции; 
б) обозначить создание организации; 
в) обозначить утверждение устава; 
г) избрать выборные органы (сведения об этом 
подаются в 2 экземплярах); 
д) указать норму представительства (соответствие 
количества делегатов количеству жителей); 
е) указать точное число жителей территории, а 
также домовладений (если речь идет о поселе-
ниях с частной застройкой). Все, что не вмеща-
ется в один лист, – прошить. 

В двух экземплярах подготовьте гарантийное 
письмо, заверяющее адрес вашего ТОСа. устав – 
в 3 экземплярах. Два из них необходимо про-
шить, заверить заявителем ТОСа. Один экзем-
пляр скрепить скрепкой.

Необходимо иметь оригинал и копию справ-
ки об оплате госпошлины.

Достаточно одного экземпляра решения 
представительного органа о границах ТОСа и 
постановления о норме представительства на 
конференцию.

Предоставляемые документы должны быть 
подлинными. Если требуются копии, их следу-
ет нотариально заверить. 

Если документ содержит более одного листа, 
его надо (кроме оговоренных случаев) прошить, 
листы пронумеровать и заверить подписью зая-
вителя. укажите расшифровку подписи и коли-
чество прошитых листов.

Документы подавать в отдел по делам не-
коммерческих организаций управления Ми-
нистерства юстиции по Краснодарскому 
краю. Контактные телефоны: (861) 274-89-30,  
274-89-20 и 274-68-69. По этим же номерам сле-
дует на всякий случай уточнить сведения о пе-
речне документов, поскольку законодательные 
нормы часто меняются. Образцы бланков следу-
ет взять либо в филиале Минюста, либо в мест-
ной администрации.

КАК 
ЗАрЕГИСТрИрОВАТь ТОС?

Перед руководством каждого ТОСа рано или поздно встает вопрос 
об официальной регистрации органа территориального общественного 
самоуправления как юридического лица. 

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

р
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СКОЛьКО ВрЕМЕНИ  
ЗАНИМАЕТ рЕГИСТрАЦИЯ?

Экспертиза документов по закону занимает  
14 дней.
регистрация документов сотрудниками Минюста 
в налоговой инспекции – от 5 до 10 дней.
Подготовка к регистрации в Минюсте – око-
ло 3 дней.
С учетом выходных и праздничных дней рас-
считывайте, что регистрация займет пример-
но 1 месяц. 
Целесообразно время от времени узнавать о хо-
де продвижения ваших документов. Их имеет 
смысл забрать непосредственно в день офици-
альной регистрации ТОСа. Опаздывать нежела-
тельно. Почему? Ответ смотрите ниже.

СИСТЕМА  
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ

Зарегистрировав ТОС, вы имеете право платить 
налоги по упрощенной схеме. Обычная схема тре-
бует заполнения большого количества бумаг и, 
кроме того, куда затратней. Для того чтобы пе-
рейти на «упрощенку», вы должны в течение 5 
дней после регистрации подать заявление в на-
логовую инспекцию по месту жительства. Важ-
но успеть уложиться в пятидневный срок, ина-
че платить налоги по обычной схеме вы будете 
до конца календарного года. 

Датой регистрации считается число, указан-
ное в документах. Если, допустим, вы пришли 
в управление Минюста и выяснилось, что ваш 
орган ТОС зарегистрировали четыре дня назад, 
у вас останется ровно один день на подачу за-
явления в налоговую. Поэтому вы должны регу-
лярно держать связь с Минюстом. 

И помните, что заявление на упрощенную 
схему следует подавать не позднее 30 ноября.

КАК рАСПЛАТИТьСЯ  
С рАБОТНИКАМИ, ЕСЛИ  
НА СЧЕТу ПОКА НЕТ ДЕНЕГ?
Если ТОС имеет статус юридического лица, то 
вы заключаете напрямую договор с Центром 
занятости населения о трудоустройстве граж-
дан по программе субсидирования. Также за-
ключаете договор с гражданином на работы 
по благоустройству. Ведете табель и после осу-
ществления работ составляете акт выполнен-
ных работ. Ситуация с субсидированием тако-
ва: сначала вы (ТОС) оплачиваете зарплату ра-
бочему, и только через 15 дней ЦЗН вам возвра-
щает 4330 рублей. 

Есть одно «но» – размеры и фонд зарплаты 
должна утвердить конференция ТОС. Бланки до-
говоров, табеля, акта выполненных работ име-
ются во всех местных администрациях. 

За содействием в этой работе можно обра-
титься в местную администрацию. Как показы-
вает практика, большинство администраций 
приходит на помощь. 

Какие коды  экономической деятельности  
указать в регистрационных документах?
90.00.3. – уборка территории и аналогичная  
деятельность;
93.04 – физкультурно-оздоровительная дея-
тельность;
85.32 – предоставление соцуслуг без прожи-
вания;
85.14 – прочая деятельность по охране здоровья;
22.15 – прочие виды издательской деятельности;
74.84 – предоставление прочих услуг;
91.33 – деятельность прочих общественных ор-
ганизаций;
92.72 – прочая деятельность по организации от-
дыха и развлечений.
Наиболее предпочтительным является код 
91.33.
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азвание куреня происходит от 
украинского слова «джерел», 
что означает «родник».

На въезде в Староджерелиевскую 
стоит трактор «у-2». Появился он в ста-
нице как первая ласточка индустриа-
лизации. работал представитель тя-
желой техники безотказно и прожил 
долгую, многотрудную жизнь вплоть 
до 1960-х годов. 

Наверное, у-2 хорошо помнит, как 
построили в колхозе мехток с асфаль-
товым покрытием. Тогда его «пере- 
обули»: шипастые колеса сменили ре-
зиновые – чтобы трактор не разбивал 
асфальта. Позже «старичка» списали 
«на пенсию». Механизатора Николая 
Скляра, проработавшего на тракторе 
много лет, перевели на новую мель-
ницу. Трактор стоял на приколе. Ни-
колай после того, как списали за ста-
ростью его любимца у-2, чувствовал: 
из жизни ушло что-то очень дорогое.  
Но жизнь состоит не только из правил – 
есть в ней и исключения. «Тебя, Фоти-
евич, уже не оторвать, видно, от твое-
го трактора», – пошутили в правлении 
колхоза и… разрешили Скляру забрать 
трактор домой. Сделали это исключи-
тельно из уважения к механизатору – 
старейшему ветерану колхоза. 

раза два в год выводил Николай Фо-
тиевич у-2 на прогулку – привезти дро-
ва либо еще что-нибудь тяжелое. 

К 60-летию советской власти, в 1977 
году,  у станичников созрела мысль уве-
ковечить память о всех механизаторах, 
которые сменили мирное ремесло хле-
бороба на воинскую профессию, уш-
ли и не вернулись: остались на полях 
Великой Отечественной. 

Определили размеры постамента. 
На центральном мехтоке заработало 
звено энтузиастов – они изготовили 
шипастые железные колеса для у-2. 
Отыскали магнето, заново перетяну-
ли коленчатый вал. Открытие было 
назначено на 4 ноября 1977 года. Все 
колхозники, а среди них – старейшие 
механизаторы, пришли на митинг по 
поводу открытия памятника. 

Группа механизаторов – ветера-
нов труда прошла колонной к мехма-
стерским. Там завели трактор. И за 
руль у-2 сел, как в далекие пятидеся-
тые годы, Николай Фотиевич Скляр. 
Медленным ходом, в сопровождении 
почетного эскорта, направился леген-
дарный трактор к месту своей теперь 
уже последней стоянки. 

ПЕрЕСЕЛЕНЦы
А история станицы началась задол-
го до этого. 

Первоначально на Кубань прибыло 
499 человек, в том числе 283 казака, 
«служивших от бывшего Запорожья». 
На нынешнем месте курень оказался 
только в 1808 году. Сначала жребий 
определил ему «поселиться» вблизи 
пограничной линии (позже там была 
основана ст. Славянская), где он по-
стоянно подвергался набегам заку-
банских соседей. И только после не-
однократных ходатайств херсонский 
военный губернатор де ришелье раз-
решил куреню «переехать» в более без-
опасный район.

Смена места жительства (теперь ку-
рень располагался у вершины Чебур-
гольского лимана, соединяющегося с 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

РОД Н И КОВА я 
С ТА Н И ц А

р. Протокой на расстоянии 23 верст 
от р. Кубани) произошла в 1807–1808  
гг. В это время в курене проживало  
468 человек. В нем была одна ветряная 
мельница. Во время первого пополне-
ния малоросскими казаками Черно-
морского казачьего войска в 1809–
1811 годах в Джерелиевский курень 
прибыло еще 79 семей переселенцев 
из Полтавской и Черниговской губер-
ний. Тогда на правом берегу р. Кирпи-
ли и был основан новый курень, полу-
чивший наименование Новоджерели-
евского, а прежний стал называться 
Староджерелиевским. Во время вто-
рого пополнения малоросскими ка-
заками в 1821–1825 годах в куренное 
селение Староджерелиевское прибы-
ло несколько партий переселенцев из 
Полтавской и Черниговской губерний, 
и к 1827 году в селении насчитывалось 
уже 193 двора.

Важнейшую роль в духовной жизни 
джерелиевцев играл храм, построен-
ный казаками-переселенцами с самого 
начала заселения куреня. Об этом сви-
детельствует прошение казачьего об-
щества ст. Джерелиевской, составлен-
ное в октябре 1796 года и обращенное 
к Черноморскому войсковому Прави-
тельству, в котором говорится: «с само-
го начала заселения всемилостивейше 
пожалованной войску Черноморско-
му земли, поселились мы, при Копи-
ле, где с повеления духовного началь-
ства выстроили, во именование Архи-
стратига Михаила, церковь…». Кста-
ти, в этом году исполняется 170 лет со 
времени освящения в станице Старо-
джерелиевской деревянной Михаило-
Архангельской церкви. 

ПЛАВНЕВый рОБИН ГуД
Вольный дух в Джерелиевском куре-
не, а потом в станице Староджерели-
евской царил вплоть до Октябрьской 
революции и гражданской войны.  
В станице хотели жить по справедли-
вости. И всегда протестовали против 
навязанного извне.

Скорее всего поэтому здесь и поя-
вился феномен, которого потом назовут 
говорящей фамилией рябоконь. Конь 
ряб. И злодей. И защитник обездолен-
ных. Плавневый робин Гуд. 

Для одной части населения рябо-
конь был бандитом, для другой – на-
родным заступником. Плавучий непри-
ступный остров находился невдалеке 

ДЖЕрЕ ЛИЕВСКИй К урЕНь, НыНЕ СТАНИЦА СТАрОДЖЕрЕ ЛИЕВСК А Я 

КрАСНОАрМЕйСКОГО рАйОНА, БыЛ ОСНОВАН ВМЕСТЕ С 38 БыВШИМИ  

ЗАПОрОЖСКИМИ К урЕНЯМИ, ПрИШЕДШИМИ НА К уБАНь  

В 1792–1793 ГОДА Х В СОСТАВЕ ЧЕрНОМОрСКОГО К АЗАЧьЕГО ВОйСК А. 

Н
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захватили в плен. Конный отряд ЧОН 
и комсомольцев станицы находился 
в это время на берегу лимана. Но по-
мочь ребятам они не могли. Кругом 
было болото. 

Двенадцать дней бандиты истяза-
ли раненого Максима Туманова. Па-
лачи рябоконя пытались узнать, в ка-
ких местах расстанавливаются комсо-
мольские посты-засады, кто сообщает 
о времени нападения рябоконевцев, 
кто член партии, ВЧК, ЧОН, в чем сила 
советской власти. Комсомольцы ста-
ницы поклялись отомстить за смерть 
погибших товарищей. Вскоре банда 
рябоконя была ликвидирована. 

Личность В. Ф. рябоконя, как и об-
раз украинского «народного заступ-
ника» Нестора Махно, воспринима-
ется теперь и по-другому. Московский 
писатель-публицист, уроженец стани-
цы Старонижестеблиевской, Петр Тка-
ченко в своей книге «Возвращение ря-
боконя» с симпатией говорит о каза-
чьем заступнике: 

«Это был Василий Федорович рябо-
конь, сотник, один из руководителей 
повстанческого движения на Кубани. 
До глубокой осени двадцать четверто-
го года скрывался он с подвижниками 
своими по камышам плавней и лима-

нов, снискав себе известность и славу 
кубанского робин Гуда. 

родился он в 1890 году или немно-
го ранее на хуторе Лебеди… В юности, 
наделенный красивым голосом, был 
принят в Войсковой певческий хор в 
Екатеринодаре. По некоторым сведе-
ниям, закончил Тбилисское офицер-
ское училище. Кто мог предположить, 
как неожиданно и трагически вскоре 
повернется его судьба… Отца его из-
рубили шашками за то, что не отдал 
своих лошадей проходимцам и граби-
телям, прикрывавшим свой разбой де-
магогией о новом прогрессивном пе-
реустройстве. Мать его была расстре-
ляна в числе ста девяноста шести за-
ложников после крымского десанта 
улагая на Кубань. родную хату сожг-
ли. Ничто теперь уже не удерживало 
его в родном хуторе, кроме любви к не-
му, неизбывной памяти о хуторской, 
станичной жизни да ненависти к ра-
зорителям ее». 

На самом же деле на плавучем 
острове пряталась всего горстка ото-
рванных от всякой жизни людей. Так 
было до 1924 года, пока рябоконя не 
предал, как говорят, его же замести-
тель с тоже говорящей фамилией – За-
губыбатько. 

от станицы Староджерелиевской. Здесь 
по прежнему своему уставу жили те, 
кто не принял советскую власть. 

В «стране победившего пролетари-
ата» отметили семилетие Октябрьской 
революции, а вольный остров рябоко-
ня, как бельмо на глазу, существовал. 
И по-своему боролся. 

Вплоть до 1924 года «неуловимый 
мститель» сотник рябоконь мешал 
установившемуся строю. Он расстре-
ливал (было, было это) «комиссаров», 
порол плеткой комсомольцев и… по-
могал беднякам. 

разные легенды ходили о рябоко-
невцах. Вот одна из них. По всей види-
мости, она рассказана теми, кто шел в 
ногу с революционной властью. 

Весной 1920 года в ст. Староджере-
лиевской была установлена советская 
власть. А в октябре из Славянска при-
ехал делегат на собрание и выступил 
с докладом, в котором отразил работу 
комсомола. Он предложил молодежи 
станицы организовать свою комсомоль-
скую ячейку. Первая ячейка состояла 
из 3 девушек. Постепенно она попол-
нилась новыми членами. Комсомольца-
ми стали Потап Сухой, Федор Лагунов, 
Максим Туманов, Петр Лысенко. Воз-
главила ячейку Галя Туманова. 

Был организован кружок полит- 
учебы «Азбука коммунизма». Велась 
борьба за всеобщую грамотность. 
Созданы кружки художественной са-
модеятельности. Однажды во время 
спектакля раздались выстрелы. Кто-
то крикнул: 

– Банда! рябоконевцы! 
Зрители в панике бросились к вы-

ходу. А комсомольцы, как были одеты 
и загримированы под кулаков, так и 
стали отражать нападение. 

В полутьме рябоконевцы не по-
няли в чем дело. увидев стреляющих 
бородатых и пузатых мужиков, кото-
рых они приняли за местных богате-
ев, они растерялись и бросились в бег-
ство. Над этим происшествием долго 
потом смеялись станичники… 

Банда находилась в труднодоступ-
ных топях лимана Чебурголь. В раз-
ведку, на лодке, отправились Максим 
Туманов, Василий Запашный (как хо-
рошо знающий плавни) и командир 
отряда красноармейцев Калинин.  
В камышах лодка нарвалась на заса-
ду. Началась перестрелка. Были уби-
ты Василий Запашный и Калинин.  
А раненого Максима Туманова бандиты 
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ТЕКСТ:  Ирина Путилина

х РА Н И Т Е Л И 
С ТА РИ Н НОГО РЕ М ЕС Л А

НИКОЛАю ПАрИй ЕЩЕ НЕТ И ТрИДЦАТИ. НО ОН ХОрОШО ИЗВЕСТЕН В СрЕДЕ МАСТЕрОВ И ВСЕХ ТЕХ, 

КТО ПрИЧАСТЕН К ИЗу ЧЕНИю, рАЗВИТИю И СОХрАНЕНИю ТрА ДИЦИОННОй К уЛьТ уры К уБАНИ.

Николай – единственный в крае 
мастер-шорник столь высоко-
го профессионального уровня. 

Свидетельство тому – многочисленные 
награды и дипломы. 

КТО ЖЕ ЭТО  
ТАКОй – ШОрНИК?

Поскольку данная профессия почти ис-
чезла, то, наверное, следует все-таки 
пояснить, кто же он такой – шорник.  
Я и сама перед поездкой к Николаю за-
глянула в Толковый словарь С. И. Оже-
гова. Оказалось, что шорник – специа-
лист по изделиям, относящимся к ре-
менной упряжи и некоторым другим 
ремесленным изделиям из кожи. 

Шорник издавна почитался каза-
ками. Ведь от надежности сбруи за-
частую зависит жизнь конника. Как 
и всякое истинное ремесло, шорни-
чество передавалось из поколения в 
поколение, и чаще всего было делом 
семейным, династическим. 

Вот и Николай Парий, шорник в 
четвертом поколении, встретив на 
автостанции, прежде всего везет нас 
в мастерскую к своему деду. Но ехать 
ли на машине, идти ли в компании с 
ним по его родной станице Новокор-
сунской – значит здороваться со все-
ми встречными. 

В ответ на мое замечание Нико-
лай смеется:

– А что, и правда, наверное, вся 
станица меня знает. 

А как не знать? Николай – станич-
ный казачий атаман. Но, возможно, и 
это не главное. Важнее, что его мать за 
годы учительства, почитай, полстани-
цы обучила грамоте. Отец очень давно 
водит «Скорую помощь», что с учетом 
качества некоторых местных дорог мо-
жет быть приравнено к трудовому под-
вигу. И все-таки, пусть не обижаются 
родители, значимее всего для автори-
тета Николая то, что он внук Николая 
Григорьевича Калиты. Человека, кото-
рого уважает все население, но вели-
чает не по имени–отчеству, не по фа-
милии, а по профессии – шорник. 

СЕМЕйНАЯ рЕЛИКВИЯ
Николай Григорьевич Калита оказал-
ся отнюдь не богатырем, как я предпо-
лагала, глядя на его внука. Небольшо-
го роста, шустрый, в очках с толстыми 
стеклами и с костыльком под рукой, 
он недавно отметил свое 85-летие. 
Трудно сказать почему, но с первого 
же взгляда понятно, что перед тобой 
истинный казак. 

Действительно, Николай Григорье-
вич относится к древнему казачьему 
роду. Известно, что его прадед был ста-
ничным атаманом, а вот судьба деда и 
молодость отца скрыты завесой тайны. 
От них даже фотографий не осталось – 
такие суровые были времена. До наших 
дней дошла лишь одна реликвия. 

– Мне было тогда лет шесть, и я 
почему-то остался в доме один, – рас-
сказывает Николай Григорьевич. – Мой 

крестный дядя Арсений жил вон на той 
улице. Кажут, он был до революции сот-
ником, а потом уже – просто колхозни-
ком… Но когда началось раскулачива-
ние, чекисты прежде всего пришли к 
нему. Выдумщик и на все руки мастер, 
несмотря на советы бывалых «не высо-
вываться», Арсений усовершенствовал 
бригадную косилку. Она стала давать 
куда больше зерна. Его же обвинили во 
вредительстве и объявили вором. 

Как до этого складывалась судьба 
Арсения, на чьей стороне он сражал-
ся в гражданскую войну, я не спра-
шиваю, а Николай Григорьевич не 
уточняет. 

– А он до менэ, – старик тихо вы-
тирает слезу. – Вот так за щеки взял и 
на диван поставил, чтобы наши лица 
были вровень. Достал из кармана кон-
феты (они тогда на веревочках связа-
ны были), перевязал меня ими крест-
накрест. Потом снял с себя тонкий 
казачий пояс и повязал мне, сказав:  
«На тебе, сына, на счастье». И выскочил 
из хаты. Значит, отдал мне крестный 
этот пояс как напутствие и оберег. 

Несколько лет назад приехала к ста-
рику делегация из Брюховецкой от но-
вых, сегодняшних, казаков – давай, дед, 
мы тебя тоже в казаки запишем. 

– Не, кажу, не надо. Я свое казаче-
ство не терял и не теряю. у меня пра-
дед, дед и отец были казаками, а я – 
их сын и внук. 

И в подтверждение своих слов Ни-
колай Григорьевич показал тот самый 
искусно сделанный пояс. 
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Он его до сих пор не снимает. А когда 
внук подрос, он ему точно такой же по-
дарил. Сам сплел. Так вещи с течением 
лет становятся свидетельством снача-
ла времени, потом – истории. 

– Что стало с крестным?
– Не скажу, – вздыхает Николай 

Григорьевич. – Они всей семьей утек-
ли в Зеленчук. Там остались моя тет-
ка, их дочка Мария и сыновья Илько 
да Степан. А Арсений пропал. И пода-
рок мне его пришлось уполовинить, – 
говорит старик, словно признается в 
тяжелой провинности. 

Оказывается, в 1937 году в тех ме-
стах случилось еще одно страшное бед-
ствие. «Черепашка» выела всю пшени-
цу. Голод стал реальной угрозой для 
семьи Калиты. Отец к тому времени 
уже помер. Ношу ответственности при-
нял на свои плечи двенадцатилетний 
парень. И ему, и матери было понят-
но: что нужно ехать туда, где урожай 
сохранился, и выменивать что-то на 
пшеницу. Только что? За время болез-
ни отца даже саму хату поменяли на 
меньшую и худшую. И тогда Коля мол-
ча резанул пополам свою единствен-
ную драгоценность – казачий пояс.  
К тому времени столь искусные подел-

ки да и вообще атрибуты костюмов ка-
заков и горцев стали редкостью. Мать 
за него привезла не то 8, не то 16 пудов 
зерна. Сколько точно – старик уже не 
помнит. Важно, что семья смогла до-
жить до следующего урожая. Вот как 
высоко ценилось искусство шорника 
на юге россии. 

ПрИТЯЖЕНИЕ ДЕЛА 
Впервые за работу с конной упряжью 
старик взялся, когда был еще маль-
цом. 

– Папаня робил, – объясняет Ни-
колай Григорьевич, привычно теребя 
концы своего пояса. – Днем он работал 
молотобойцем в кузне, а ночью дома 
шорничал. у меня же свое дело име-
лось. Я должен был насобирать щепок 
на костерок, нагреть воды в котелке и 
сбрую, что на ремонт привозят, в те-
плой воде размочить. А еще у папани 
свой коник был. 

Только не долго длилась та наука. 
Отец помер. Зато сохранились его ин-
струменты. И стал тогда мальчик, ко-
торый уже служил посыльным при 
правлении колхоза, сам следить за 
упряжью коней председателя, завхо-

за, подотчетной ему лошадки, а по-
том и других. Тогда ему было одиннад-
цать лет. Случалось, поправляя снаря-
жение, плакал не вытирая слез. Мало, 
слишком мало чему успел подучить его 
отец. Но то ли истинное ремесло пере-
дается на генном уровне, то ли, дей-
ствительно, Николай-старший обла-
дал талантом, но вскоре он самостоя-
тельно овладел этой наукой. у Нико-
лая Григорьевича и его жены Марии 
Ивановны три дочери и пять внуков. 
Все мальчики с детства были работя-
щими, профессии выбрали себе до-
стойные. Но к наследственному де-
лу оказались глухи. Прикипел душой 
только Николай-младший. 

– Так в чем основа этого ремесла? – 
спрашиваю я, пока он показывает мне 
теперь уже их общую мастерскую. 

– Любить надо, – отвечает Нико-
лай. А дед согласно кивает головой. –  
Любить и кожу, из которой масте-
ришь, и лошадь, для которой дела-
ешь сбрую. 

– Сробил вещь, надел, посмотрел –  
а ведь еще лучше сделать можно, – «вкли-
нивается» Николай Григорьевич.

И нет в их словах ни пафоса, ни пате-
тики, а есть простота и искренность. 

Николай все свое свободное время 
проводит в мастерской за делом, которому обучил его дед
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– Подивился, та шо ж таке? – уздечка 
наперекосяк. Не, не по-казачьи. Спра-
ва должна быть хорошей. А у него, гля-
нешь, она кое-как намотана. А то еще 
бывает, палкой погоняет. Да шо же то 
за казак? Не, все должно быть в пол-
ном порядке, чтобы ни двумя руками 
правил конем, а одной – левой, а пра-
вая рука, она для оружия или еще для 
чего важного…

В мастерской чувствуется тот осо-
бый запах, который мы по привыч-
ке и незнанию приписываем коже.  
На самом деле так пахнет не она са-
ма, а ее пропитка. Попав в воду, кожа 
сначала промокает, потом высыхает, 
затем начинает лопаться. Чтобы избе-
жать этого, используют разные спосо-
бы жировой пропитки – от вазелина 
до рыбьего жира. На этот раз, кажет-
ся, был вазелин. 

Николаю-младшему шел четвер-
тый год, когда дед впервые взял его в 
мастерскую. С той детской поры оста-
лась привычка: сделав что-то, Нико-
лай просит оценить: «Подивись, де-
душка, – как?».

– Скоро будете, наверное, Диму 
брать в подмастерья? – подшучиваю я, 
зная, что меньшему в роду исполнилось 

3 года. Николай уже совершил первый 
обряд посвящения в казаки: обскакал 
станицу на лошади, посадив перед со-
бой трехлетнего сына. 

– А что, у нас такие машинки, что 
и двум мастерам работы хватит. 

Центральное место в мастерской 
занимают древние «зингеры». Мне 
самой досталась в наследство такая 
машинка, тоже ручная. Но куда ей 
до этих специально предназначен-
ных для шитья кожи! у каждой – своя 
история. Вот эту Николай Григорье-
вич купил на толкучке в Тимашев-
ске, истратив всю свою заначку. Тет-
ка уже не верила, что кому-то может 
пригодиться «Зингер» – единственное 
наследство от мужа-шорника. Ведь в 
шестидесятые годы стали уже исче-
зать с подворий лошади, а надомный 
ремесленный труд облагался гигант-
скими налогами. 

ТЕрПЕНИЕ И ТруД  
МАСТЕрСТВОМ ПрОрАСТуТ

Человек предпочитает обувь из на-
туральной кожи и индивидуального 
пошива. Так и лошадь чувствует руки 

настоящего мастера. Те же, для кого 
иметь сегодня лошадь так же престиж-
но, как и «Мерседес», предпочитают, 
как это свойственно дилетантам, за-
казывать сбрую в Европе. 

И вдруг я вижу на стене мастер-
ской такой необыкновенной красоты 
уздечку, что даже мне понятно – вещь 
особенная. 

– Дедушка делал для Ельцина, – по-
ясняет Николай. 

Киргизы подарили первому прези-
денту россии великолепного скакуна, 
но привели его просто на поводу. Ста-
рый мастер возмутился и сел за рабо-
ту. Но слишком далеко Новокорсун-
ская от столицы. Пока сделал и раз-
узнал адрес – президент ушел на по-
кой, а потом умер. С тех пор и висит 
уздечка как образец мастерства. Ни-
колай ее бережет, хотя немало нахо-
дилось желающих приобрести уздеч-
ку и за вполне приличные деньги. рас-
сказывая эту историю, он уверил нас, 
что она уже никуда и никогда не уй-
дет. И маленький Дима согласно кив-
нул головой. 

Я разглядываю различные виды 
упряжи и начинаю понимать, почему 
Николая именуют художником. Вот 

В каждую свою работу Николай вкладывает всю душу и любовь. 
Душа поет, когда работаешь для чистокровной лошади, которой предстоит участвовать в параде…

хранИтелИ старИнноГо ремесла
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уздечка, детали которой отделаны 
ковкой. Этих «блестяшек», выкован-
ных руками мастера, насчитывается 
до восьми видов. Сколько использует-
ся различных разновидностей плете-
ния, мне сосчитать не удалось. 

–  Сбруя для скакуна, для рабо-
чей полукровки – все они делаются 
немножко по-разному, – объясняет 
Парий. – И все-таки душа поет, ког-
да работаешь для чистокровной ло-
шади, которой предстоит участво-
вать в параде… 

Высшее профессиональное дости-
жение Николая – сбруи, которые наде-
ли на лошадей, запряженных в празд-
ничную тройку. Ту самую, что помча-
ла его стариков по Новокорсунской в 
день их бриллиантовой свадьбы. 

– С чего начинается такая кра-
сота?

– С терпения, – поясняет Нико-
лай. – уже потом приходит любовь к 
этому делу и ты ее осознаешь. Терпе-
ние требуется, чтобы сидеть и делать 
то, что не получается. Вот узел. разре-
зать его – один миг, но нужно развязы-
вать и вновь завязывать, пока не по-
лучится. Поначалу, бывало, приходи-
лось до пяти и больше раз повторять. 
Но и сегодня случается переделывать – 
кожа ведь в каком-то месте толще, а 
где-то – тоньше. 

– А вы обмериваете коня перед на-
чалом работы? 

– Все зависит от того, кто делает, – 
вдруг серьезно отвечает мастер. – 
Завод пользуется одним стандартом. 
Лошадь же, как и человек, индиви-
дуальна. Поэтому посмотреть на ко-
ня и примериться необходимо. Ску-
лы, например, у них разные. у кого-
то длинные, у кого-то – короче. Тя-
желовоз и просто рабочая лошадка 
не сравнимы. 

– А для какого хозяина вы сегод-
ня чаще всего шьете? – спрашиваю я 
и получаю неожиданный ответ: «Для 
себя». 

Выходит, что мастер работает пре-
имущественно из любви к искусству. 
Иногда он сам дарит, иногда сбрую за-
казывают в подарок людям, понимаю-
щим толк в лошадях. Но их немного, 
потому что содержать нынче лошадь 
трудно. Свободных земель почти не 
осталось. Неподалеку от Новокорсун-
ской был ипподром. Но потом землю 
кто-то выкупил, и теперь она зараста-
ет бурьяном. 

– Но зато вон сколько престиж-
ных клубов с конюшнями пооткры-
валось вокруг крупных городов, – не 
сдаюсь я. 

– А для стороннего человека куда 
дешевле приобрести заводское изде-
лие, – разъясняет мне Парий. 

ТАйНыЕ ПрИМЕТы
Солнце печет немилосердно. Но в тени 
прохладно, и пахнет свежескошенной 
травой. Мы беседуем со старым масте-
ром о жизни и о былом. Тетя Маруся 
одергивает мужа – мол, не откровен-
ничай. Нас всех перекрикивает звон-
коголосый петух. Под этот аккомпане-
мент Григорьевич вспоминает, как на 
фронт его из-за слабого зрения не взя-
ли. «Глазами» он страдал с детства. Го-
ворили, что очки ему нужны, но подби-
рали их только в Краснодарчине (так и 
говорили тогда – «в Краснодарчине»). 
Вот и работал Николай за себя и за тех, 
кто кровь в боях проливал:

– Я за войну, надо вам сказать, ес-
ли дома, то есть не в бригаде, раза че-
тыре ночевал, то хорошо. Я такой был 
любитель лошадей! Чтобы не сдохли 
эти коняки, робил день и ночь, день 
и ночь. Чтобы были они покормле-
ны и напоены. До сих пор не могу за-
быть ту Евланку. Ах, какая красивая 
и умная была кобыла, да недосмотре-
ли… Война закончилась, но тяготы 
продолжались. 

– А как жену встретили?
Мария Ивановна, якобы сурово на-

хмурившись и возмущенно махнув ру-
кой, отходит в сторону. Характер! 

– Значит так. Приехали они в нашу 
бригаду позычить пшеницу. Девчат, 
мабуть, шесть, – начинает Николай 
Григорьевич свою историю. 

Ему было тогда 24 года, ей – 17. 
Но слепой-то слепой, а разглядел Ма-
русю сразу. Дивился на нее испод-
тишка, и сразу почему-то мелькнула 
мысль: пора жениться. Видно, и он 
ей приглянулся. Это только кажется, 
что от его станицы до ее хутора Коче-
ты далеко. Молва бежит быстро. По-
тому наслушались они друг про друга. 
Что он – добрый да работящий, пото-
му как полусирота. Что она – все дет-
ство и юность провела по мачехам: 
отец 17 жен приводил. В письмах мо-
лодые обо всем договорились. Потом 
Николай с соседским мужиком в ка-
честве официального свата съездил в 
Кочеты. Как заведено у кубанцев, ку-
пил фату, белоснежное платье и еще 
все необходимое по мелочам. Отпра-
вился вечерком в Марусин хутор день 
свадьбы назначать. 

Вот тут и пришлось Николаю, как 
Ивану-царевичу в сказке, пройти через 
испытания. Добрался он уже до Дядь-
ковской. Едет шагом, чтобы, упаси Бог, 
кого не сбить. Вдруг открываются во-
рота, да как вылетит детвора, а среди 
них уже и почти взрослые парубки. 
Окружили, коня за повод хватают, по-
клажу пытаются вырвать. Ну что де-
лать? Благо, среди них один оказался 
знакомым. И когда дядьковцы узнали, 

по какому поводу едет в Кочеты Ни-
колай, то поздравили и даже немного 
проводили гуртом по дороге. 

Дело шло к концу октября. Вдруг 
полил дождь, который перешел в хло-
пья метели. Казалось, еще чуть-чуть 
и всадник и лошадь покроются ледя-
ной коркой. Но стоило добраться до 
поля кукурузы, как ливень со снегом, 
так же внезапно, прекратился. Только 
чувствует Николай, конь его тревожит-
ся и даже захрапывает. А из гущи не- 
убранных стеблей все нарастают шум, 
треск, грохот, и вроде бы даже земля 
начинает подрагивать. Словно чудо-
вище в темноте движется. Вдруг на 
дорогу выскакивает табун…

Старик рассказывает так прочув-
ственно, что и у меня сердце неволь-
но замирает. Я сама будто вижу того 
красавца-жеребца, что ведет за собой 
одичалый табун. 

Вдруг, встав на дыбы, схлестнулись 
в беспощадном поединке Дикарь и конь 
Николая. Полетело оторванное лоша-
диными зубами драгунское седло. Тут 
и вспомнил он, что за голенищем у не-
го профессиональное орудие – острый 
нож шорника. Никогда не думал он, 
что сможет поднять руку на любимое 
животное. Но что делать? И чесанул 
парень изо всех сил коня по носу. До 
сих пор помнит он, теперь уже чело-
век преклонных лет, как страшно по-
резал он красавца-коня. Постепенно 
табун стал отставать. 

– Приехал я в Кочеты мокрый, обо-
дранный и в крови. А все подарки – и 
платье, и фата – чистехонькие и беле-
сенькие. Только ушко, то есть ручка ко-
шелки, где они лежали, надорвана…

 А когда председатель колхоза узнал 
о предстоящей свадьбе (было это под 
праздник 7 Ноября), объявил: «Пре-
мирую передовика Николая Калиту 
поездкой на машине!». 

Так что молодые приехали в Но-
вокорсунскую на новеньком газоне- 
полуторке. Точь-в-точь как герои лю-
бимого фильма Маруси «Кубанские 
казаки». 

– Все было против, но все я преодо-
лел. И вот уже мы отметили золотую и 
бриллиантовую свадьбы, замахиваем-
ся на платиновую. Жизнь она такая – 
все можно претерпеть, лишь бы были 
юмор да надежда. 

«ХИБА КАЗАКИ уСТАюТ?»
Душа Николая Григорьевича сызмаль-
ства открыта красоте и преисполнена 
доброты и любви. А еще – веры в то, 
что, когда станет невмоготу, придет 
на помощь какая-то добрая неведомая 
сила. Однажды в этой роли выступил 
военный бензовоз. 
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Дело вкратце было так. От Ново-
корсунской до Тимашевки «вчистую» 
25 километров. Транспорта не было, и 
приходилось преодолевать дорогу на 
своих двоих. Однажды Николая вы-
звали на медицинскую комиссию в 
райвоенкомат. Мать и соседки нака-
нуне привезли с базара бочки для за-
солки, позычив тележку у знакомой. 
Воспользовавшись случаем, они по-
просили Николая отвезти эту тачку 
обратно. Повестка была на утро, поэ-
тому вышел парень из дому вечером. 
Еле-еле дотащил тележку по осенней 
налипающей на полозья грязи, чуть 
не опоздав в военкомат. Почти в пол-
ночь отпустили его военные медики. 
Идти спать на вокзал? Холодно. Пона-
деявшись на Сенчилиху (бывшую со-
седку, работавшую стрелочницей), по-
шатываясь от усталости, отправился, 
вновь пешком, в ночную темень. Же-
лезнодорожная будка оказалась закры-
той. Только Николай решил присесть 
отдохнуть, как неподалеку блеснули 
чьи-то глаза! 

– Волки! – заорал изо всей мочи 
Николай и вмиг очутился на верши-
не телеграфного столба.

Они сумели передать любовь к казачьим обычаям 
благодоря почитанию семейных традиций

 Но разве волки умеют хохотать? 
Оказывается, это курили бредущие 
из госпиталя два его земляка. Один 
без ноги, списанный вчистую. Дру-
гой – после тяжелого ранения, отпу-
щен домой на побывку. Осенней но-
чью можно и насмерть замерзнуть, 
поэтому дальше двинулись втроем. 
Один на костыле, другой с палочкой, 
а Николай, обняв их за плечи, – посе-
редине. Не было их счастливее, когда 
внезапно дорогу осветили фары во-
енного бензовоза. раненых водитель 
посадил в кабину. Николай, обмотав-
шись бечевкой, пристроился на ци-
стерне. Солнце поднималось над го-
ризонтом, ветер бил в лицо, а парень 
почти пел от радости. 

– Женщинам помогал, раненых 
солдат на себе тащил. Сам двое суток 
не спал. Откуда силы?

Старик только засмеялся и пошкан-
дылял со своим костыльком в дом – на-
девать парадную казачью форму для 
фотографирования. 

 – Ох, а как он женщинам в войну 
да и потом помогал! – уже не сердито, 
а с гордостью вмешивается в разговор 
Мария Ивановна. – Чуть что, Николай, 

пойдем поможешь. И так без конца, до 
ночи. А утром ему на работу. 

Во дворе вновь появляется сияю-
щий Николай Григорьевич. Но через 
несколько шагов нам становится страш-
но: пройдет ли старик на костылях ту 
пару десятков метров до дороги, где 
фотокорреспондент Виктор Парамо-
нов решил устроить фотосессию? 

– Хиба казаки устают или чего не 
могут? – царственным жестом успо-
каивает нас хозяйка. 

И действительно, через несколь-
ко минут они, оба нарядные, он с ко-
стылями, она – с клюкой, заняли свои 
места на табуретках. Я и не заметила, 
что это было, – жест, взгляд или звук, 
но вдруг они оба одновременно отбро-
сили свои вспомогательные средства 
опоры и с чувством достоинства вы-
прямили согнутые спины. 

– Снимайте!

ВрЕМЯ рАСТИТь СМЕНу
Известно, что в последние десятиле-
тия настоящих мужиков воспитыва-
ют их деды. родители слишком заня-
ты работой и собственной жизнью. 

хранИтелИ старИнноГо ремесла
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ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ РАБОТАЮТ АТАМАН И ГЛАВА. 
Когда нужно понимание земляков, 

вместе разговаривают – убеждают станичников.

А может быть, это судьба распоряди-
лась так: мудрость приходит к челове-
ку как раз тогда, когда нарождаются 
в семье внуки. 

Наступает пора передавать то, что 
сам ты когда-то получил от старших 
поколений. Поэтому можно ли рас-
сказать о шорнике Парий, не пове-
дав о казаке Калите? Тем более, что 
Николай-младший похож на Николая- 
старшего как отражение. Конечно, не 
внешне – внутренне. Поэтому и неко-
торые важнейшие события в их био-
графиях совпадают. Например, внуку 
тоже выпала любовь с первого взгля-
да. И, как уверяют молодые, продлит-
ся она тоже как минимум до брилли-
антовой свадьбы. 

Парий вернулся из армии акку-
рат к июню. Красивый и сияющий от 
значков и нашивок – служба склады-
валась отлично. у калитки столкнул-
ся с соседкой. 

Все детство, считай, рядом прошло. 
Но кто обращает в юности внимание на 
малышей? уходя в армию, он даже не 
запомнил девчонку. И вдруг навстречу 
ему плывет Елена – выпускница в бе-
лом платье. Точь-в-точь невеста. Четы-
ре года ждал Николай Елену, пока она 
училась в Краснодаре. Теперь она – 
педагог. Бог наградил ее терпением и 
мужеством. Ведь Николай – шорник 
только в свободное время. Основное 
место его службы – МЧС. Он боец по-
жарной охраны. 

– Эту профессию мы представля-
ем в основном по американским бо-
евикам. Похожи ли они на действи-
тельность?

– Мне несчетное количество раз при-
ходилось выезжать на пожары. Каждый 
из них – ЧП, каждый – риск. Кто знает, 
где может находиться в дыму газовый 
баллон, яма, открытый подвал или обо-
рванный электропровод…

– Страшно?
– Всегда как в первый раз. Ведь уез-

жаешь в неизвестность. 
Оказывается, огненный вихрь из 

западных фильмов – вовсе не выдум-
ка, а действительно страшный и вне-
запный поток воздуха, который не 
угадаешь. 

Довелось Николаю и жизнь челове-
ческую спасти. Вынес он на руках почти 
задохнувшегося и потерявшегося в ды-
му старика. А спасенных кошек, собак и 
прочих домашних животных – не сосчи-
тать! Но ведь тоже живые души.

Николаю по сердцу его служба, 
потому что пожарные, как и казаки, –  
святое братство.

– Поддерживает, – так лаконично 
ответил Парий на мой вопрос, как, 
мол, жена относится к столь опасной 
работе.

Действительно, без понимания и 
поддержки Лены как бы ему совме-
стить два этих призвания – службу и 
шорничество? Оба требуют времени, 
но дают не много денег. Вернувшись 
из армии, уже имея ремесленные на-
выки, молодой мастер не скоро при-
ступил к изготовлению первой худо-
жественно оформленной упряжи. Ко-
жа дорогая – ему пришлось, наверное, 
несколько лет собирать заначку на ее 
покупку.

Парий не думал, не гадал, что од-
нажды станет атаманом. Однако два 
года назад местное казачье общество 
решило избрать его своим предводи-
телем.

– Получилось так, что, когда на-
чал изготавливать сбрую, выезжать на 
выставки и фестивали декоративно-
прикладного искусства и привозить 
оттуда награды, станичники словно за-
ново, другими глазами на меня взгля-
нули, – рассказывает Парий. 

Он сначала сомневался в своих 
силах и ссылался на молодость. А по-
том узнал от стариков о своем предке-
атамане и согласился.

– За это время Николай собрал во-
круг себя ребят энергичных и нерав-
нодушных к родной станице, детворе 
и казачьим традициям, – рассказыва-
ет глава Новокорсунского сельского 
поселения Николай равчев.

Плечом к плечу работают атаман 
и глава. Когда нужно понимание зем-
ляков, вместе разговаривают – убеж-
дают станичников. Так было, напри-
мер, с газификацией Новокорсун-
ской. Сколько людей подняли тогда 
на субботник – не сосчитать. Зато 
точно известно, что посадили ровно 
100 деревьев во время другого суб-
ботника – по озеленению станицы. 
Охотно поднялись люди и на восста-
новление поваленных бурей лесопо-
лос. Вместе общественность и власть 
строили курень «Кочетовы сладости» 
в Атамани. Если вы были там, то на-
верняка запомнили улицы, колодец, 
которые и создавали атмосферу осо-
бого домашнего уюта и старины. Сей-
час равчев и Парий вместе оборуду-

ют помещение казачьего штаба. Ско-
ро по их инициативе будет обустроен 
пока заброшенный станичный парк с 
«казачьим городком», где малыши и в 
шутку и всерьез крепили бы мускулы 
и постигали азы традиционных каза-
чьих навыков.

Полгода назад Николая Парий из-
брали еще и в станичный Совет. Как 
депутату доверили комиссию по куль-
туре. Значит, теперь у него еще больше 
забот, еще меньше свободного време-
ни. Но по-прежнему главным и доро-
гим его душе делом остается воспита-
ние подрастающего поколения в духе 
казачьих традиций. Николай редко бы-
вает в школе. Зато детвора часто забе-
гает к нему в мастерскую. Дед терпит 
вторжение малышей в святая святых 
и даже кое-что рассказывает из азов 
древнего искусства. 

Вокруг станицы есть несколько 
курганов – скифских могильников. 
Какие-то из них уже вскрыты археоло-
гами. Там раскопаны древние украше-
ния и утварь. Некоторые из них, наи-
более ценные, представлены в экс-
позиции Краснодарского историко-
археологического музея-заповедника 
им. Е. Фелицына. Но есть еще и курга-
ны, которые пока не тронуты и хранят 
древние тайны. Один из них, по про-
званию Куличек, любимое место Ни-
колая. Отсюда видны как на ладони 
вся станица и раскинувшиеся от го-
ризонта до горизонта степи. Не тро-
нули Куличек, наверное, потому, что 
там уже в советское время появилось 
несколько могил. у каждой – своя ле-
генда. Спит здесь и знаменитый дед 
Калиныч, отстоявший честь родной 
станицы. Когда-то станичные конники 
никак не могли выиграть состязание 
с соседями. Но тут вышел вперед уже 
не молодой Калиныч и показал такую 
«джигитовку», что всем стало ясно, ко-
му принадлежит пальма первенства. 
Вдохновленные примером старика, 
молодые так рванули на своих конях, 
что далеко позади оставили соперни-
ков. рядом с Калинычем покоится и 
отец Николая Григорьевича, значит, – 
прадед Николая.

Вот сюда, на вершину Куличка, 
и приходит Парий вместе с ребята-
ми. рассказывает им историю Куба-
ни и байки местной стороны. Сло-
вом, учит любить родину. Тридцать 
лет – это уже время, когда пора рас-
тить смену.
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ОБъЕМ РАЗМЕР ТАРИФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.
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